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REVISTA

BUENAS 
PERSPECTIVAS
La ganadería está frente a un año prometedor, impulsado por un 
excelente comienzo climático y por el retorno a la estabilidad del mercado 
internacional de los commodities. Además, en la previa a la apertura de 
nuevos destinos de exportación, el negocio ganadero refleja firmeza para 
los precios de la reposición y del gordo, dentro de un contexto de escasez 
de hacienda.
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Editorial

A LAS PRÓXIMAS AUTORIDADES
En Paraguay, hoy, el 70% de la 

población es menor a 35 años se-
gún el INE, y esto representa una 
gran oportunidad si es que sabe-
mos entender el potencial del bono 
demográfico, así como visualizar los 
desafíos incluso en un país como el 
nuestro dónde la inflación promedio 
es del 4% y se calcula será del 3,5% 
en el 2023, según estudios del Ban-
co Mundial. Nuestro país tiene un 
equilibrio económico interno venta-
joso, pero no termina de adecuarse 
a las nuevas necesidades. Y eso nos 
plantea la oportunidad de que los 
gremios de la producción, así como 
los gremios de las industrias creati-
vas colaboren con el Gobierno para 
impulsar políticas públicas en bene-
ficio de todos los sectores.

Hoy hay un debate artificial vin-
culado con ideologías que solo bus-
can dividir, el debate real debe ser 
sobre que Paraguay puede ofrecer 
ante un mundo globalizado, donde 
categóricamente no podemos acep-
tar imposiciones extranjeras, pero 
donde también debemos asumir 
y tomar conciencia de los requeri-
mientos internacionales que exigen 
el mercado y los consumidores. En 
el ámbito de la producción ganade-
ra necesitamos aprobar una ley de 
trazabilidad que nos permita llegar 
a los precios que ostenta hoy Uru-
guay, donde nosotros tenemos la 
ventaja de que los recursos natu-
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rales y la protección del medio am-
biente son una materia donde tene-
mos 10 felicitado. A la trazabilidad 
se le debe sumar un instituto de la 
carne que certifique y promueva el 
valor agregado de una producción 
que tantas décadas nos costaron a 
todos los que estamos en el rubro. 
Y finalmente una ley de vientre que 
promueva un modelo de produc-
ción ganadera que se basa en la cría 
y reproducción de ganado a través 
de la selección de hembras para 
mantener el hato y producir nuevos 
animales para su venta o uso en la 
explotación. Estamos en descenso 
comparado con años anteriores.

Y un tema del cual la producción 
no se puede desentender, la llegada 
de la inteligencia artificial que repre-
senta un cambio radical en todas las 
áreas.  Si hace años tenemos una 
deficiencia en la educación, hoy con 
esta tecnología, como ya lo adver-
tían varios estudios, muchas profe-
siones y labores se verán afectadas, 
y quienes no se puedan adaptar 
quedarán fuera del mercado. Ese es 
un tema del que nos tenemos que 
hacer cargo planteando planes y 
programas, pero sobre todo enten-
der que incluso con esta revolución 
la producción de alimentos seguirá 
siendo una necesidad que crecerá 
con el tiempo.

Todas las propuestas que plan-
teamos para mejorar el desarrollo 

económico de Paraguay caen en 
saco roto cuando no podemos re-
solver la problemática de la seguri-
dad jurídica y física para los produc-
tores, los inversores y la población 
en general. Y este es el fundamento 
que fortalece la necesidad de lograr 
representatividad parlamentaria de 
los sectores productivos. Si vamos 
a tener poca representatividad en el 
2023, necesitamos llegar a quienes 
ocupen una banca y hacerles enten-
der que este es el motor que mueve 
al país y que no se pueden ignorar 
las necesidades de quienes hacen 
grandes inversiones, así como de 
las necesidades de la familia cam-
pesina y las comunidades indígenas. 
Todos podemos lograr un bienestar 
y un desarrollo sostenible en armo-
nía, pero debemos tomar la posta y 
transmitir ese deseo que finalmente 
se debe traducir a acciones concretas.
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“ESTADOS UNIDOS NOS FACILITARÁ
LLEGAR A OTROS MERCADOS”

Después de un largo proceso en el que Paraguay cumplió con todas las exigencias sanitarias 
requeridas para lograr el ingreso de la carne paraguaya a Estados Unidos, el presidente de la 
Asociación Rural del Paraguay (ARP), Pedro Galli,  analizó el impacto que puede representar a 
la ganadería nacional conquistar ese mercado y habló acerca  del rubro para este 2023.

Tras superar la consulta pública se 
espera que se consiga el visto bueno de 
Estados Unidos para la exportación de la 
carne bovina, ¿qué puede representar esta 
oportunidad para el Paraguay? 

Paraguay está en la última etapa del 
proceso que realizan las autoridades 
sanitarias de los Estados Unidos. Una  
vez cumplido el plazo de la consulta 
pública y evaluados los comentarios, 
entendemos que se habilitaría ese destino 
y se comenzaría a realizar las negociaciones 
comerciales de la parte diplomática de 
modo a obtener una cuota con aranceles 

diferenciados.
¿Obtener el ingreso a Estados Unidos 

sería muy importante  para la carne 
paraguaya debido a que en el mercado 
ruso se tiene dificultades para colocar el 
producto?

Efectivamente, la caída del mercado 
ruso produjo una gran baja en la demanda 
de vacas, sobre las que son principalmente 
destino para la industria y se tuvieron que 
redireccionar a otros mercados alternativos, 
pero no se llegó a los niveles que teníamos 
con ese país. En un principio Rusia fue el 
mayor comprador de carne de Paraguay, 

posteriormente fue bajando por políticas 
propias de importación general de carne 
y últimamente por el cierre de algunas 
plantas, sumado a eso, el conflicto bélico 
que afectó las sanciones de la parte 
comercial. Así que bajó a niveles similares 
a lo que está llevando Brasil y Taiwán, 
entonces necesitamos alternativas de 
mercado para este tipo de carne y Estados 
Unidos sería una de las salidas, aunque 
no esperamos enviar grandes volúmenes 
como lo que se destina  a Rusia pero sería 
una salida importante. Además de todo lo 
que significa estar habilitado para exportar 
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por los Estados Unidos.
Los ganaderos de Estados 

Unidos vienen reaccionando 
negativamente ante el ingreso de un 
nuevo competidor a su mercado, con 
Paraguay tuvieron la misma postura 
y argumentaron antecedentes de 
riesgo sanitario vinculados a la 
aftosa ¿se veía venir esa postura por 
parte de ese gremio?

Esperábamos esas reacciones, 
porque serían nuestros competidores 
en el mercado interno americano, 
pero para eso se abre  la consulta 
pública para los comentarios, tanto 
positivos como negativos. En cambio, 
están las autoridades sanitarias que 
han hecho todo el relevamiento del 
sistema sanitario, de producción y 
los reglamentos de control por parte 
del servicio sanitario de nuestro país. 
Sabemos que para el caso de Brasil 
hubo más de 2.000 comentarios, 
muchos negativos; de igual manera 
fue abierto el mercado. Es decir, las 
referencias o quejas sobre el Paraguay 
son de informes del 2008 y 2014, no 
tuvieron en cuenta la auditoría nueva 
del 2021 y 2022,  la información que 
da no es completa y el que juzgará los 
comentarios será el Servicio Sanitario 
de Estados Unidos; así que no creo 
que sea un impedimento para la 
apertura del mercado y podrían venir 
más comentarios del mismo sector 
porque quiere proteger su mercado o 
ve como una amenaza al Paraguay, 
no  evalúan el verdadero potencial que 
tiene nuestro país y para ese inmenso 
mercado en cantidad no afectamos 
porque lo que ellos producen es 
inmenso.  

¿Estas acusaciones remarcan la 
necesidad  de seguir trabajando con 
la vacunación dentro de lo que es 
la  propia producción ganadera del 
país?

Sí, efectivamente. Hemos llegado a 
donde estamos no por los programas de 
vacunación sino también por los controles 
serológicos que demuestran el alto grado 
de protección que tienen los animales. Y de 
hecho conseguimos esa posición a través 
de un buen sistema de vacunación, llevado 
a cabo con una alianza pública privada 
entre la Asociación Rural del Paraguay y el 
Senacsa. Así que la vacunación es lo que 
nos trajo acá y sería importante continuar 
con este programa que nos deja en una 
posición bastante fuerte y con altos niveles 
de defensa. Dejar de vacunar significa un 
rápido deterioro de los niveles de inmunidad 
de los animales con el riesgo de que haya 
un ingreso del virus y eso sea catastrófico.

¿Desde el rubro tienen alguna reflexión 
en relación a lo que puede ser la formación 
del mercado a partir de la apertura de un 

destino tan importante como es Estados 
Unidos?

Lo venimos hablando desde hace 
mucho y estábamos esperando con 
bastante ansiedad que termine este 
proceso de habilitación para ese mercado, 
en especial por el volumen que pueda 
comprar, que sería bastante importante. 
Y también sobre la posibilidad de que 
nos facilitaría la apertura otros destinos. 
Estamos fuera de los principales mercados 
mundiales y una conquista de este tipo 
sería un gran salto a la realidad. Ahora, 
cuánto incidirá en el precio de la carne, si 
hoy me decís  20 mil toneladas, vamos a 
exportar más, esa sería una evaluación 
bastante más difícil porque no conozco 
a fondo como están las demandas, pero 
entendemos que carne siempre falta en 
el mundo y lo que nos falta a nosotros es 
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mejores mercados.
Por otro lado, se dio a conocer que 

Estados Unidos otorgó una subvención 
de algo más de US$ 5 millones al 
departamento de Trabajo de la ONU para 
abordar abusos laborales en lo que es la 
producción de carne tanto en Paraguay 
como en Brasil, ¿qué manejan sobre esa 
situación?

Estamos manejando esa información 
desde el año pasado, se había publicado 
un  llamado para llevar adelante el trabajo 
de investigación y se acercaron al gremio. 
Nosotros trabajamos muy de cerca con 
la Organización Internacional del Trabajo 
(OIT) desde hace años con distintos 
programas y tratamos de colaborar con 
esa organización de modo a aclarar esa 
situación que provienen muchas veces de 
denuncias informales que no tienen mucho 
sustento. En el Chaco se tuvo algunas 
investigaciones, hemos acompañado y 
recomendado que la investigación realice 
la OIT de manera a demostrar que esos 
tipos de abusos no existen en el Paraguay 
o por lo menos que sea conocido, como 
institución vamos a colaborar con la OIT en 
todo lo que sea  para demostrar que esto 
se basa en probablemente en acusaciones 

o denuncias de partes  interesadas. Así 
que esperamos que al final de este trabajo 
quede aclarado y demostrado que en 
Paraguay se respetan todos los derechos 
de los trabajadores.

Un tema que se viene trabajando 
hace algunos años es la identificación 
individual del rodeo vacuno y algunos 
mercados están marcando exigencias, 
¿cómo se está en ese punto?

Tenemos un camino andante bastante 
largo por medio del sistema de trazabilidad 
del Paraguay, los controles los lleva la 
Asociación Rural del Paraguay, pero hemos 
trabajado en los últimos dos años y medio 
con el Senacsa para crear el sistema 
de identificación animal del Paraguay. 
Este proyecto está en el Parlamento y 
ya estábamos observando este tipo de 
exigencias que empiezan a surgir en el 
mundo, como en el caso de Israel de la 
necesidad de contar con un sistema de 
trazabilidad para poder darles las garantías 
que necesitan a los consumidores o los 
compradores de la proveniencia de la carne 
y de todos los datos que pida el consumidor. 
Estamos en este periodo político bastante 
intenso y nuestro proyecto está durmiendo 
en el Parlamento tenemos que tratar de de 

re impulsarlo para que salga lo antes posible 
y que pueda ser implementado sobre.

Estamos en un año marcado por 
lo político en el que se tendrá nuevas 
autoridades frente al país, ¿qué aspectos 
no pueden desatender el próximo gobierno 
en favor del campo?

Esperamos que el próximo gobierno vea 
la importancia que tiene este sector, que 
lo mire con mucho cariño y atención. Las 
autoridades tienen que saber que nosotros 
estamos dispuestos a cooperar, colaborar 
con el gobierno para seguir mejorando 
y creciendo.  Espero que velen por el 
desarrollo de este sector, por la seguridad 
jurídica y física, que alienten a programas de 
inversión, que apuesten por el buen uso del 
del dinero público, que trate de formalizar 
la economía que no cargue más sobre los 
que están aportando. Hay un montón de 
puntos que te podría seguir agregando, 
pero el mensaje nuestro sería de que el 
espíritu es de colaborar y de cooperar para 
tratar de salir adelante todos juntos como 
estamos acostumbrados, del sector público 
junto con el privado a través de programas 
que han demostrado tener éxito.
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FENÓMENO DEL NIÑO SE PODRÍA 
INSTALAR EN EL PAÍS PARA EL
SEGUNDO SEMESTRE DEL AÑO 

CLIMA

José María Rodríguez - Asesor meteorológico

A continuación analizaremos el 
trimestre abril, mayo y junio que co-
rresponde al periodo estacional oto-
ño-invierno 2023, donde en primera 
instancia debemos destacar que la fase 
fría del ENOS (El Niño-Oscilación sur) 
conocida como La Niña ya ha finaliza-
do desde comienzos del mes de marzo. 
Al inicio del mes de abril experimen-
tamos la transición de un periodo de 
neutralidad y todo parece indicar que el 
calentamiento de las aguas oceánicas 
que dio fin a La Niña está siendo muy 
intenso y podría generar la fase cálida, 
es decir el desarrollo de El Niño 2023-
2024

La afectación en el territorio para-
guayo va a estar muy condicionada por 
el inicio de este Niño, es probable que 
lo haga en el invierno próximo y se ex-
tienda durante la primavera 2023 y el 
verano 2023-2024.

Esto podría dejar un invierno bastante 
cálido en el territorio con escasas llegadas 
de masas de aire polar, y por lo tanto las 
heladas que se generarían no serían muy 

graves ni muy generalizadas.
El océano Atlántico frente a las 

costas de Brasil y Uruguay presentan 
temperaturas algo por encima del pro-
medio normal sobre el sur del Brasil y 
dentro de la climatología en las costas 
uruguayas.

En estos meses, las temperaturas, 
tal como comentábamos anteriormen-
te, estarían entre normales y algo por 
encima de lo normal en el mes de abril, 
y entre leve y moderadamente por en-
cima de la media normal en los meses 
de mayo y junio.  

Mientras que las precipitaciones 
para este trimestre podrían presentarse 
débilmente por debajo de lo normal en 
el extremo este; anomalía que se podría 
extender en el mes de mayo más hacia 
la zona centro y este, y ya en el mes de 
junio se podrían esperar lluvias dentro 
de la climatología. Es importante tener 
en cuenta que para el sexto mes del 
año la estación seca estaría presente en 
el territorio paraguayo.

En caso de desarrollarse El Niño la 

próxima primavera es altamente posi-
ble que las lluvias sean más importan-
tes en toda la región.

Situación. El comienzo del año 
2023 presentó condiciones climáticas 
excepcionales para el campo paragua-
yo, en especial para la ganadería, dado 
que la agricultura recibió lluvias en una 
época que implicó demorar la cosecha 
y aumentó la humedad del cultivo. 

El cierre del verano y gran parte del 
otoño, ha estado marcado por lluvias pe-
riódicas y temperaturas muy acordes para 
los sistemas agropecuarios nacionales. 

Los mayores niveles de agua suce-
dieron al norte de la Región Oriental y 
en el centro y noreste de la Región Oc-
cidental. Mientras que la zona suroeste 
del país y noreste del Chaco fueron las 
que menos milímetros recibieron. 

Sin embargo, contemplando lo suce-
dido en los últimos tres años y lo crítico 
del clima en regiones cercanas como en 
varias áreas de Argentina y gran parte 
de Uruguay, el escenario para el campo 
paraguayo es muy alentador.          0981 548 366          dolmar@legales.com.py

Cabañas con más participación en exposiciones

El Senepol de la Región Oriental
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“EL ÉXITO DEL NEGOCIO GANADERO 
RADICA EN EL ACCESO A OTROS 

MERCADOS”
¿Qué se puede esperar para este año 

del sector?
La lluvia excelente que tuvimos nos 

dio un buen panorama, desde el punto de 
vista de la tranquilidad y de la calidad de 
los animales de campo con mucha agua 
y pasto. Ahora viendo los precios somos 
muy dependientes del mercado brasileño, 
contamos con frigoríficos que manejan 
los precios en Paraguay de acuerdo a los 
valores de Brasil. En cuanto a perspectivas, 
mientras no busquemos nuevos destinos 
de carne paraguaya continuaremos de 
la misma forma que estamos, sería una 
opción, pero casi imposible China, en todo 
caso ver otros lugares como Corea del Sur 
y otros mercados de Asia. Esperamos 
que la apertura de Canadá y de Estados 
Unidos sea pronto.

Las condiciones climáticas dan 
buenas perspectivas para afianzar 
el negocio este 2023, ¿qué se puede 
esperar en ese sentido?

La esperanza siempre está intacta, 
pero como somos muy dependientes del 
mercado brasileño, si a Brasil les va bien 
a nosotros no irá de la misma forma o 
viceversa, porque no tenemos destino 
de carne diferentes a los de ese país. 
Entonces si habilitamos nuevos mercados 
eso ayudará a cambiar el panorama, si nos 
habilitan el ingreso de Estados Unidos y 
Canadá daremos el gran salto. Pensando 
en la economía, todo el Paraguay será 
beneficiado en todos los ámbitos con 
esas aperturas. Como productores somos 
dependientes del clima y los precios que 
no lo manejamos, en el caso del clima 
ojalá siga ayudando, en el caso de precios 
solamente serán modificados con el 
ingreso de Paraguay a otros mercados, 
creo que allí radicará el éxito del negocio. 
Sobre las perspectivas de la producción 
se está aplicando todo el protocolo de 
Senacsa con el control total de brucelosis 
como el de aftosa, a medida que venimos 
aplicando deberíamos de ser más eficiente 

en nuestras ganaderías que nos traerán 
nuevos desafíos.

Nos encontramos en un año político 
con cambios que se aproximan, ¿cuáles 
son las principales preocupaciones del 
sector que deben ser atendidos por el 
gobierno de turno?

Creo que un gobierno de turno nuevo 
no puede planificar nada sin el agro, un 
importante ingreso que el Paraguay 
obtiene proviene de ese sector como la 
ganadería y la agricultura. Entonces el 
gobierno debe ser el primer interesado 
para que al sector le vaya bien, es 
importante cobrar impuestos sin 
aumentarlos y teniendo un adecuado 

uso del dinero de ingresos de estos 
productos.

 ¿Cómo está el posicionamiento de 
Paraguay en los mercados?

El Paraguay nunca tuvo 
posicionamiento en el tema de la carne, 
no porque no tengamos un Instituto que 
promocione el alimento. En el caso del 
mercado de Chile podemos decir que 
conseguimos algún posicionamiento 
mínimo, pero después nunca lo consiguió. 
Un obstáculo es la no relación con 
China Continental, Paraguay debería de 
prever esa posición y tener relaciones 
diplomáticas con ese país, sin embargo, 
siendo optimista no creo. 

Iniciar un proceso de relacionamiento con China Continental es 
cada vez más anhelado para el sector ganadero, debido a que 
el gigante asiático se convertiría en un mercado bastante im-
portante para el posicionamiento de la proteína roja paragua-
ya.  El presidente de la Asociación de Criadores de Brangus del 
Paraguay, Miguel Reinau, dio sus perspectivas para este 2023, 
en donde se espera poder acceder a nuevos destinos, así como 
la oportunidad que puede representar vender la carne nacional, 
al mayor comprador de alimentos del mundo.
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“ESTAMOS ESPERANZADOS EN EL 
NUEVO GOBIERNO Y QUE VENGA A 

PROPONER POLÌTICAS CLARAS”

¿Cómo analiza el desempeño del 
sector este año?

Las sequías registradas anteriormente 
incidieron principalmente en el porcentaje 
de preñez y en la tasa de extracción debido 
a la escasez de agua y también de la oferta 
forrajera. Si bien en diciembre arrancaron 
las buenas lluvias que continuaron en 
los siguientes meses, fueron claves para 
paliar la escasez de agua en el Chaco 
central y bajo Chaco. En lo que hace a 
las perspectivas de la producción, no 
tendremos un porcentaje muy alto de 
ofertas de  terneros, no quiero ser pesimista 
porque esa situación se viene arrastrando 
desde hace años.  Creo que no tendremos 

tanta oferta de desmamantes al igual que 
precios muy altos, se siente en el campo 
esas mermas que se tuvieron en años 
anteriores.

¿Esta baja oferta con una relación a 
una mayor demanda, implicaría que el 
precio del ternero se puede ir disparando 
y el criador empieza a encontrar un 
negocio más atractivo, siempre mirando 
el precio del gordo?

Se debe mirar el comportamiento del 
gordo, cuánto costará en mayo, porque 
fija el precio tanto en la comercialización 
de los desmamantes como así también 
en los reproductores. Tenemos medido 
vía Asociación que no estamos teniendo 

Tras registrar varias sequías consecutivas en años anteriores, 
las buenas precipitaciones del 2023 dan un panorama espe-
ranzador a los ganaderos, en la que también esperan que los 
distintos mercados acompañen el buen rendimiento. Oliver Fe-
rreiro, presidente de la Asociación Paraguaya de Criadores de 
Braford, habló de las oportunidades que tiene el Paraguay con 
el posicionamiento de la industria cárnica nacional en otras na-
ciones, así como las políticas necesarias para afianzar al rubro.

precios altos como años anteriores 
en reproductores, pero sí valores muy 
puntuales como son toros de punta 
de repaso, pero no ese volumen del 
toro comercial que realmente es más 
importante.

¿En este año político, cuáles son 
algunos de los temas principales que 
deben estar definidos en la agenda del 
próximo gobierno?

Estamos esperanzados nuevamente 
con el Gobierno y que venga a proponer 
políticas claras en cuanto al flagelo de 
cada día, uno de los punto importantes 
es el abigeato, el contrabando de carne así 
como el de ganado en pie, que realmente 
afecta y mucho al productor y son 
problemáticas que debemos desterrar. 
Además de las invasiones, queremos más 
seguridad en el campo sobre todo donde 
se produce y que sean con políticas claras 
con fuerza de parte del Ejecutivo, del 
Legislativo y Judicial, será muy importante 
que tomen cartas en el asunto sobre las 
situaciones venimos sufriendo.

¿Cómo  está viendo  el   
posicionamiento de Paraguay con la 
carne bovina y qué trabajos se deben 
realizar para valorizar el producto?

Falta voluntad política de todos 
los estamentos, ya sea del Gobierno 
Nacional, Cancillería, de parte de los 
organismos, los entes, de la Asociación 
Rural del Paraguay (ARP), del Senacsa y 
Cámara Paraguaya de Carnes.  Realmente 
es un tema muy gastado la creación del 
instituto privado de la carne, pero es un 
sueño para todos los productores que nos 
adecuemos a diferentes normas, por ende 
llegar a esos mercados más exigentes 
con buena genética, buenos campos, 
con una producción natural, con una 
carne aceptada, es clave para el crecimiento 
país. Pero falta un empuje a nivel privado 
y nacional hacia un mismo lado, que  es la 
comercialización de la carne, obtener buenos 
mercados y sobre todo buenos precios.
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“PARA POTENCIAR LA PRODUCCIÓN 
DEBE SER PRIORIDAD LA SEGURIDAD Y 

EL INSTITUTO DE LA CARNE”

Considerando que es un año diferente 
a los anteriores por las condiciones 
climáticas favorables y otros factores, 
¿qué perspectivas tiene con respecto a la 
producción ganadera en el país para este 
año 2023?

El año no pudo haber arrancado 
mejor, a pesar de algunas dificultades las 
perspectivas ganaderas son muy buenas 
en cuanto a la producción. La demanda 
que estamos teniendo inclusive desde 
enero de todos los reproductores, de 
vaquillas y de desmamantes, nos da 
una pauta de lo que podemos tener 
este año. En lo que es soja mucha gente 
no pudo cosechar por la lluvia, otros 
sembraron tarde el maíz que viene con 
una escalonada de cosas que deja una 
incógnita en ese aspecto, al igual que los 
precios de la carne, sin embargo, estamos 

El sector ganadero viene insistiendo en la creación de un Insti-
tuto de la Carne, que sería clave para promover la producción 
paraguaya en el exterior, así como contribuir en la obtención 
de nuevos destinos para el producto paraguayo. El presiden-
te de la Asociación Paraguaya de Criadores de Nelore, Bruno 
Wasmosy, dio su parecer sobre la posibilidad de contar con un 
espacio que potencie el complejo cárnico nacional, e insistió en 
velar por la seguridad del sector.

optimista en lo que es parte productiva.
Viendo el optimismo en la parte 

productiva al igual que la buena demanda 
del producto, ¿qué proyecciones tiene del 
negocio para el 2023?

Las lluvias registradas en el Chaco 
ayudaron bastante.  En su momento 
los productores de la zona tuvieron 
que enfrentar una larga sequía que 
en la actualidad están en condiciones 
favorables tanto de agua como de pastura, 
lo que nos da una pauta de que se tendrá 
buena demanda y sobre todo de volver a 
tener vientres, ya que se redujo la cantidad 
en los últimos años. Hoy las condiciones 
están dadas para empezar de nuevo, si 
nos preocupa las fluctuaciones de precios 
pero es casi normal de todos los años.

Nos encontramos en un año político 
en el que el sector debe estar en la 

agenda de los del nuevo gobierno, ¿en 
qué punto debería de enfocarse las 
nuevas autoridades para potenciar el 
sector?

Creo que antes del aspecto productivo, 
la seguridad debe ser prioridad, tanto en 
el campo como en lo jurídico. Una ley 
que da tranquilidad a los productores y 
que debería de seguir manteniéndose es 
la Ley Zavala-Riera contra las invasiones. 
Además, con este respaldo uno puede 
apostar por producir maíz, soja y potenciar 
su ganadería, entonces cualquier 
candidato que se aleje de esa ley que hoy 
nos protege está errado. Otro aspecto 
fundamental de la parte productiva es 
seguir con la construcción de caminos, 
Paraguay pagó todas las deudas con Itaipú 
y con eso puede proyectar la electrificación 
del país y llegar a áreas rurales. Asimismo 
para  potenciar la producción paraguaya 
sería importante concretar el Instituto de 
la carne donde podamos sentarnos los 
distintos sectores a mirar lo que realmente 
nos conviene a todos.

Hoy se insiste en una apertura 
comercial con China Continental y con la 
posibilidad de exportación de la carne a 
otros destinos, ¿cómo está posicionado 
el Paraguay dentro de los dentro de los 
distintos mercados?

Es fundamental que el gobierno 
ponga sus fichas en posicionar al 
producto paraguayo en los mercados, 
sea China o no. En el caso de ese país 
existen trabas políticas muy fuertes 
desde hace años atrás. En el caso 
de Taiwán las compras aumentaron 
bastantes pero puede seguir creciendo, 
eso nos dará mayor impulso en ese 
mercado y conseguir llegar a otros donde 
se pueda tener ingresos importantes 
de volumen del producto. Finalmente, 
todo termina de vuelta en el Instituto 
de la Carne, porque el Gobierno forma 
parte de la mesa y debe entender qué 
necesita Paraguay.
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“LA APERTURA DE MERCADOS ES CLAVE Y ESO 
REQUIERE DE VARIOS ACTORES IMPORTANTES”

¿Cómo observa el desempeño de la 
producción ganadera para este año?

Estas lluvias a principio de año alientan 
mucho y por sobre todo generarán una 
producción de alimento que levantará 
la demanda por desmamantes. Si bien 
tuvo una baja por toda la sequía, en el 
stock ganadero habrá un desbalance de la 
oferta de ternero y la demanda será mayor, 
por más que el precio del gordo este 
fluctuante y tiene unos altibajos que de 
repente no tiene nada que ver con nuestro 
mercado, pero si por el internacional como 
en el caso de la vaca loca en Brasil; que por 
más que parece que aparentemente no 
afecta ya instala una baja en los precios. 
En cuanto a las perspectivas, la demanda 
debería de comenzar a aumentar, desde 
la Asociación de Brahman vemos que 
será un año bueno en cuanto a precios, 

entonces también la demanda de 
reproductores debería de ir en alza por 
más que haya bajado el stock de vientres.

¿Cómo se proyecta el negocio del 
productor ganadero para este año?

Los productores en realidad tienen 
muy poca previsibilidad de lo que son los 
mercados en cualquier negocio ganadero 
de renta intensiva. Lo que son temas de 
engorde son ciclos más cortos donde 
el precio de compra y de ventas define 
prácticamente el 70% del negocio.  Es muy 
difícil con la situación actual que tenemos 
de los precios finales del mercado local 
donde el contrabando tiene mucho peso 
para las industrias y crea incertidumbre 
que desanima a los productores.

Aparte de las oportunidades que 
implicaría ingresar al mercado chino ¿qué 
puntos considera fundamentales que 

El 2023 trae consigo un nuevo escenario para los distintos ru-
bros, en el que las lluvias alientan no sólo para la producción 
de alimentos, sino que también dan muy buenas perspectivas 
a los productores sobre una mayor demanda de hacienda. El 
presidente de la Asociación Paraguaya de Criadores de Brah-
man, Ignacio Llano, compartió su visión sobre la actualidad de 
la ganadería paraguaya y la importancia de los mercados para 
afianzar el producto paraguayo.

sean atendidos por el nuevo gobierno 
para seguir creciendo como ganadería?

La oportunidad que representa China 
es un punto clave que siempre está en 
el tapete, porque es el mayor comprador 
de carne del mundo y el que permitió a 
todos nuestros vecinos poder posicionar 
sus cortes sin más complicaciones a muy 
buenos precios, eso lo que te eleva todo 
el negocio, incluso industrial. Sin embargo, 
nosotros por temas políticos no podemos 
ingresar a ese mercado, tanto los gremios 
como los productores pedimos el libre 
comercio, porque tener en política un 
tema que es totalmente económico y 
no estar en los mercados es complicado, 
el rubro de la ganadería es importante 
porque en el país genera ingresos de 
divisas.  Mientras los que representan a los 
productores ganaderos no se muevan en 
bloque, no articulen en conseguir mejores 
perspectivas y solo entran en el tema de 
la política, no podemos vender carne a 
China que en la actualidad es el mayor 
comprador del mundo. Otro punto que 
debe ser contemplado siempre y cuando 
mejore la producción es infalible un 
Instituto con una agencia que promocione 
sería una maravilla,  para que el negocio 
de la ganadería se encamine mejor y si se 
pudiera cumplir con la proyección podría 
hacerlo espectacular.

Pensando en ese desarrolló, ¿la 
apertura de mercados es una buena 
política de comercio internacional?

La apertura de mercados es clave 
y muchas veces se requiere de varios 
actores importantes, como el Servicio 
Nacional de Calidad Animal (Senacsa), 
el Gobierno Nacional y después tener a 
todas los industriales que nos representan 
ante el mundo. No es menor también la 
participación de este rubro en el mercado 
internacional, debido a que toda la carne 
que se produce alrededor del 70% se 
exporta, porque Paraguay está entre los 
top 10 de exportadores mundiales de 
carne. Mirando el negocio lo importante 
es saber quiénes son los clientes y qué tal 
pagan.
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“ESTAMOS CONDICIONADOS POR UNA 
DECISIÓN POLÍTICA Y DEBEMOS DE ESTAR 

LO MEJOR POSIBLE EN LOS MERCADOS QUE 
TENEMOS ABIERTOS”

¿Qué perspectivas tiene de la pro-
ducción para este año?

Es difícil de estimar en cantidades. 
Sabemos que será más o menos igual 
al año pasado ya que estamos limita-
dos por el hato ganadero nacional, por 
ende, las cantidades de los volúmenes 
que vamos a exportar y producir será 
más o menos la misma que el año 
2022. En lo que respecta a los valores 
tenemos que ir mirando las estadísti-

La carne vacuna dentro de las exportaciones paraguayas tiene 
gran protagonismo como generador de ingresos para el país, 
donde la apertura de nuevos destinos para la proteína roja na-
cional es fundamental para afianzar el negocio y la economía. 
Se espera que mercados como el de Estados Unidos y Canadá 
puedan concretarse este año, ante esa situación el presidente 
de la Cámara Paraguaya de Carnes (CPC), Randy Ross, analizó 
el panorama del sector para este 2023.

cas de los primeros dos meses bajó 
10% prácticamente por la coyuntura del 
mercado. Por otro lado, estamos tra-
bajando pensando en el mercado de 
Estados Unidos y Canadá, que even-
tualmente podrían pagar mejor y es-
peramos que la apertura pueda darse 
este primer semestre por lo menos el 
estadounidense. 

Hablando de mercados, ¿cómo ana-
liza el posicionamiento de Paraguay en 

cuanto a los destinos de la carne para-
guaya y las facilidades de exportación 
que está teniendo?

No tenemos ningún problema para 
exportar, el problema son los valo-
res. La decisión del gobierno actual de 
mantener las relaciones con Taiwán, nos 
imposibilita trabajar con China Conti-
nental, esa postura como Cámara, ente 
privado, no podemos solucionar y esa 
es la realidad, estamos condicionados 
por una decisión política y debemos de 
estar lo mejor posible en los mercados 
que tenemos abiertos.

Este año político será importan-
te conocer acerca de la agenda del 
gobierno entrante,  ¿cuáles son las 
principales preocupaciones del sec-
tor que deben ser atendidos por el 
nuevo gobierno?

El libre mercado es la mejor herra-
mienta económica de cualquier gobier-
no y se debería de tratar de solucionar. 
Además, facilitar las necesidades bási-
cas como seguridad jurídica, policial, in-
fraestructura, caminos, agua y corriente 
eléctrica entre otras, los que falta por 
desarrollar o cubrir queda para el sector 
privado, eso será el mejor camino para 
un país como Paraguay.

Viendo el panorama del sector, 
¿espera un buen rendimiento de la 
economía?

Tuvimos tres años de un déficit hí-
drico bastante pronunciado con mucha 
sequía, sobre todo en la zona del Cha-
co, que en la actualidad se está solu-
cionado con lluvias muy copiosas que 
le permitió a los ganaderos recargar su 
reserva de agua con muy buena ofer-
ta forrajera, con eso esperamos que 
se normalice la ganadería en el que tal 
vez exista una menor oferta de anima-
les terminados para la faena, pero es la 
consecuencia de la larga sequía.
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En vista de lo conseguido, ¿qué 
perspectivas tienen del negocio para 
este año?

Será un año muy interesante debido 
al mercado taiwanés y uruguayo, este 
último representa un 70% de las expor-
taciones y está mejorando los precios 
de los cerdos ligeramente, dada la co-
yuntura internacional en la región; por 
eso vemos con mucho optimismo este 
año para todo el sector, tanto industrial 
como de productores, de que puedan 
recuperar las pérdidas que se tuvo el 
año pasado que fue muy crítico.

¿Cuáles son las perspectivas de la 
producción que se tiene en Paraguay 
de acá en adelante?

La producción primaria está en cre-

“PARAGUAY ESTÁ CRECIENDO, A PESAR DE 
LOS VAIVENES POLÍTICOS, CON UNA

ESTRUCTURA SÓLIDA Y MUY COMPETITIVA”

Un hecho histórico se registró a inicios de año cuando arribó al 
continente asiático el primer envío de carne porcina paraguaya 
a Taiwán. La exportación del producto nacional a ese merca-
do representa una importante oportunidad para el sector pro-
ductivo e industrial del país. El presidente de Upisa, César Ros, 
analizó la llegada del producto nacional a esa nación y las po-
sibilidades de inversión que se abren para el sector este año.

cimiento en Paraguay con inversiones 
muy importantes que se hicieron en el 
sector. Este año desde nuestra empre-
sa a partir de la segunda mitad empe-
zamos a recibir animales terminados 
de una nueva granja productora de le-
chones establecida por la Cooperativa 
Colonias Unidas siendo buena noti-
cia para el sector y sobre todo para la 
industria.  Muchos productores el año 
pasado dejaron de producir a raíz de 
la falta de rentabilidad de sus unida-
des productivas y tuvieron que cerrar. 
También fue causante de esa crisis en 
la producción primaria, el hecho del alto 
precio del principal insumo que tiene la 
producción porcina, el maíz, que au-
mentó su costo. Sin embargo, para este 

año tenemos muy buenas expectativas 
en Paraguay con una cosecha de soja 
favorable, esperamos que el maíz se 
siga produciendo en el país de manera 
a no tener déficit en la producción y que 
los precios puedan ser accesibles para 
los productores con los nuevos precios 
que la industria pueda conseguir en los 
mercados internacionales.

En vista de que las expectativas son 
buenas para el sector para este año y 
con un cambio de gobierno en puerta, 
¿qué puntos deben ser atendidos por 
el nuevo gobierno?

Existen dos temas importantes para 
seguir sosteniendo el crecimiento de 
todo el sector productivo, que es el am-
biente de negocios dentro de Paraguay 
en el que la Tasa de Política Monetaria 
(TPM) se mantenga, que no se registra 
mucha emisión inorgánica que generé 
inflación y los precios se mantengan 
estables. Paraguay ha tenido una histo-
ria reciente de una estabilidad macro-
económica que hizo que nuestro país 
sea competitivo y se desarrolle a nivel 
mundial. Necesitamos seguir mante-
niendo esa estabilidad macroeconó-
mica y también de políticas públicas 
que mejoren la calidad de vida de los 
paraguayos. Que se promueva la in-
versión, la única forma de que se ob-
tenga un desarrollo social con equidad 
es a través de la inversión que genere 
demanda de mano obra digna y  que 
el ambiente de negocios acompañe 
esta política de forma que se sostenga 
un crecimiento y desarrollo económico 
y social, para lograr el grado de inver-
sión que tanto se anhela. Que las polí-
ticas sean estables y que perduren en el 
tiempo, el Paraguay ha venido crecien-
do a pesar de los vaivenes políticos con 
una estructura productiva muy sólida y 
muy competitiva.
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“EL SIGUIENTE GOBIERNO DEBERÁ
REFORZAR LA ALIANZA

PÚBLICO-PRIVADO DEL SECTOR”

Pasado el primer trimestre del 
año, ¿cómo ve el negocio actualmente 
y cuáles son las perspectivas de la 
producción de aquí en adelante?

La cosecha de verano está en plena 
marcha todavía en los principales 
productos agrícolas, ya sea soja, maíz, 
sésamo, arroz, etc. Pero si hablamos 
del rubro principal que es la soja, está 
marcando una recuperación en relación 
al año pasado en donde se tuvo una 
mala experiencia. Creemos que así 
como venimos, se va a alcanzar niveles 
muy buenos de producción en torno a 
las 9 millones de toneladas, según lo 

que se viene percibiendo con los datos, 
y de darse este desempeño sin duda va 
a marcar una mejoría en la economía 
del país. Hay que tener en cuenta que 
los datos son muy variados y no en 
todas las parcelas se están teniendo 
resultados generalizados, ya que entre 
enero y diciembre tuvimos una racha 
de agua cero, haciendo que en algunas 
zonas productivas llueva bien, mientras 
que en otros puntos los rendimientos no 
acompañaron. Pero en líneas generales, 
el resultado es razonablemente bueno 
y confíamos que se va a tener una 
producción que va a ayudar a apalancar 

la economía.
Estamos entrando en un año político 

donde será importante la agenda 
política del gobierno entrante, ¿cuáles 
son las principales preocupaciones del 
sector que deben ser atendidos por el 
gobierno de turno?

De momento, lo primordial es 
que el gobierno actual mantenga la 
“gobernabilidad” para con el sector 
agropecuario, en el sentido de que no 
se paralicen los trabajos solamente 
porque está llegando el fin del mandato. 
Nuestro esquema de traspaso de 
mando es largo y todavía quedan 5 
meses que hay que seguir gestionando, 
y normalmente en ese lapso de tiempo 
se genera una especie de parálisis de las 
actividades o ya no hay más la misma 
agilidad para la toma de decisiones, todo 
se ralentiza pese a que los problemas 
del día a día continúan. El siguiente 
gobierno tendrá el trabajo de consolidar 
aún más la alianza público-privada de 
este sector, lo cual es fundamental ya 
que las veces que se pudo sincronizar 
actividades en conjunto, funcionó y se 
dieron los resultados. Definitivamente 
hay que escucharnos entre todos para 
seguir avanzando e ir rompiendo esos 
cuello de botellas que tenemos.

¿Cómo ve el posicionamiento de 
Paraguay en cuanto a mercados y 
facilidades de exportaciones?

Paraguay cuenta con muchos 
mercados abiertos pero opera 
solamente con algunos, está muy 
concentrada la comercialización tanto 
en granos como en carne, por ende, 
hay que ir viendo cómo dinamizar 
esos destinos que están casi sin 
movimientos, y sobre todo empezar a 
buscar mercados con mejores precios 
para nuestros productos. Es un proceso 
que debemos encarar en conjunto con 
la Cancillería para lograr posicionar a 
nuestro país en lo alto.

Para el presidente de la Unión de Gremios de la Producción 
(UGP), Héctor Cristaldo, el país está mostrando signos de recu-
peración tanto en la agricultura, después de lo vivido en la za-
fra anterior; como en la ganadería, gracias los nuevos merca-
dos en puerta que podrían contribuir en precios más estables. 
Sin embargo, hizo hincapié en que el gobierno actual no debe 
ir “soltando la pala” durante los últimos meses de mandato, y 
esperar a que el gobierno de turno promueva una mejor coo-
peración entre el sector público y privado de tal manera llevar 
adelante mejores resultados para la producción nacional.
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“LA PERSONA QUE SEA ELECTA PARA
GOBERNAR EL PAÍS TIENE QUE MOSTRAR 
GANAS DE TRABAJAR CON EL SECTOR 

PRODUCTIVO”

¿Cómo viene trabajando con las 
cooperativas de producción en estos 
primeros tres meses del año y que 
proyectan en rendimientos en lo que 
resta del año?

Actualmente hay zonas en donde 
la cosecha de soja está viniendo muy 
bien, y en otras no tanto, puntualmen-
te en San Pedro y en Concepción es en 
donde la sequía dejó sus secuelas y hay 
cooperativas que están cosechando 
entre 1.000 y 1.500 kilos por hectárea, 
lo cual apenas da para cubrir los costos. 
Después, hay otras cooperativas que 

hacia el sur y el este vienen con muy 
buenos resultados y están mucho me-
jor en comparación al año pasado, por 
ende, estamos auspiciosos de que sea 
un buen año porque en líneas generales 
se está cosechando bien. En cuanto a 
la ganadería, el panorama también está 
muy positivo, específicamente en la 
zona del Chaco ya que fuimos a visitar 
las seis cooperativas socias que tiene la 
Fecoprod allá y pudimos constatar que 
hay mucho pasto, llovió lo suficiente y 
eso hizo que se recupere bastante la 
producción en esa región. 

Pensando a futuro de cara a for-
talecer la producción, ¿cómo viene el 
relacionamiento entre las industrias y 
los productores?

Hay una desconfianza entre el pro-
ductor y la industria lastimosamente, 
hace varios años que Paraguay no crece 
en la cantidad de su hato ganadero, lo 
cual se puede atribuir a la sequía que 
tuvimos, no solo en el Chaco el cual 
venía de casi cuatro años seguidos de 
seca, sino también en la región Orien-
tal. Ese escenario coincidió con el alza 
de los precios de los granos y afectó 
bastante a la producción y la economía 
de los productores. Hay que trabajar en 
restablecer la confianza entre los pro-
ductores y la industria en nuestro país, 
no es posible que dos sectores privados 
de la producción no puedan entablar 
una conversación para transparentar las 
diferencias. 

Estamos en un año electoral, ¿qué 
puntos no deben faltar en la agenda 
política del siguiente gobierno pen-
sando en el sector agropecuario?

La persona que sea electa para go-
bernar el país tiene que mostrar ganas 
de trabajar con el sector productivo, 
debe saber colocar a gente capacitada 
en los ministerios que realmente quie-
ran gestionar en favor al rubro primario. 
Pero principalmente, si no trabajan con 
el sector privado, no tendrán goberna-
bilidad y lamentablemente será un fra-
caso. Nosotros como Fecoprod al igual 
que los demás sectores de la produc-
ción, vamos a tener todas las intencio-
nes de trabajar en conjunto para que 
el país progrese, daremos todo para 
que el gobierno que venga pueda tener 
nuestro apoyo con los programas bue-
nos que tengan, pero así también, de ser 
necesario, mostraremos resistencia ante 
decisiones que no convienen al país.

El presidente de la Federación de Cooperativas de Producción 
(Fecoprod), Alfred Fast, sostiene que hay mucho optimismo por 
los rendimientos que pueda dejar la cosecha de soja de esta 
campaña, pese a que los resultados son dispares en diversas 
zonas del país. Asimismo, resaltó que hay zonas rurales en el 
Chaco en donde el forraje mejoró bastante para la ganadería, 
producto de la buena presencia de lluvias.
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“SI PARAGUAY APLICA EL RÉGIMEN DE ADMISIÓN 
TEMPORARIA, DEVOLVERÁ LA COMPETITIVIDAD A 

LA INDUSTRIA LOCAL”

Luego de un año difícil para las fábricas 
de molienda, ¿cómo se encuentra el 
negocio actualmente y a donde apuntan las 
expectativas de producción para este año?

Este año nuestras estimaciones de 
producción de soja rondan poco más arriba 
de las 9 millones de toneladas entre zafra y 
zafriña, volúmen muy superior a lo que se 
consiguió el año pasado, en donde se tuvo 
un quiebre de cosecha que casi generó un 
40% de pérdidas en producción. En marzo 
se terminan de definir muchos resultados 
por las demoras de cosecha que hubo 
por lluvias en la región Oriental. En lo que 
respecta a la molienda de soja, este retraso 
en la cosecha afecta negativamente a las 

fábricas, ya que cada día de molienda 
que va pasando sin que llegue la materia 
prima, son días que después ya no se 
recuperan, hay que tener en cuenta que 
las máquinas tienen una capacidad de 
molienda diaria y cada día que pasan sin 
moler, luego no puede redoblar el trabajo 
al día siguiente. Normalmente cada 15 de 
enero empieza el arribo de camiones a las 
fábricas; pero en este año en particular, 
recién en la quincena de febrero se dio 
el arribo de los camiones, y en esos 30 
días de retraso una fábrica pierde mucho 
la utilización de su infraestructura. Por 
lo tanto, a pesar de que se tenga una 
buena cosecha, el volumen a moler en 

Paraguay es muy probable que no supere 
las 3 millones de toneladas, cifra muy por 
debajo de la capacidad instalada que se 
tiene aquí que es de 4,2 millones. 

En vista a que estamos en un año 
electoral, ¿qué puntos deben estar en la 
agenda política del siguiente gobierno 
para acompañar correctamente al sector?

Básicamente, se deben adoptar 
políticas espejos, que serían aplicar las 
mismas políticas que adoptan los otros 
países que si le dan importancia a sus 
industrias, como principal ejemplo lo 
que hace Argentina, que tiene una ley de 
admisión temporaria, es decir, toda esta 
soja que van a traer de Bolivia o Paraguay 
para molerse en Argentina, lo hacen 
bajo un régimen aduanero en donde la 
mercadería que ingresa no tributa IVA ni 
otras tasas que normalmente se aplican en 
un despacho de importación tradicional. 
Entonces, entra la mercadería, se procesa 
en Argentina para luego reexportar en 
forma de aceite y harina, de esta manera, se 
logra que el valor agregado se de en dicho 
país. Paraguay debe aplicar este régimen 
si quiere devolverle la competitividad a la 
industria local.

¿Cómo ve a Paraguay en cuanto a 
posicionamiento de mercados?

El país está bien posicionado en cuanto 
a los mercados, especialmente en el rubro 
soja en donde estamos ubicados entre los 
cinco mayores del mundo, pero el desafío 
que tiene Paraguay ahora está en que cada 
vez más los mercados destinos empiezan 
a exigir mayores certificaciones en lo que 
respecta a sustentabilidad y trazabilidad de 
la mercadería, principalmente el mercado 
europeo. Estos mercados pagan más, y 
si uno no se adapta a esos clientes por 
pensar que ese tipo de exigencias atentan 
contra la soberanía o posturas similares, 
básicamente lo que hacen los clientes es 
elegir a los que si quieren realizar ese tipo 
de esfuerzo y dejan a los que no quieren 
adaptarse para que vayan a suplir a otros 
mercados que pagan menos.

Luego de un año bastante complejo, donde la sequía llevó a 
que muchas fábricas no procesen oleaginosas durante los úl-
timos meses del 2022, el 2023 inicia con buenas estimaciones 
para la producción, pero marcado por el retraso en el inicio de 
la cosecha. El presidente de la Cámara Paraguaya de Proce-
sadores de Oleaginosas y Cereales (CAPPRO), Enrique Ohaco, 
apuntó sobre la importancia de que Paraguay empiece a crear 
políticas de Estado que incentiven a las industrias nacionales 
a mejorar los resultados.
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¿Cómo viene el sector industrial del 
país en estos primeros meses del año?

Si analizamos los productos indus-
trializados de origen agropecuario, la 
industria del aceite continúa arrastran-
do secuelas de la mala campaña agrí-
cola del año pasado, que afectó princi-
palmente a las oleaginosas y repercutió 
en una menor producción. Misma si-
tuación para la producción de carne por 
parte de las industrias frigoríficas, se 

“DEBEMOS INCENTIVAR A QUE CADA VEZ 
MÁS SE LE AGREGUE VALOR A LA

PRODUCCIÓN PRIMARIA PARAGUAYA”

viene registrando una disminución en 
los últimos meses. En materia de pro-
ductos manufacturados se viene dan-
do un crecimiento importante, inclusive 
el año pasado este sector casi llegó a 
igualar las cifras de exportación de car-
ne. Ahora bien, si hacemos un análisis 
generalizado del resto de las industrias, 
venimos muy bien en este comienzo de 
año pese a los problemas de siempre 
como el contrabando y la informalidad. 

Por ejemplo, la industria de alimentos 
como la leche y el pollo se mantienen, 
pero están viniendo con caídas a cau-
sa del mercado ilegal, que es un flagelo 
con el cual continuamos luchando día a 
día porque afecta bastante a la indus-
tria de la manufactura paraguaya.

En vista a que se estuvo reuniendo 
con los principales candidatos a la Pre-
sidencia, ¿cuáles son los puntos que sí 
o sí deben estar en la agenda política 

El presidente de la Federación de la Producción, la Industria y el Comercio (Feprinco) y la Unión 
Industrial Paraguaya (UIP), Enrique Duarte, afirmó que hay varios desafíos que afrontar este 
año debido a que representan un freno al desarrollo económico del país, tales como el contra-
bando, el cobro del peaje en la hidrovía impuesto por Argentina, régimen de turismo, la infor-
malidad y la impunidad.
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del siguiente gobierno con miras a for-
talecer la industrialización del país?

Hay varios puntos que el siguiente 
gobierno deberá priorizar si es que an-
tes no se llega a solucionar: en primer 
lugar se debe trabajar sobre el déficit de 
la caja fiscal, la cual se agravó en los úl-
timos años, obligando al Estado para-
guayo a destinar cada vez mayores re-
cursos para cubrir el creciente gasto de 
algunos sectores cuyas contribuciones 
son insuficientes para solventar las ju-
bilaciones y pensiones. Después está el 
desafío de volver al tope fiscal del 1,5%, 
lo cual le dio al país mucha estabilidad 
macroeconómica en los últimos años 
por encima de otros países de la región. 
Luego tenemos el problema del cobro 
de peaje en la hidrovía Paraná-Para-
guay que nos está aplicando Argentina 
a través de un impuesto para el paso de 
las barcazas y los buques, lo cual está 
limitando mucho a la logística y dando 
menos eficiencia a nuestra mediterra-
neidad. También preocupa el régimen 
de turismo en las fronteras, debemos 

reconvertir a las zonas fronterizas y vol-
verlas más productivas con la genera-
ción de empleos dignos, ya que hacia 
esas zonas hay mucho trabajo informal 
y abundan los comercios extranjeros. 
Pero como principal punto, hay que tra-
bajar más sobre la impunidad, cuando 
las instituciones públicas no funcionan 
reina la impunidad. 

¿Cómo está viendo la actualidad de 
la alianza público-privada en el país?

En primer lugar, no deberían de 
existir las diferencias entre sectores tan-
to públicos como privados y justamen-
te estamos trabajando en ese sentido, 
la economía es una cadena virtuosa 
en donde está la producción primaria, 
la industria y los comercios y servicios. 
Aquí no se deben generar competencias 
entre sectores, al contrario, debemos 
generar alianzas en pro de la economía 
nacional. Por dar un ejemplo, cuando 
exportamos materia prima en estado 
natural, estamos generando que el país 
destino crezca en riqueza, porque ellos 
la industrializan en sus respectivos paí-

ses y le quitan el valor agregado, y así 
se genera empleos y riquezas en otros 
países. Debemos incentivar a que haya 
cada vez más producción agrícola y que 
se industrialice más la producción pri-
maria paraguaya.

¿Qué perspectivas tiene sobre el 
posicionamiento de Paraguay en cuan-
to a los nuevos mercados para este 
año?

A las exportaciones de este año las 
estamos viendo con cauto optimismo, 
digo cauto porque así de optimistas 
empezamos el año anterior y nos cayó 
el factor climático y la guerra internacio-
nal haciendo que las cosas no salieran 
como queríamos. El resto de los debe-
res, como el trabajo contra la impuni-
dad, es una cuestión interna que debe-
mos solucionar y saber aprovechar más 
el potencial que tiene el país. De mo-
mento, creemos que estamos camino 
a una recuperación siempre y cuando 
no hayan factores exógenos que alteren 
los buenos trabajos que vienen reali-
zando las distintas industrias.
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“NOS GUSTARÍA DEMOSTRAR LA CALIDAD EN 
LA PRODUCCIÓN QUE TIENE LA LECHE

PARAGUAYA”

En vista de los primeros meses, 
¿cómo estima que será la producción 
este año?

Según el análisis de los primeros me-
ses creemos que será un año en que tra-
taremos de producir más que el 2022, eso 
debido a que la zona del Chaco, donde la 
producción bajó bastante por el tema de 
las lluvias y ahora se está normalizando, 
tiene perspectivas de un aumento.

Al tener una mayor producción, 
¿qué perspectivas tiene del negocio?

Eso dependerá de cómo se desarro-
llen ciertas cosas. Esto a que el mercado 
hoy en día  es muy volátil, en siete días 

podemos producir más que el año pasa-
do y tratar de exportar más. En lo que es 
precio estos subirán de acuerdo a algu-
nos insumos que son productos que usa-
mos mucho en la lechería como el maíz 
que tiene pronósticos de que su valor 
aumentará ya que Brasil está exportan-
do mucho a China y eso puede afectar el 
precio del producto porque generalmen-
te el que necesita maíz viene a comprar 
de nosotros. Por ende, el valor de la leche 
aumentará dependiendo de cómo será la 
producción y del mercado mundial de la 
leche en polvo.

En cuanto al posicionamiento en el 

mercado, ¿cómo está el país y las faci-
lidades de exportación que hoy están 
teniendo del producto?

El año pasado las exportaciones fue-
ron muy interesantes y mayores a la an-
terior. Ahora estamos en conversaciones 
con Rusia donde queremos conseguir los 
permisos para llevar nuestro producto 
y demostrar la calidad en la producción 
que tiene la leche paraguaya, que es muy 
importante a la par de seguir mejorando.

Es un año diferente partiendo des-
de que es político, ¿cuáles son las 
principales preocupaciones que deben 
ser atendidas por el nuevo gobierno?

La mayor preocupación es tener una 
cierta estabilidad política, no tener dema-
siado cambio de lo que venimos hacien-
do, sino ayudar al productor a que pue-
da mejorar la calidad de la leche y que la 
política sea la de seguir trabajando. En la 
actualidad el Ministerio está apoyando a 
los productores a que la calidad del pro-
ducto que es muy importante en el área 
de la producción de leche y a que nivel 
de país vayamos mejorando ese aspecto. 
Creo que el Gobierno entrante puede se-
guir trabajando a nivel país, evitando que 
se registren ingresos de leche de otros 
países de contrabando, eso también es 
algo muy importante y fundamental, por 
lo que el Gobierno debe conseguir que no 
exista el contrabando para poder mante-
ner un buen precio.

¿Los rendimientos qué se puedan 
tener en la producción serán claves 
para la economía?

Será muy importante para la econo-
mía, esto debido a que el nivel de pro-
ducción de leche de nuestro país está 
creciendo. Es clave hacer marketing de 
la importancia del consumo de la leche 
principalmente por los niños. A nivel de 
producción primaria creemos que se 
mantendrá como el año pasado a no ser 
que llegue una sequía muy fuerte en el 
invierno paraguayo.

Como un sector que se encuentra pujante pese a que el 2022 
fue un poco complejo, el objetivo del rubro lechero para este 
año es el de aumentar la producción, así como mejorar la cali-
dad del producto paraguayo. El presidente de la Asociación de 
Criadores de Razas Lecheras (Aprole), Hugo Kehler, analizó el 
panorama del rubro lácteo y de las oportunidades que se tiene 
en la exportación.
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“DEBEMOS SEGUIR CRECIENDO EN LA 
APERTURA DE MERCADOS”

¿Cómo ve la perspectivas del rubro 
para este 2023?

Un año de mucha incertidumbre, 
con situaciones muy cambiantes y con 
elecciones en puerta, mientras en el 
ámbito internacional aún se siente el 
impacto del conflicto bélico, así como 
la situación geopolítica China. Esas 
cuestiones generan cierta indecisión en 
el sector. Sigo pensando que retrocede 
la expansión del búfalo por el entorno 
local e internacional que se vive. Sin 
embargo, este rubro es una gran alter-
nativa de alta productividad en campos 
marginales que irá escalando y ganán-
dose espacios sobre todo cuando se 
puede entrar a lo que es la producción 
láctea que es de altísima calidad.

¿Con la capacidad de producción 
que se tiene, qué espera del negocio 
para este año?

Seguirá avanzando, se crearán más 
adeptos hacia el búfalo. La restricción 
principal que tenemos en el negocio es 

Un rubro que se posiciona para crecer de manera sostenida en los próximos años, es la produc-
ción de búfalos, en el que se apuesta al mejoramiento genético y se espera lograr una mayor 
competitividad en los campos. El presidente de la Asociación Paraguaya de Criadores de Búfa-
los (Apacribu), Richard Moss, habló sobre la expansión que están teniendo en el país de manera 
a ganar más adeptos. Así también dio sus perspectivas en lo que es el negocio para este año y 
la importancia de ganar terreno en los mercados internacionales.

el tamaño del hato nacional, pero irá 
aumentando orgánicamente, se harán 
algo de importaciones siendo eso la 
manera de tener mejores prácticas del 
hato así como la utilización de tecno-
logías reproductivas, como son la inse-
minación artificial, la implantación de 
embriones y transferencia de embrión.

Al inicio mencionó que estamos en 
un año político y que eso trae incerti-
dumbre, ¿qué espera del nuevo gobier-
no?

Serán claves la seguridad y el res-
peto. Es importante que se pueda vivir 
tranquilamente dentro del marco de la 
Ley, respetando todas las medidas na-
cionales al igual que sentirse seguro en 
el país.

¿El panorama del Paraguay en los 
mercados internacionales cómo está?

Paraguay está entendiendo cada 
vez más el rol de producir comida por el 
mundo y que debe tener una destaca-
da ventaja competitiva, al mismo tiem-

po seguir creciendo en la apertura de 
mercados, no quedarnos fuera de los 
principales destinos sobre todo como 
productor de carne, la carencia de no 
estar en el mercado chino es gravísimo. 
El país tiene una marcada y demostra-
da ventaja competitiva como productor 
de comida para el mundo y nos fui-
mos posicionando como unas de las 
principales industrias cárnicas; siendo 
uno de los primeros diez exportadores 
de carne con la dependencia en pocos 
mercados, lo que nos frena el potencial. 
Necesitamos entrar a participar con 
nombre y apellido en Estados Unidos, 
en China y también sacar el máximo 
provecho de Taiwán debido a que esa 
relación es muy costosa para Paraguay 
por el precio que paga de apoyarlo, sin 
tener una compensación adecuada en 
términos de participación en  ese mer-
cado que no compensa lo que estamos 
perdiendo por no hacer negocios con Chi-
na que es un destino importantísimo.
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BIOGÉNESIS BAGÓ INAUGURÓ SU OFICINA EN 
PARAGUAY Y REFUERZA SU COMPROMISO CON LA 

SALUD ANIMAL Y LA PRODUCCIÓN GANADERA

nadería en Paraguay y por eso nos de-
safiamos a colaborar con la mejora de 
la producción, a través de un proyecto 
regional que será clave para evolucionar 
junto a los productores hacia una gana-
dería con mucho futuro”, resaltó Gusta-
vo Lagioia, gerente Técnico Comercial de 
Biogénesis Bagó Paraguay.

Lagioia aseguró que la dedicación de 
la compañía hacia la producción nacional 
se demuestra con hechos que buscan re-
sultados de impacto económico y social 
para las empresas y el país: “Estamos 
convencidos que la única forma de crecer 
es evolucionando juntos, y Paraguay tiene 
un horizonte prometedor y una materia 
prima valiosa”.

Biogénesis Bagó es la primera com-
pañía multinacional especializada en el 
desarrollo, producción y comercialización 
de soluciones para la salud animal que 
está presente en Paraguay con equipo 
propio y cuenta con dos décadas de ex-
periencia en el mercado ganadero local. 

“Hace dos años pusimos un pie en 
Paraguay como compañía, con equipo 

En línea con su estrategia de expan-
sión, Biogénesis Bagó, la compañía de 
biotecnología con los más altos estánda-
res de calidad, especializada en el desa-
rrollo, producción y comercialización de 
soluciones destinadas a la salud animal, 
inauguró sus oficinas en Paraguay con el 
objetivo continuar acompañando a los 
productores ganaderos, las asociaciones 
y entidades del sector, brindándoles un 
asesoramiento ágil y completo en mate-
ria de salud animal.

Biogénesis Bagó aprovechó la oportu-
nidad para convocar a los integrantes de 
su cadena de valor para conocer el nuevo 
espacio y presentar al equipo local y re-
gional a un encuentro en el que  presentó 
el concepto de “PRODUZ+”, el cual eng-
loba todas las soluciones que la compa-
ñía ofrece a sus clientes y a través de los 
cuales busca acompañar y brindar sopor-
te a los productores para producir más, 
de manera más eficiente con el fin de 
crecer cualitativa y cuantitativamente en 
todas las etapas de la producción ganadera.

“Tenemos un compromiso con la ga-

propio, luego de más de 20 años en los 
que estuvimos presentes a través de re-
presentantes comerciales. Conocemos 
el mercado y seguimos avanzando en 
el crecimiento de la operación. Desarro-
llamos un equipo técnico de trabajo que 
está cada día recorriendo el campo y apo-
yando a productores y veterinarios, y hoy 
abrimos nuestra oficina en un predio que 
respira producción y busca ser un punto 
clave para recibir a clientes y amigos con 
el objetivo de intercambiar conocimien-
to en busca de una mejor producción”, 
explicó el Gerente Técnico Comercial del 
Biogénesis Bagó. 

La nueva oficina está en el campo 
de exposiciones de la Asociación Rural 
del Paraguay (ARP) en Mariano Roque 
Alonso en la que la compañía presenta 
su amplio portafolio de soluciones para la 
mejora de la salud animal. 

Acerca de Biogénesis Bagó:
Biogénesis Bagó es una empresa de 

biotecnología especializada en el desa-
rrollo, producción y comercialización de 
tecnologías destinadas a la salud animal.

Su equipo está formado por un equi-
po interdisciplinario altamente profesio-
nal de más de 1000 colaboradores a nivel 
global, con un management moderno, in-
tegrando 14 nacionalidades en casa ma-
triz, filiales y representaciones comerciales.

Sus plantas tienen una capacidad 
productiva de 450 millones de dosis de 
vacunas para la prevención de diversas 
enfermedades que afectan la salud de 
los animales.

Cuenta con más de 100 productos 
(vacuna anti aftosa, vacuna antirrábica 
felina, canina y contra rabia paresiante, 
otros Biológicos, Antiparasitarios, Re-
productivos, Intramamarios, Vitaminas y 
Minerales, Antibióticos y Desinfectantes) 
y casi 1000 registros de comercialización 
llegan a más de 60 países de Améri-
ca, Europa, Medio Oriente, África, Asia y 
Oceanía.
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Cumpliendo 10 años en el mercado 
paraguayo, Unión Nutrición Animal re-
afirma su compromiso con la ganade-
ría y se encamina a una etapa de ex-
pansión. “Hoy tenemos la voluntad y 
el compromiso de extendernos en los 
campos del país para seguir agregando 
valor a la producción”, resaltó Juliane 
Della, directora de la firma. 

Unión Nutrición Animal tiene opera-
ciones en Pedro Juan Caballero, punto 
donde inició con las primeras importa-
ciones de productos desde Brasil. Sin 
embargo, los resultados a nivel de cam-
po marcaron una mayor demanda de 
tecnologías en nutrición que obligó la 
instalación de la fábrica de producción. 

“Así empezamos formándonos como 
empresa, y hoy nos posicionamos como 
una importante industria paraguaya que 
está convencida en el valor de la pro-
ducción, del equipo de profesionales en 
planta y en campo, y en la necesidad de 
expansión en una ganadería de mucho 
crecimiento”, destacó Della.

A través de alianzas estratégicas, 
Juliane Della explicó que la firma está 
buscando llegar a la región del Chaco 
y con un posicionamiento estratégico 
en Asunción: “Eso será un paso im-

UNIÓN NUTRICIÓN ANIMAL BUSCA CONSOLIDAR SU 
TRAYECTORIA EXPANDIÉNDOSE EN PARAGUAY

portante para Unión, queremos llegar a 
más gente, acompañar a las empresas 
en sus desarrollados y entregar buenos 
resultados productivos y económicos a 
los clientes”, apuntó.  

Actualmente la empresa trabaja en 
el mercado con toda la línea de nutri-
ción animal, desde minerales, proteina-
dos, núcleos y raciones. 

Della explicó que “en Unión ofre-
cemos productos confiables y de ca-
lidad, con una estrategía nutricional 
que acompañamos en cada etapa de 
la producción. Tenemos claro que hay 
mucho para crecer en nutrición en una 
ganadería que es un pilar fundamental 
para la economía paraguaya”.  

Producción. Tras tres años donde las 
condiciones climáticas influyerán nega-
tivamente en el desempeño del sector 
productivo, la primera etapa del 2023 
parece tener un panorama favorable.  
El gerente comercial de Unión Nutrición 
Animal, Guillermo Barreto, indicó que 
las buenas lluvias registradas en todas 
las zonas fueron claves para que se dis-
ponga de una buena calidad de pastura 
y mejorar las expectativas de produc-
ción. “Es un escenario muy alentador 
para producir con forraje y un nivel de 

suplementación más bajo”, dijo. 
En ese sentido, explicó que junto a 

varios ganaderos están trabajando en un 
mineral enriquecido con aditivo, que ayu-
da a ganar peso y a mejorar los resultados 
de la ganadería en épocas estivales.

Por otro lado y en relación al mer-
cado, comentó que Paraguay viene de 
tres años consecutivos de caída del 
stock y donde la oferta de animales no 
llegará a satisfacer a la demanda. “Es 
importante que el productor defina una 
estrategia productiva clara y considere 
los ciclos productivos para pensar en 
una buena reposición de terneros y una 
invernada con resultados”, afirmó. 

Y apuntó: “No podemos esperar 
que se tenga una condición buenísima 
de precios para hacer las reposiciones, 
ahora empezamos los destetes, en-
tonces para mayo o junio tendremos la 
mayor oferta de terneros. Hay que hacer 
bien los números para que la estrategía 
de engorde sea rentable para cada em-
presa”, apuntó.

Finalmente y sobre un plan estratégi-
co de nutrición, Barreto comentó que tra-
bajar en suplementación, apoyados con 
buena carga forrajera, es un negocio que 
está siendo rentable para el productor.



35MARZO/ABRIL 2023



36 Revista ARP

“SE VIENEN SEMESTRES CON DEMANDA FIRME 
Y UNA OFERTA DE CARNE QUE NO VA

ALCANZAR, LOS PRECIOS DEBEN RECUPERAR”

Saliendo de todas las coyunturas 
vividas en los últimos tres años, el 
mercado internacional de la carne bovina 
comienza a caminar con más estabilidad y 
se observan dos próximos semestres muy 
positivos para la demanda de la proteína 
roja. 

El analista argentino de mercados 
cárnicos y director de Tonelli & Asociados, 
Víctor Tonelli, comentó que se está 
transitando un año en donde la oferta 
de carne va a ser escasa respecto a la 
recuperación de la demanda, realidad que 
se va a sentir con más profundidad en el 
segundo semestre del 2023. 

“Para el semestre en curso se espera 
un equilibrio entre una demanda que 
comienza a recuperarse de un pésimo 
segundo semestre del 2022 y una 
oferta que todavía va ir alcanzando 

las expectativas. Sin embargo, para la 
segunda mitad del año la fuerte caída 
de la oferta hará que la disponibilidad de 
carne sea corta”, explicó. 

Entre los factores que van a impactar 

MERCADOS

en una menor oferta, se refirió a las 
sequías que han afectado a las regiones 
productivas del Mercosur, la menor oferta 
e imposibilidad de autoabastecimiento 
de la Unión Europea, y una baja en la 
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producción de 800 mil a 1 millón de 
toneladas anuales para Estados Unidos, 
que también sintió los efectos de tres años 
consecutivos de falta de lluvias, algo que 
no experimentaba hace más de medio 
siglo. 

Por lo tanto, Tonelli aseguró que “así 
como tuvimos una caída brutal de precios 
en el segundo semestre del 2022, ahora 
se observa una recuperación constante 
que se va ir fortaleciendo cada vez más 
en la medida que nos acerquemos a la 
segunda etapa del año 2023 y la primera 
del 2024”. 

En referencia a las proyecciones del 
mercado, el especialista se preguntó: 
“¿Qué malo podría ocurrir? Si en los 
últimos años tuvimos cisnes negros 
inesperados que fueron modificando 
todas las expectativas. Pero al final de todo 
eso, lo estructural del mercado vuelve a 
mostrar las señales positivas que veíamos 
anteriormente”, expresó Tonelli. 

Para los precios de las haciendas en 
el Mercosur, dijo que “me parece que 
vamos otra vez camino a un crecimiento 
importante, aunque no digo que vamos a 
repetir los primeros ocho meses del año 
pasado. Pero la diferencia es que no se ve 
una caída posterior”, apuntó. 

Mercados. La fuerza que hará 
traccionar el mercado estará liderada por 
la demanda de China, pero también del 
resto de los países del sudeste asiático. 
“Vietnam, Filipinas, Malasia, Singapur 
sintieron el impacto de la cuarentena 
china e hizo caer con fuerza la compra 
de carne, ahora con la flexibilización del 
gobierno chino se está recuperando y se 
debe esperar los rebotes”, indicó. 

Al mismo tiempo, comentó que 
las expectativas económicas de China 
marcan un crecimiento del PIB del 3%, 
mientras otros optimistas señalan que 
podría superar el 5 por ciento. 

Además, Tonelli dijo que se agrega 
la falta de oferta en la Unión Europea 
que ya mostró un rebote en precio y 
ahora se debe esperar en demanda, 
situación similar en Estados Unidos. “El 
país norteamericano es un exportador e 
importador muy importante, la caída de la 
oferta abre espacios en Estados Unidos y 
en otros principales compradores”, cerró. 
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DON ATILIO, CON DIEGO E INÉS EN PISTA, 
VOLVIERON A ABRAZAR EL MAYOR PREMIO 

EN HEMBRAS

Cuando el jurado Fernando Lla-
no dio a conocer su decisión estalló la 
emoción en la pista de la Expo Nacional 
Braford, por segundo año consecutivo 
Diego Fernández cumplía nuevamente 
su sueño de estar junto a su hija Inés y 
volver a subir al podio con la Gran Cam-
peona, hecho que ya habían vivido en 
abril del año pasado.

Esta nueva conquista llega en medio 
de varias celebraciones para la familia 
de la Ganadera Don Atilio, que festeja 
más de medio siglo como productora 
de alta genética en animales y de revo-
lucionar el campo, hecho que se reflejó 
en pista con los ejemplares ganadores.

“No tengo palabras para describir lo 
que sentimos. Como ganadera este año 
cumplimos 50 años y estamos muy 

EXPO NACIONAL

emocionados de demostrar lo que ha-
cemos”, expresó.

La Gran Campeona correspondió al 
lote 41 (RP 3336), una vaca preñada y 
con un parto que fue Campeona Vaca 
Joven. El ejemplar es hija de Midas, y 
tiene 30 meses y 550 kilos. La hembra se 
presentó con un ternero al pie de la ma-
dre que nació en noviembre del 2022.

Fernández aseguró que la Gran 
Campeona es una vaca a la que venían 
preparando hace tiempo: “Es un animal 
que siempre nos gustó mucho: es muy 
funcional, buen de nivel intermedio, 
ancha, femenina, de buenas ubres, de 
una línea inferior correcta, creo que tiene 
un peso acorde para la edad, y bien pas-
toril; en esta hembra resumo todo lo que 
busco de una vaca”, detalló Fernandez.

El jurado Fernando Llano describió a 
la Gran Campeona como un animal de 
muy buena estructura y fertilidad: “Nos 
impactó visualmente, es armónica, con 
una línea inferior y una estructura muy 
femenina. Me encantó, vi todas las líneas, 
es el tipo de tamaño mediano, funcional 
y con una estructura adecuada, además 
de que tiene mucha fertilidad”, indicó.

La Reservada Gran Campeona co-
rrespondió al lote 42 (RP 2466) de Car-
los Cabral. Una vaca Campeona Vaca 
Adulta de 39 meses y 611 kilos. La vaca 
es hija de Chaltu y está servida desde 
el 20 de enero del 2023. Mientras que 
la Tercera Mejor Hembra fue para el lote 
35, una hija de Chaltu, de Cabaña Gali-
leo- José Estigarribia.
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DIEGO DUARTE SE QUEDÓ CON EL 
GRAN CAMPEÓN DE BOZAL Y LA GRAN 

CAMPEONA DE CAMPO

Con un toro que “va a dar mucha 
satisfacción a la raza”, la cabaña “María 
Isabel” de Diego Duarte alzó el trofeo 
de Gran Campeón Braford en la Expo 
Nacional. “Es un toro bastante comple-
to, se presentó muy bien a la pista, con 
buen color y pigmentación, es un ma-
cho excelente”, resaltó el jurado.

El Gran Campeón fue el lote 60 (RP 
682), un hijo de Chaltu de 16 meses, 
587 kilos y 36 centímetros de circunfe-
rencia escrotal. El toro fue Campeón de 
Categoría Junior Menor.

“Estoy muy emocionado, porque re-
cibir este premio significa el resultado 
de tanto esfuerzo que hacemos en la 
cabaña”, resaltó Diego Duarte, propie-
tario de la cabaña María Isabel.

Y agregó: “El Gran Campeón es hijo 
de Chaltu por una madre que es prác-
ticamente una de las fundadoras de mi 
cabaña que nos dejó muchas hembras 
sucesoras. Estoy feliz por lograr el mejor 

toro de una fila final extraordinaria”.
El Reservado Gran Campeón fue 

para el lote 68 (RP 835) de El Resplan-
dor, un toro Campeón Junior Mayor hijo 
de Midas. Mientras que el Tercer Mejor 
Macho fue para el lote 67 (RP 3485) de 
Ganadera Don Atilio, un hijo de Tapenagá.

Campo. Con una fila final de tres 
hembras “muy buenas”, el jurado de 
calificación Fernando Llano dijo que 
hubo animales que “son los que el cria-
dor debe buscar, necesarios para una 
buena adaptación a cualquier tipo de 
campo”.

El jurado coronó al lote 5 (RP 586) de 
Diego Duarte como la Gran Campeona 
de Campo. La vaca, que fue Campeona 
de Categoría de 25 a 30 meses, es hija 
de Domingo, está preñada con fecha de 
servicio del 15/10 al 15/11, tiene 27 me-
ses y carga 587 kilos.

Llano dijo que la Gran Campeo-
na “es el ejemplar más completo, una 
hembra con un barril impresionante, un 
tren posterior brutal, y ancho de cade-
ra impresionante. Es una muy buena 
hembra que se debe buscar”.

Sin embargo, criticó una sobre pre-
paración en algunos ejemplares.

Finalmente, la Reservada Gran 
Campeona de Campo fue para el lote 1 
(RP 700) de Ganadera Arandu, una hija 
de Tapenagá de 18 meses, 422 kilos y 
con preñez confirmada. Mientras que la 
Tercera Mejor Hembra correspondió al 
lote 7 de Ganadera Don Atilio, una hija 
de Midas.
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CABAÑA GALILEO, JAVIER ZAVALA Y LA 
MALUINA SE QUEDARON CON EL GRAN 

CAMPEÓN TERNERO

TIPO BRAFORD: GANÓ GANADERA ARANDU

Con un animal que “impresionó” al 
jurado, Cabaña Galileo, Javier Zavala y 
La Maluina expusieron el Gran Cam-
peón Ternero, el lote 50 (RP 1136) hijo 
de Puerto Falcón, un toro nacional cria-
do por Cabaña Galileo y que está pro-
duciendo en Las Talas, que se vendió 
en 2021 y registró el precio más alto 
para un toro de la raza.

“Es un ternero muy voluminoso, im-
presionó mucho a la vista y tiene datos 
excelentes en cuanto a su performan-
ce”, dijo Diego Hernáez, profesional a 
cargo del juzgamiento de calificación.

Uno de los propietarios de la caba-
ña, Silvio Ferrario, indicó que “este logro 
nos genera mucha satisfacción”, dado 
que “es emocionante ganar con toros 
nuestros, que hicimos en el campo y 
hoy es un toro hecho en Paraguay”.

Por su parte, Hernáez señaló, como 
comentario final, que en la última fila 
reunió productos que cumplieron los 
criterios que intentó buscar durante los 
dos días de jura, que tengan funciona-

EXPO NACIONAL

lidad y productividad.
El Gran Campeón Ternero Nacional compartió fila con el lote 52, un hijo de 

Experto, de Establecimiento San Florencio; y el lote 54, un hijo de Chaltu, de Ga-
nadera Don Atilio.

Con un lote destacado que hizo fácil 
la elección del jurado, Ganadera Aran-
du se llevó la competencia de Hembras 
Tipo Braford con el lote 13 como Cam-
peón. Un conjunto de vaquillas carimbo 
3 de 213,2 kilos de promedio.

El jurado, Fernando Llano, indicó 
que “es un lote muy parejo, homogé-

neo, de muy buena característica racial, 
de buen color, y con tamaño moderado. 
Son 10 excelentes vaquillas muy parejas”.

El lote 17 de Carlos Cabral fue elegi-
do como Reservado de Campeón y el 
lote 15 de Cabaña Galileo como Tercer 
Mejor Lote.
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GANADERA DON ATILIO DOMINÓ EN LA 
PISTA DE TERNEROS DE CORRAL

Sorprendido por el espectáculo ge-
nético que vio en pista, al culminar las 
exposiciones por la 6ª Nacional de Ter-
neros, el jurado Diego Hernáez destacó 
animales que serán “un lujo para el futuro 
de la raza”, mientras pidió varios aplausos 
a modo de reconocimiento a las cualida-
des de los ejemplares participantes.

Hernáez dijo que en varias catego-
rías necesitó de tiempo para determinar 
a los mejores ejemplares, dado que la 
mayoría tenían excelentes condiciones 
de funcionalidad y productividad.

A pesar de la alta competencia, Ga-
nadera Don Atilio se quedó con el Gran 
Campeón Ternero, la Gran Campeona 
Ternera, y el Lote Gran Campeón Duo 
en hembras y machos.

El Gran Campeón Ternero fue el lote 
48 (RP 3541), un Campeón Ternero Ma-
yor de 13 meses, 490 kilos y 35 centí-
metros de circunferencia escrotal. El 
animal es hijo de Chaltu por una vaca 
de la cabaña.

El jurado, Diego Hernaez, elogió el 
desarrollo corporal del Gran Campeón, 
dado que aún siendo un ternero ya tie-
ne rasgos de un toro adulto ejemplar 
que trae el paquete productivo com-
pleto ideal. “Desde el primer momento 
que lo vi, me sorprendió”, subrayó el ju-
rado de calificación.

Además, lo describió como un ter-
nero que “a su corta edad demuestra 
los caracteres sexuales primarios y se-
cundarios, y está en condiciones de ir 
a servir vacas. Este es el tipo de animal 
que demuestra que puede aportar mu-
cho a la raza y al mismo productor”.

Por su parte, el propietario de Gana-
dera Don Atilio, Diego Fernández Zava-
la, aseguró que desde la empresa hay 
mucha expectativa puesta en el Gran 
Campeón Ternero. “Es un ejemplar que 
seguimos desde pequeño y estamos 
muy contentos con lo que está logran-
do”, precisó.

Por otro lado, el Reservado Gran 
Campeón fue el lote 37 (RP 1148) ex-

puesto por Cabaña Galileo - Javier Za-
vala. Un hijo de Puerto Falcón de 7 me-
ses y 325 kilos. Mientras que el Tercer 
Mejor Macho fue el lote 31 (RP 742), hijo 
de Chaltu, de Diego Duarte.

Lote 14 de Ganadera Don Atilio. Ter-
cera Mejor Ternera de subcategoría 7 
meses.

Hembras. Siguiendo la línea de elo-
gios, el jurado de calificación coronó 
al lote 17 (RP 3584) de Ganadera Don 
Atilio como Gran Campeona Ternera de 
Corral; una hija de Chaltu por una vaca 
de la cabaña de 7 meses y 296 kilos, 
que además integró el Lote Campeón 
Dúo de Terneras.

El jurado la destacó como “excelen-
te hembra con toda la funcionalidad y 
productividad que debe contar para el 
campo”. Y detalló: “Una hembra muy 

linda, en todo momento encontramos 
virtudes. Sobresalió desde un principio 
entre las demás, ya que se acerca más 
al paquete productivo que estamos 
buscando”.

Por su parte, Diego Fernández Za-
vala comentó que la Gran Campeona 
Ternera de Corral es hija de una madre 
que ya dio muchas alegrías en la com-
petencia de bozal del año pasado y si-
gue impresionando con lo que produce.

La Reservada Gran Campeona fue 
el lote 4 (RP 2610) del expositor Carlos 
Cabral, una ternera de 7 meses y 257 ki-
los, hija de Domingo por una vaca de la 
cabaña. Mientras que el premio de Ter-
cera Mejor Ternera se le adjudicó al lote 
30 (RP 2560), una hija de Che Ruvicha 
expuesta por Carlos Cabral.
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“LA PRODUCCIÓN SERÁ CADA VEZ MÁS 
INTENSIVA Y SE NECESITARÁ DE LA NUTRICIÓN 

Y LA SALUD ANIMAL PARA MEJORAR”

por las importaciones, enfocando más los 
trabajos en la zona del norte: Amambay, 
Concepción, San Pedro, Canindeyú. En 
estos años que llevamos en el rubro, la 
firma creció bastante, así como el merca-
do cambió también, lo que nos impulsó 
a extendernos llegando hace cuatro años 
a Mariano Roque Alonso.  Asimismo, cre-
cimos en distribuidores, en la actualidad 
estamos en cada punto del Paraguay, 
disponemos de una sucursal en Campo 
9, mientras que en los otros departamen-
tos tenemos distribuidores y vendedores 
con sus propios puntos de ventas y dis-
tribución.

¿En estos 16 años que la Innovación 
lleva en el mercado cómo ha evoluciona-
do la empresa?

Innovación, es una compañía que na-
ció hace 16 años en la ciudad de Pedro 
Juan Caballero, desde sus inicios vie-
ne trabajando con Real H empresa que 
presenta productos en el mercado pa-
raguayo desde hace 25 años enfocados 
en la nutrición y salud animal. Abrimos 
la empresa Innovación exclusivamente 
para atender con Real H las necesida-
des que se tenían localmente. Primero, 
llegando a Pedro Juan Caballero por las 
facilidades de estar cerca del proveedor y 

¿Qué tipo de productos tienen dis-
ponibles para el rubro ganadero, ya sea 
para leche o carne?

Trabajamos con las líneas de nutrición 
animal con productos específicos tanto 
para mejorar la calidad de carne y leche, 
que son sales minerales proteinados, nú-
cleos específicos para la composición de 
raciones y balanceados. Mientras que en 
la parte de salud animal tenemos pro-
ductos homeopáticos de Real H, que es 
la pionera en el desarrollo de este tipo de 
propuestas, de homeopatía poblacional 
que es una terapia poblacional que tiene 
más de 200 años.

Pionero en la incorporación de medicamentos homeopáticos desde hace 16 años, la empresa 
Innovación S.R.L viene brindando soluciones para prevenir los principales problemas del campo 
e impulsando la productividad de la ganadería paraguaya. El director de la empresa, Alexandre 
Martins, habló de la alianza que mantienen con la firma brasileña Real H, de manera a pre-
sentar en Paraguay soluciones innovadoras para el rubro, al igual que realizó un balance de la 
producción ganadera nacional en los últimos años.
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¿Dentro de qué sistema se está utili-
zando la homeopatía y qué le permite al 
productor trabajar con esta innovación?

Homeopatía son productos naturales 
que actúan tanto de forma preventiva 
como de curativa en determinados pun-
tos o enfermedades. Es una terapia que 
no tiene residuos tanto en carne como en 
leche, es algo que se creó de acuerdo a 
las exigencias del mercado de la carne y 
leche sin residuos químicos, actuando en 
el desarrollando de las defensas del orga-
nismo animal impidiendo que los pará-
sitos o garrapatas que se acerquen a los 
animales no consigan cumplir su ciclo. Es 
una terapia que da resultados aplicando 
el control y el uso diario, es muy utilizada 
en Paraguay para tener un control sobre 
la sodomía, hoy en día los productores 
intentan hacer el engorde animal entero 
por mayor ganancia de peso, pero con la 
dificultad de controlar la sodomía, es una 
herramienta que produce efectos muy 
satisfactorios con un control natural y sin 
pérdidas por el animal que está siendo 
montado o por las peleas que ocurren en 
los corrales de confinamiento. Contamos 
con innumerables productos para los 
clientes como crema cicatrizante, para las 
pezuñas, para mejorar la calidad del cue-
ro y también para la parte productiva que 
dan muy buenos resultados.

En el caso de la homeopatía, ¿cómo 
es el uso diario, su aplicación y la rela-
ción costo inversión?

El uso de la mayoría de los produc-
tos es diario, porque nosotros usamos 
la nutrición como el vehículo para llevar 
el producto homeopático al animal que 
van en el comedero o en el confinamien-
to y en la lechería la misma cosa, enton-
ces mezclamos estos productos junto a 
la parte nutricional del animal con sales 
minerales, balanceados y proteinados. Es 
ahí que tendrán los resultados por medio 
del uso diario. Es muy importante que los 
animales tengan acceso a la dosis nece-
saria todos los días para estimular las de-
fensas del organismo.

¿Cuál es la inversión de aplicar el pro-
ducto?

Por los resultados que se puedan lo-
grar y por la inversión que implica, el pro-
ducto se puede pagar tranquilamente a 
lo largo de los días o los meses en que se 

utiliza. Y no solo eso, sino como uno de 
los beneficios que es no tener la necesi-
dad de traer a los animales al corral para 
el control de parásitos, con este medica-
mento conseguimos llevar la tecnología 
en la batea. Lo que demuestra que los 
productos homeopáticos en la relación 
costo-beneficio son económicos y tienen 
un control muy eficaz.

¿Cómo es la recepción de los produc-
tores con esta propuesta? 

El mercado lo dividimos en carne y 
leche, lógicamente en ambos rubros se 
tiene resultados del trabajo que se hace 
con el medicamento, pero en la lechería 
es mucho más rápido debido a que el 
productor y su personal están todos los 
días haciendo controles del animal por lo 
que la visualización es mucho más rápi-
da. En carne la misma cosa, con todos los 
productos que usamos tanto en las dos 
clases de la producción los resultados son 
muy buenos.   

La ganadería y la agricultura nacio-
nal están comenzando a transformarse 
apuntando a la eficiencia, ¿hoy cómo 

están trabajando desde la empresa en 
la nutrición y qué espacios tiene para se-
guir avanzando en esa producción cada 
vez más intensiva?

La llegada de la agricultura en áreas 
de ganadería es un hecho y crecerá cada 
vez más. Desde la empresa tenemos un 
trabajo muy fuerte en la zona norte y ve-
mos que en la actualidad la parte de la 
celulosa, lo que es eucalipto está ganado 
más espacio por lo que se puede decir 
que se tiene una migración de animales 
hacia áreas más extensas o una concen-
tración de esta población  de animales, 
en la misma zona, pero más concentra-
do en confinamiento o en semiconfina-
miento. Dicen que el rebaño disminuirá 
y realmente desde hace tres años que lo 
viene haciendo, pero la intensificación es 
un hecho y se tiene las perspectivas de 
que el rebaño paraguayo crecerá o busca-
rá áreas más extensivas. Para nosotros es 
muy interesante esa intensificación por-
que tenemos productos muy específicos 
que ayudarán a producir más.
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“Son ejemplares que merecen ser 
Grandes Campeones, con caracte-
rísticas imponentes que definen un 
Hampshire”, resaltó entre aplausos el 
jurado de la 3° Expo Nacional Hamps-
hire, Mustafá Yambay, al destacar las 
virtudes del Gran Campeón y Gran 
Campeona de la competencia de puros 
de pedigree.

Los flashes fueron exclusivos para 
Cabaña San Roque, que en la compe-
tencia de machos y hembras dominó 
con el Gran Campeón, la Gran Cam-
peona, Reservada Gran Campeona y 
Tercer Mejor Macho.

“Hay mucha pasión en el trabajo, no 
solamente de parte mía, sino de toda 
la familia. Detrás de estos animales hay 
mucha historia en los familiares y es por 
eso que se disfruta mucho de estos lo-
gros”, resaltó Ignacio Lloret, propietario 
de Cabaña San Roque.

El Gran Campeón, el lote 15 y RP 
485, es un cordero de 10 meses y 89 
kilos, que registró 31 centímetros de cir-
cunferencia escrotal, 70% de motilidad 
y es hijo del RP 1745 y la RP 437.

CABAÑA SAN ROQUE ARRASÓ EN LA 
PISTA DE HAMPSHIRE PP

El jurado, Mustafá Yambay, lo de-
finió como como un macho que junta 
todas las características que necesita 
un Gran Campeón “Tiene una estruc-
tura imponente y una profundidad des-
tacable, todavía tiene la posibilidad de 
cargar unos kilos más y va a parecer 
mucho más profundo y completo, pero 
hoy se presenta en el punto exacto en 
esta pista en donde podemos obser-
var pura producción de carne. Además, 
toda esa solidez de los huesos y sus lí-
neas acompañan el conjunto fenotípico 
que encaja perfectamente dentro de la 
raza Hampshire”, destacó.

Por su parte, Lloret aseguró que es-
tán considerando dejarlo en la majada 
debido a que “es un carnero importan-
te que podría dejar una descendencia 
muy productiva debido a su excelentes 
medidas como el área de ojo de bife y 
mucha calidad racial”.

El Reservado Gran Campeón, lote 
13 y RP 301, fue de Cabaña Don Beco, 
un cordero de 6 meses, 51 kilos, 30 
centímetros de circunferencia escrotal. 
Mientras que el premio de Tercer Mejor 
Macho se adjudicó al lote 20 de Cabaña 

San Roque.
Hembras. La Gran Campeona fue el 

lote 5 (RP 493) de Cabaña San Roque 
de Ignacio Lloret. Una cordera de 9 me-
ses que pesa 66 kilos. El jurado, se refi-
rió a la cordera como una ejemplar de la 
raza. “Desde que entró nos robó la vis-
ta, transmite por donde se la mire todo 
lo que es el Hampshire Down, la clase 
que tiene en pista, el cuello femenino, 
el paso articular, la paleta con una mus-
culatura acorde al sexo, el color negro 
en donde tiene que estar, simplementa 
una ejemplar que para nosotros merece 
ser la gran campeona”, resaltó Yambay.

El propietario consideró que es una 
de las hembras puras de pedigree que 
mejor ha producido a lo largo de la his-
toria de la cabaña. “Es una hembra de 
mucho futuro, una calidad racial exce-
lente y muy armónica, sumado a que 
tiene una muy buena carnicera” sostuvo.

El premio de Reservada Gran Cam-
peona se adjudicó a Cabaña San Roque 
con una borrega de 21 meses y de 73 
kilos. Finalmente, Cabaña José Estiga-
rribia obtuvo la Tercera Mejor Hembra.

EXPO NACIONAL
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El jurado de la Expo Nacional 
Hampshire Down, Mustafá Yambay, se 
mostró sorprendido por el desempe-
ño en pista de los animales, dado que 
cada ejemplar “reflejó preparación”. 
Mencionó que durante la exposición de 
las diferentes categorías tuvo muy bue-
na impresión de los ovinos participan-
tes, elogiando el trabajo de los cabañe-
ros al presentar al evento animales con 
“mucho futuro”.

Es así que en el concurso A.O, el Gran 
Campeón fue el lote 41 con RP 1801, un 
Campeón Cordero de 10 meses, con 74 
kilos, que registró 35% centímetros de 
circunferencia escrotal y corresponde a 
la Cabaña Campo 04.

El jurado lo describió como un ani-
mal grande, con buen kilaje y con la po-
sibilidad de sumar más peso. Destacó 
su crecimiento armónico y la cobertura, 
características que tiene que tener la raza.

El premio de Reservado Gran Cam-
peón se lo llevó el lote 42, RP 69, de 
Estancia Aguarica, un Reservado Cam-
peón Cordero de 10 meses y 77 kilos; 
mientras que el Tercer Mejor Macho 
fue para el catalogo 43 con el RP 1749, 

CAMPO 04 Y CABAÑA SAN ROQUE LOS 
GRANDES CAMPEONES HAMPSHIRE AO

borrego de 21 meses con 92 kilos que 
registró 35,5% centímetros de circunfe-
rencia escrotal y corresponde a la Caba-
ña San Ernesto.

Hembras. Por su parte en el con-
curso de corderas, Yambay expresó que 
“se debe de estar orgulloso” de ver las 
exposiciones demostradas en la pista al 
observar animales extraordinarios que 
dan “realce” a la raza.

En esa competencia, la Gran Cam-
peona fue el lote 34 con RP 1714, un 
animal de 22 meses que está preñado y 
carga 81 kilos, que pertenece a la Caba-
ña San Roque.

El premio de Reservada Gran Cam-
peona se lo llevó el lote 30, RP 143, de 
la Estancia Malalá, una cordera de 19 
meses y 97 kilos; mientras que la Terce-
ra Mejor Hembra fue para el catálogo 36 
con el RP 1737, una hembra preñada de 
22 meses y 57 kilos de Cabaña Don Faria.

“Hace un año mirábamos afuera 
y decíamos que algún día tendríamos 
este tipo de animales. Definitivamente 
vimos una categoría más linda que la 
otra”, añadió el jurado de calificación.

Por su parte, Ignacio Lloret, encarga-
do de la Cabaña San Roque y prepara-
dor de animales de Campo 04, mani-
festó que en el evento se pudo observar 
las cualidades del Hampshire Down, 
que es una raza carnicera por excelencia 
en cuanto a producción, rendimiento y 
calidad de la carne.

“Creo que por esas razones las per-
sonas están comenzado apostar por 
esta raza y en este evento tuvieron la 
oportunidad de observar una jornada 
de selecciones muy productiva”, indicó.
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SANIDAD AL PIE DE LA MADRE:
CÓMO DESTETAR TERNEROS SANOS Y PESADOS

Lograr destetar un ternero no es tarea 
sencilla: primero se tuvo que preñar la 
vaca el año anterior, esperar nueve meses 
de gestación y atravesar con éxito la 
temporada de parición. Luego, llegar al 
destete tampoco es fácil y los números lo 
reflejan ya que, en Paraguay, el porcentaje 
de destete no supera el 50%.

Teniendo en cuenta el valor que 
tiene un ternero, el productor tiene que 
diseñar en conjunto con el veterinario 
una estrategia sanitaria y productiva para 
evitar, en principio, que los terneros que se 
encuentran al pie de la madre se enfermen 
y no lleguen al destete. Por otro lado, debe 
prever la mayor ganancia diaria de peso, 
para destetar un ternero lo más pesado 
posible, lo que significa mayor producción 
y rentabilidad para el establecimiento de 
cría.

A esta altura del año, con los terneros 

al pie de la madre de 3-4 meses de edad, 
y teniendo en cuenta que su destino será 
un destete tradicional (7-8 meses de 
edad), es el momento ideal para aplicar las 
primeras dosis de vacunas y suplementar 
estratégicamente con cobre inyectable. 
De esta manera, se comienza a estimular 
el sistema inmune y se va armando una 
adecuada base sanitaria que brindará 
protección a los terneros antes del destete.

El objetivo que persigue la vacunación 
de terneros al pie de la madre es lograr una 
respuesta superior del sistema inmunitario. 
El pico máximo de inmunidad que se 
logra mediante la vacunación se alcanza 
a los 20-30 días luego de aplicada la 
segunda dosis, por lo tanto, realizarla 
antes del destete, cuando el animal no 
está expuesto al estrés generado por la 
separación de la madre y el cambio de 
parte importante de su dieta, es una de las 

claves si se pretende llegar al destete con 
animales sanos y asegurar un posterior 
desempeño óptimo en recría y engorde.

En esta etapa, con la experiencia y 
los trabajos de investigación a campo 
de nuestro servicio técnico en las 
distintas zonas productivas de la región, 
recomendamos la aplicación de dos dosis, 
con intervalo de 30 días, de vacunas para 
prevenir principalmente Enfermedades 
Clostridiales (POLICLOSTRIGEN) como 
mancha, gangrena y entero toxemia que 
generan pérdidas económicas directas 
por muerte de terneros; en sistemas 
muy intensivos se detectan problemas, 
en algunas épocas del año y tipo de 
animal, de Queratoconjuntivitis Infecciosa 
Bovina  (QIB) que causa pérdidas de 10 
kg por ojo enfermo  (BIOQUERATOGEN 
OLEO MAX). También hemos detectado 
problemas de Síndrome Respiratorio, 
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principal causa infecciosa de muerte en 
los feed lots (BIOPOLIGEN HS). 

Con datos, obtenidos de feed lots 
comerciales de la región, se ha demostrado 
que terneros que ingresan a engorde 
con un plan sanitario previo se enferman 
menos, se mueren menos y son más 
eficientes en la conversión del alimento en 
carne en el corral versus aquellos terneros 
que arriban sin historial de vacunación.

Por otro lado, la suplementación con 
cobre y zinc inyectable a partir de los 4 
meses de edad, sobre todo en zonas 
de carencia endémica de cobre, es 
sumamente necesaria. Un ternero que no 
incorpora lo necesario de este mineral en 
la dieta, entra en carencia, y esto significa, 
por un lado, que va a tener una menor 
ganancia diaria de peso y, por otro, que 
quedará expuesto a enfermarse por fallas 
del sistema inmune.

Ensayos realizados a campo junto a 
la Facultad de Ciencias Veterinarias de 
la Universidad de La Plata para nuestro 
producto SUPLENUT, una solución 
inyectable de Cobre y Zinc, nos han 
indicado diferencias de hasta 17 kg entre 
terneros que llegan al destete con una 
suplementación estratégica de estos 
minerales respecto a terneros que no la 
recibieron.

Por último, monitorear la carga 
parasitaria, nos permitirá tomar la decisión 
de hacer uso racional y responsable 
de un antiparasitario (FOSFAMISOL) 
generándonos grandes beneficios en los 
resultados productivos.

Evaluando el impacto de estas 
tecnologías, se llega la conclusión de que, 
con una inversión menor a 2 kg de ternero 
en productos sanitarios de calidad, se 
pueden evitar pérdidas económicas por 
enfermedades infecciosas y carencias 
minerales que, en los tiempos que corren, 
erosionan fuertemente la rentabilidad de 
la cría.

Es ahora cuando el concepto 
“GANADERIA DE PRESICIÓN” puede 
hacer la diferencia, para ordenar los 
números del establecimiento y dar el 
salto productivo que se necesita para que 
la carne de Paraguay siga estando entre 
primeros puestos del ranking mundial de 
exportación.



48 Revista ARP

EXPO PIONEROS DEL CHACO: LA 
MUESTRA DONDE TODOS QUIEREN 

ESTAR PRESENTES

Con mucho interés de participación, 
con un área completa de empresas y 
un cronograma cargado de actividades 
de transferencia de conocimiento, está 
todo listo para el comienzo de la prin-
cipal exposición del Chaco sudamerica-
no: Expo Pioneros del Chaco. 

La Expo Pioneros se realizará del 24 
al 27 de mayo y contará con la parti-
cipación de las principales empresas e 
instituciones del sector agro industrial 
paraguayo, que estarán presentes exhi-
biendo todas las novedades en materia 
de maquinarías agrícolas, insumos, se-
millas y servicios disponibles en el mer-
cado y al alcance del productor chaque-
ño y de la región. 

El gerente general de Pioneros del 
Chaco S.A., Ricky Penner, manifes-
tó su optimismo al respecto, teniendo 

en cuenta el avance logrado por todo 
el equipo en el armado y diagramación 
de la infraestructura del predio y en el 
contenido de todas las actividades de 
la muestra que pronto serán presenta-
das. “Estamos ajustando todos los de-
talles de la Expo para que esta pueda 
ser una vez más la mayor plataforma 
de negocios, capacitación y tecnología 
del campo chaqueño que se muestra al 
Paraguay y al mundo”.

Y destacó: “Vamos a crecer entre 
un 15 y 20% en relación al año anterior, 
esto nos llena de orgullo y nos brinda el 
impulso necesario para seguir trabajan-
do en este camino que venimos transi-
tando desde hace ya varios años”.

Actividades. La edición 2023 mos-
trará 5 ejes principales en su desarrollo: 
gran muestra estática, capacitación, di-

námicas a campo, plaza de la tecnolo-
gía y ganadería.

La Expo tendrá como uno de sus 
principales ejes a la capacitación que se 
desarrollará en el salón auditorio bajo 
distintos temas y problemáticas que 
preocupan y ocupan a los productores 
locales tales como temas técnicos, de 
organización y manejo de los estableci-
mientos agrícolas y ganaderos de carne 
y leche.

Las demostraciones a campo son 
otro gran atractivo y se desarrollarán los 
4 días, dos de maquinarias ganaderas 
y 2 de maquinarias agrícolas, drones, 
avión pulverizador y un demostrador 
de pastoreo rotativo intensivo con ga-
nadería de precisión.También en este 
marco de demostraciones a campo y 
presentaciones técnicas, funcionará 



nuevamente los 4 días la plaza de la 
tecnología bajo el concepto de “Agro 
Inteligente”, con las últimas novedades 
en equipos para las máquinas agrícolas 
y de ganadería, junto a herramientas di-
gitales disponibles en el mercado para 
ser más eficientes en el manejo de los 
datos en cada uno de los planteos en 
los que se desarrollan los productores.

En el marco del sector ganadero 
también se llevarán a cabo las tradicio-
nales clasificaciones y juras de las prin-
cipales razas bovinas, equinas, ovinas 
y caprinas del Chaco, como así también 
se realizarán los remates multirazas con 
gran cantidad y calidad de reproductores.

Finalmente, el Gerente General de 
Pioneros del Chaco manifestó que las 
empresas expositoras representan un 

factor fundamental dentro de la es-
tructura de la organización de la Expo 
Pioneros, porque mediante ellas se ge-
neran los conceptos para la mejor uti-
lización de las tecnologías, el posicio-
namiento adecuado de los insumos y 
semillas, además de sumar el conoci-
miento suficiente para mejorar los nive-
les de productividad de las actividades 
habituales en el Chaco como agricultu-
ra, lechería y ganadería.

Acerca de Expo Pioneros 2023. 
Expo Pioneros es un emprendimiento 
de Pioneros del Chaco S.A., integrado 
por las Cooperativas Chortitzer, Fer-
nheim y Neuland junto a accionistas 
privados y volverá a desarrollarse en 
2023 demostrando todo el potencial 
del Chaco.
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PERSPECTIVAS SOBRE MERCADOS DE GRANOS 

MERCADOS

Cindy Romero. Analista de mercados

Escenario internacional de los mercados de granos
Primeramente, debemos recordar que el mercado de granos 

proviene de un año con factores que incidieron positivamente a 
los precios de los mismos.

A modo de mencionar, en la campaña 2021/22 la oferta 
mundial de soja se redujo en más de 10 millones de toneladas, 
lo que se debió a la menor cosecha en Sudamérica. Los precios 
internacionales reaccionaron ante esta situación y en el mes de 
mayo se registró el máximo valor con un promedio de  619,9 
USD/ton. 

En cuanto al mercado de los cereales, en especial del maíz 
y trigo, fueron afectados por el conflicto entre Rusia y Ucrania, 
principales oferentes de estos granos. En efecto a la menor oferta 
y la tensión que se generó en el mercado, en el mes de abril el 
maíz registró su máxima cotización luego de 10 años, este valor 
fue de 320,46 USD/ton. 

Al analizar la coyuntura de los granos de soja, correspondiente 
a la campaña 2022/23, se espera una oferta mundial de granos 
de 375,15 millones de toneladas, cifra 4,7% mayor a la zafra 
anterior. Esta mayor disponibilidad se sustenta mediante la 
cosecha récord que se espera en Brasil, unas 153,0 millones de 
toneladas según el Departamento de Agricultura de los Estados 
Unidos (USDA). 

Sin embargo, en Sudamérica existen dos realidades, por un 
lado mayor oferta por parte de Brasil como se mencionó y por 
otro lado la escasa producción de la oleaginosa en Argentina. Se 
destaca que en dicho país la producción de soja sería la más baja 
de las últimas 14 campañas. 

Así, la producción proyectada por el USDA es de 33,0 millones 
de toneladas, sin embargo, las estimaciones locales son de 27,0 

millones de toneladas (Bolsa de Comercio 
de Rosario) y 33,5 millones de toneladas 
(Bolsa de Cereales de Buenos Aires). 

Otros factores que incidirían en los 
precios futuros, son los resultados de la 
producción norteamericana, que, si bien 
los trabajos de siembra inician en el mes 
de abril ya se publicaron las primeras 
proyecciones acerca de la nueva campaña. 
Dichas perspectivas son de una superficie 
de siembra igual a la de la campaña 
anterior (35,41 millones de hectáreas), sin 
embargo, el volumen de cosecha esperado 
es de 122,74 millones de toneladas, por 
encima de los 116,38 millones de la zafra 
2022/23, mediante un rinde promedio 
que aumentaría en 5%. 

Asimismo, se proyecta una mayor 
molienda de la oleaginosa en el país 
norteamericano, puesto que, estarían 
cubriendo la menor oferta de harina de soja 

por parte de Argentina. En cuanto al aceite de soja, se espera una 
demanda firme por parte de las industrias de biocombustibles 
debido a los mandatos estatales y la regla propuesta de la 
Agencia de Protección Ambiental (EPA).  

Es importante mencionar que, la evolución de la producción 
de soja americana tendría mayor incidencia en los precios de la 
misma a partir del segundo semestre del año, donde, los cultivos 
ya estarían en pleno desarrollo. 

Por otra parte, la mejoría de la situación sanitaria en China, 
así como, la mayor demanda para alimentación animal y la 
necesidad de reconstruir las reservas estatales del poroto de soja, 
conllevan a expectativas de mayor importación por parte del 
gigante asiático.  

Otro factor que tiene influencia en el mercado de los 
commodities, en este caso de la soja, es el comportamiento del 
Índice Dólar (DXY). Esta relación, por lo general, es inversa. Es 
decir, cuando el DXY se encuentra en niveles altos, los precios de 
la soja tienden a bajar y viceversa. 

Si bien el Índice Dólar (DXY), inició el año con reducciones luego 
de las importantes subas que se dieron en el segundo semestre 
del año 2022, las expectativas de que la FED siga auementando 
las tasas de referencia de EE.UU., vuelve a presionar al DXY al alza. 

Luego de exponer esta serie de factores, se puede decir que 
existen razones para que los precios de la oleaginosa vayan 
frenándose. Si bien, Argentina, un jugador importante del 
mercado, estaría pasando por una de sus peores campañas 
de soja, la cosecha récord por parte de Brasil y si se concretan 
las proyecciones para la soja de EE.UU., habría más presiones 
bajistas que alcistas.  

Respecto a los cereales, se estima que la producción mundial 
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de maíz se reduciría en 5,6%. Las principales causas de esta 
expectativa son la caída en la producción del cereal en Argentina, 
de Rusia y Ucrania.

Sin embargo, se espera que Brasil, principal proveedor del 
cereal aumente su producción en 9,1% en comparación a la zafra 
anterior, según las proyecciones de organismos de dicho país. 

Asimismo, las primeras perspectivas de oferta por parte de 
EE.UU. anuncian una mayor superficie de siembra, serían de 
36,83 millones de hectáreas por encima de las 35,86 millones de 
hectáreas del ciclo anterior con rendimientos promedios de 11,4 
ton/ha, cifra 4,7% mayor respecto a la zafra anterior.

Al analizar los datos acerca del cultivo de trigo, se proyecta 
una mayor oferta mundial, justificada por el aumento de la 
producción de Rusia, mayor proveedor del cereal. También, las 
parcelas con trigo de primavera de EE.UU. mostraron mejorías 
luego de las lluvias registradas, lo que conllevó a que el USDA 
ajuste la perspectiva de producción de EE.UU. a 44,9 millones 
de toneladas a diferencia de las 44,8 millones de toneladas de la 
campaña 2021/22. 

En consecuencia a las perspectivas de mayor oferta, las 
cotizaciones del cereal cayeron a mínimos desde setiembre 
de 2021. Sin embargo, existen hechos que evitan una mayor 
caída de los precios del cereal, como son, la significante caída 
de la cosecha de trigo argentino. Se estiman pérdidas del 50% 
en la producción del cereal según estimaciones de la Bolsa de 
Comercio de Rosario. 

Además, otro hecho que genera incertidumbre es la 
renovación del corredor de mar negro. Este acuerdo pactado 
entre Rusia y Ucrania con el fin de que Ucrania pueda exportar 
los granos que produce, vence el 18 de marzo y aún no se sabe si 
Rusia responderá positivamente ante la petición de prórroga. Si 
este acuerdo no se renueva podría generar presiones alcistas en 
los precios del cereal ya que Ucrania es un importante proveedor 

de cereales. 
Producción de granos en Paraguay
Si bien la maduración de la oleaginosa se atrasó debido a la 

siembra tardía y a la prolongación del ciclo tras bajas temperaturas, 
la cosecha de soja correspondiente a la zafra 2021/22 se 
encuentra en pleno desarrollo. Se espera una producción cercana 
a las 8,5 millones de toneladas con rendimientos promedios de 
2.464 kg/ha, de acuerdo a estimaciones de la Cámara Paraguaya 
de Exportadores de Cereales y Oleaginosas (Capeco). 

Por otra parte, la siembra de maíz zafriña se está concretando 
a medida que avanza la cosecha de la oleaginosa. No obstante, 
se espera una reducción de área de aproximadamente 470.000 
hectáreas debido a que el cultivo del cereal ya no se encuentra 
en su ventana de siembra óptima y varios productores están 
optando por sembrar soja zafriña en vez del maíz.
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CAMPEONATO DE ALAMBRADORES DE
ACINDAR - L´ACERIE MOSTRÓ

PROFESIONALISMO Y CRECIMIENTO

En una jornada calurosa y muy positiva, 
Acindar - L´Acerie realizó la primera 
edición del 2° Campeonato Nacional 
de Alambradores en la Feria Innovar en 
Colonia Yguazú en Alto Paraná. 

“Apostamos a la capacitación de 
los paraguayos y queríamos mostrar el 
profesionalismo que un alambrador puede 
llegar a lograr en poco tiempo, gracias a su 
dedicación y a las propiedades de montaje 
de este sistema de alambrados cien por 
ciento metálicos”, explicaron desde la 
empresa. 

La competencia contó con la 
participación de tres duplas: conformadas 
por Humberto Gayoso y José Mercado 
en la línea uno, Ariel Fernández y Javier 
Fernández en la segunda línea, y Carlos 
Fernández e Higinio Ramírez en la tercera 
línea. “Todos ellos fueron participantes de 
las capacitaciones que se realizaron en la 
zona de Colonia Yguazú”, se indicó. 

El mejor equipo del Campeonato fue 
para la línea dos, integrado por Ariel y 
Javier Fernández. 

Los miembros del jurado fueron el 
vicepresidente de la ARP Regional Alto 
Paraná, Miguel Ríos; el asesor técnico de 

Acindar L´Acerie, Juan Manuel Cano; y el 
propietario del Grupo Llano, Ismael Llano.

“El público pudo observar en las 
competencias la eficiencia en el trabajo, 
con profesionales preparados y con 
equipamientos de fácil montaje que 
promovemos desde la marca Acindar”, se 
apuntó.  

En la competencia, los participantes 
montaron 12 metros de un alambrado de 
7 hilos (7 hilos con alambre Fortín® 17/15) y 
6 Balancines de Alambre, todo el sistema 
con sus respectivas maneas. El trabajo 
se realizó sobre líneas de competencia 
compuesta de dos postes esquineros de 
acero, colocados previamente, y un poste 
intermedio Facón®. Para el tensado de los 
alambres se utilizaron catracas simples. 

La metodología de armado del 
alambrado exigía respetar los lineamientos 
dispuestos por los miembros del jurado 
que presentaron explicaciones antes de 
la competencia. Los conceptos fueron: 
tensado del alambre, linealidad del tiro 
de alambrado, instalación con maneas, 
instalación de catracas, colocación de 
balancines de alambres, ataduras de los 
postes esquineros y presentación general 

del alambrado.
También, un factor determinante fue el 

tiempo, ya que las tres duplas presentaron 
un sistema muy bien montado con 
mínimos detalles.

La dupla ganadora obtuvo un paso 
a la competencia final en el marco de la 
Expo Mariano Roque Alonso en julio y 
así lograr un lugar en el Campeonato de 
Alambradores del Grupo Arcelor Mittal 
- Acindar que se desarrolla cada año en 
Expo Agro en Rosario, Argentina.
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“PARAGUAY NO TIENE NADA 
QUE ENVIDIAR A LAS MEJORES 

PRODUCCIONES MUNDIALES DE LECHE”

La industria láctea nacional desde 
hace años viene dando pasos significa-
tivos, tanto en la producción como en 
la exportación de los productos; y se 
afianza con la inclusión de tecnologías 
y sellos de calidad para llegar a otros 
mercados.

Este 2023 el rubro transita nueva-
mente un escenario alentador desde 
el punto de vista de la producción en 
las principales cuencas lecheras. Eso 
se evidencia en las zonas productivas 
del Paraguay, donde cerca del 50% de 
la leche fluida se produce en la locali-
dad de Campo 9, un 20% en el Chaco 
Paraguayo y el restante porcentaje en la 
región Oriental.

Ante eso, el asesor de varias empre-
sas dedicadas a la producción de leche, 

Alejo Guichon, mencionó que la situa-
ción del rubro está siendo muy buena, 
con más leche en este verano que los 
años anteriores”. Según el profesional, 
eso se debe a tres cuestiones: prime-
ramente, los animales están recibiendo 
una mejor calidad de comida. Seguida-
mente, el clima se comportó y acom-
pañó el desempeño del sector; y por un 
último un efecto de mejora en el mane-
jo de los productos de aditivos que se 
usan en la alimentación, para que las 
vacas produzcan más, comparado con 
años anteriores, así como mejor dispo-
nibilidad de forraje y buena capacidad 
de agua.

Guichon también habló acerca de la 
zafriña obtenida y como las lluvias im-
pactaron en la calidad de los silos, hoy 

estos registran un buen  promedio, los 
mejores de los últimos cinco años y con 
una buena disponibilidad de maíz mo-
lido así como en el último mes. “Toda 
la base forrajera es muy buena en este 
momento, sí nos afectó  la ecuación 
económica, ya que la mayor base de lo 
que es la proteína que es la referencia 
de la harina de soja disparó el precio en 
el mercado, eso nos impactó en la ren-
tabilidad en el costo de alimentación”, 
agregó.

Añadió que en la zona de la Holanda 
hubo una baja del precio de la leche, 
justamente por una reacción a la ma-
yor producción del alimento en lo que 
fue noviembre y diciembre, que fue ré-
cord, porque la producción paraguaya 
depende también de la exportación de 
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un porcentaje de leche en polvo y de 
su precio de referencia en el mercado 
internacional.

Promedio. Para el asesor de em-
presas productoras de leche, los es-
tablecimientos con mayor promedio 
de producción de leche están con un 
récord de 48 litros por cada animal, lo 
que era impensable hace cinco años e 
inimaginable hace 10. Además de que 
todo depende en este momento, de la 
tecnología que puedas aplicar en lo que 
es enfriamiento de vacas. “Realmente 
Paraguay con la aplicación de la tecno-
logía, con mejor comida, manejo y pro-
fesionalización de los productores no 
le envidia nada a los mejores estable-

cimientos y producciones a nivel mun-
dial, todo ha cambiado muchísimo en 
los últimos años”, destacó.  

Para el Asesor, uno de los puntos 
que se necesita mejorar en el país es 
lo que se llama gestión total, es decir, 
establecimientos de gestión económica 
siendo lo más monitoreados los costos 
de alimentación en el valor de los lo-
tes en ordeñe, que en promedio están 
en un establecimiento que está funcio-
nando entre un 44 y 47%.

Sobre el promedio de leche por cada 
animal, el experto explicó que depen-
de de la producción a la que se apunte, 
para tener la cantidad de litros se debe 
tener en cuenta que los lotes tienen 
respuestas que pone en un entorno de 
que la comida de las vacas cuesta un 
44% de la producción. Sumando a otros 
se puede decir, que la alimentación en 
el campo está en torno al 65% del valor 
total y que el margen final estaría en un 
tambo entre un 15% a 18% de la produc-
ción de leche.

Mirar al mundo. La leche entera en 
polvo comienza a ganarse mercado en 
los distintos comercios internacionales, 
lo que ha dado paso a que los produc-
tores tengan otra mirada con respecto a 
su fabricación y los precios del produc-
to. En ese contexto, dijo que la primera 
señal de la baja del valor de la leche, 
se debe a que normalmente el precio 

del producto estaba regulado por la ley 
de la oferta y demanda. Para esto, la 
industria colocó en el mercado interno 
más del 90% de la producción, en tal 
sentido, en diciembre y enero en Para-
guay se consume menos el producto y 
no se destina para la merienda escolar 
en esos meses lo que afecta la deman-
da interna.

Comentó que en el caso de aumen-
tar la producción se realiza más que la 
demanda interna, lo que arroja que la 
leche en polvo con las nuevas plantas 
del rubro empiezan a jugar un papel de 
formación de precios, pero que al salir 
al mercado internacional el paìs no dis-
pone de una gran experiencia de poder 
tomar el valor de punta en el mercado 
exterior como en el caso de países ex-
portadores como Nueva Zelanda y Uru-
guay, por lo que ese producto que ven-
de empieza a no tener un buen precio 
como en otros países, lo que afecta la 
ecuación negativamente tanto para el 
productor como para el producto. 

que va a ser un buen año en lo que 
respecta al clima, aparentemente “La 
Niña” ya estaría siendo menor para el 
próximo año, por lo tanto, las precipita-
ciones tendrían que ser más favorables, 
así, se beneficiaría no solo la produc-
ción, sino también el nivel de los ríos 
para que podamos volver a tener un co-
mercio internacional más fluido.
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INDABAL PRESENTÓ SU NUEVA 
LÍNEA NUTRICIONAL PARA LECHERÍA: 

“NÚCLEO INDAMILK”

Con una gran convocatoria, Indabal 
realizó la charla “Manejo y nutrición de 
lechería”, actividad que también fue 
aprovechada para presentar el Núcleo 
Indamilk, una nueva solución que busca 
ayudar al productor a alcanzar el mayor 
éxito nutricional de su animal.

El gerente Comercial de Indabal, 
José Vázquez, mencionó que más de 
140 productores lecheros de la zona de 
Campo 9, Iguazú y Caaguazú, pudieron 
conocer acerca del Núcleo Indamilk, que 
es una línea de tecnología nutricional.

“Buscamos que el productor conozca 
el trabajo que venimos desarrollando 
que es una nueva línea de seis núcleos 
bastantes técnicos y con mucha 
tecnología nutricional”, agregó en relación 
el suplemento.

Sobre el impacto que se puede lograr 
al utilizar este manejo nutricional dentro 
de los establecimientos en el aspecto 
productivo y económico, manifestó que la 

producción láctea es diferente a la cárnica, 
al contar con otros factores que inciden 
en el desempeño de la lechería, como las 
condiciones climáticas, al igual que una 
buena suplementación en la etapa de 
recría, la cantidad de nutrientes de cada 
alimento y el estado de estrés del animal.

Para el Gerente Comercial son varios 
los papeles a desempeñar dentro de la 
producción, por lo que Indabal apuesta 
por tener la mejor tecnología, servicio y 
producto.

“Ofrecer paquetes tecnológicos es un 
complemento más, pero sí uno de los 
sostenes fundamentales de la producción 
láctea. En lo que es la tecnología y la alta 
calidad de los nutrientes que se tiene 
dentro de cada núcleo, como la alta 
biodisponibilidad de los minerales, las 
vitaminas, y los aditivos que estamos 
ofreciendo como la metionina protegida; 
el producto es único en el mercado 
paraguayo”, detalló.

Vázquez destacó la necesidad de llevar 
soluciones con impacto en la producción 
láctea, dado que es uno de los pilares 
fundamentales de la pecuaria paraguaya, 
y más en zonas productivas como Campo 
9, el Chaco, Río Verde e Itapúa, lugares 
donde están enfocadas las mayores 
cuencas lecheras y en el que se tiene 
mayor exigencia genética, ambiental y de 
manejo, que deben ir acompañada de 
una alta existencia nutricional.
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MUB EL SUPLEMENTO ANIMAL 
QUE BUSCA REVOLUCIONAR LA 

PRODUCCIÓN A NIVEL NACIONAL

El productor ganadero es consciente 
que para mejorar el desarrollo de 
sus animales es clave que accedan a 
suplementaciones que ayuden a la 
eficiencia alimentaria y que proporcione 
rentabilidad al negocio. En ese sentido, 
el gerente de la empresa Rural Makro 
Import y Export sucursal en Asunción, 
Samuel Medina, habló sobre MUB: una 
suplementación que está revolucionando 
la producción a nivel nacional y que como 
producto presenta beneficios tanto para el 
animal como para el productor.

MUB es un suplemento rico en 
energía, proteínas, responsable de 
mejorar y modular la fisiología del rumen, 
aumentando la población microbiana, la 
misma se comercializa en el mercado por 
medio de la empresa Rural Makro Import 
y Export Sociedad Anónima. Según 
Medina, este producto es un suplemento 
nutricional que con un consumo de tres o 
cuatro veces al día, el animal puede tener 

mayor eficiencia en la producción tanto 
de carne como de leche.

“Es una tecnología innovadora, los 
bloques proteicos fueron hechos hace 
muchos años atrás, pero MUB es una 
tecnología diferente, es un producto 
deshidratado que tiene solamente de 
1 a 2% de humedad. Entonces al ser 
deshidratado y al contener grasa, aceite, 
esto resiste al medio ambiente, a las 
lluvias principalmente y a los vientos, 
por lo que la pérdida del producto es 
muy bajo y la eficiencia en el consumo 
del animal en el campo también sea 
excelente”, destacó.

Teniendo en cuenta que el productor 
invierte no solo en el producto, sino que 
también en la infraestructura explicó 
como ventaja operativa del producto es 
que se presenta en baldes de 50 kilos 
siendo un plástico muy resistente que no 
se rompe fácilmente, así el cliente evita 
cualquier costo operativo.

Mencionó que un balde del producto 
puede destinarse para 20 a 25 cabezas. 
“No porque colocamos más baldes en 
un lote el animal va a consumir más, 
sino que el producto se autorregula 
perfectamente, tenemos más o menos 
una medición de consumo en la Región 
Oriental entre 60, 90 gramos por día y 
cada cabeza de animal”, agregó.

En lo que refiere a Rural Makro, es 
una empresa que cuenta con una vasta 
experiencia en el mercado paraguayo. 
Inicialmente sentó sus bases en Minga 
Guazú y ahora camino a lograr mayor 
expansión en el territorio nacional a 
partir de este año se instaló con una 
sucursal en Asunción. La empresa en sus 
inicios se enfocó en todo lo relacionado 
a la agricultura y el negocio pecuario, 
actualmente representa a marcas de 
Brasil en cuanto a lo que es sanidad 
animal así como también lo que es 
nutricional.
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ISUZU D-MAX: LA PICK-UP CON EL 
MOTOR MÁS EFICIENTE DEL MERCADO

Durante más de un siglo, ISUZU se ha 
ganado una reputación mundial como 
uno de los más expertos en ingeniería 
automotriz, específicamente con motores 
diesel y estructura de carrocería, para crear 
vehículos que representan el equilibrio 
perfecto de potencia, durabilidad y 
economía.

La ISUZU D-MAX con su imponente 
presencia y diseño robusto, es tan elegante 
como fuerte. En cualquier tipo de terreno, 
trabajo o actividad, la nueva D-MAX 
redefine la confianza, hoy y todos los días.

La mezcla de seguridad vanguardista, 
tecnología actualizada de info-
entretenimiento y comodidad durante 
todo su recorrido; es el resultado de un 
siglo de experiencia de ISUZU creando los 
mejores vehículos comerciales y pick-ups 
del mundo.

La confianza excepcional es parte del 
ADN de las pickups ISUZU. Más alta, más 
ancha y más fuerte que nunca, la nueva 
generación de D-MAX experimentó el 
equivalente de más de cuatro millones 
de kilómetros de pruebas, durante la 
investigación y el desarrollo en todo tipo 
de terrenos. Es así como surgió la pickup 

más fuerte en la historia de ISUZU.
Verena Knapps, Product Manager 

de Isuzu, resaltó que la carrocería liviana 
muestra mejoras en la protección de los 
ocupantes, el ruido y las vibraciones, así 
como en la estabilidad general. Con un 
rendimiento y durabilidad excepcionales, 
la nueva D-MAX cobra vida en cualquier 
tipo de terreno.

Equipados con nuevos motores 
turbo diésel Common Rail, en sus dos 
versiones: 4JJ3 y RZ4E, con 188 hp y 148 
hp respectivamente, combinado también 
con un mayor torque, son motores 
legendariamente confiables y están 
construidos para trabajar.

Entregan un rendimiento excepcional 
cumpliendo con los últimos estándares 
de emisiones, incluso han mejorado en 
eficiencia y economía. Con una respuesta 
reforzada del turbocargador, un control 
preciso de la inyección de combustible 
y un bajo ruido del motor, la D-MAX es 
más completa que nunca. “Cabe recalcar 
que con el nuevo motor RZ4E Isuzu se 
adecua a la nueva tendencia de motores 
más eficientes, que a pesar de tener 
menor cilindrada, el mismo posee mayor 

potencia, torque, y menor consumo”.
La nueva suspensión minimiza el 

balanceo de la carrocería mientras tiene 
carga, así como mejora la comodidad 
de conducción. El vagón trasero es más 
amplio y práctico, con protector de 
carrocería de fábrica. Una selección de 
manual o automático – cada uno en seis 
velocidades – lo pone en control total, sea 
cual sea su preferencia. Dondequiera que 
esté planeando ir, su D-MAX está lista 
para el TRABAJO, mencionó la product 
manager.

Esta es la evolución de ISUZU. 
Cómodo, fácil de usar y versátil, la nueva 
D-MAX es más que una simple pickup, 
mencionó. “Una cabina espaciosa y bien 
equipada, y un nuevo diseño interior 
impresionante, con asientos rediseñados, 
además posee abundantes opciones de 
almacenamiento. El aire acondicionado 
de doble zona con control de temperatura, 
la reducción del ruido de la cabina y la 
mínima vibración hacen que cada viaje 
sea un placer. Ya sea que esté con la 
familia o en el trabajo, la nueva D-MAX 
está un paso por delante”.
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Av. Madame Lynch y Sta. Margarita de Youville

ESTRATEGÍAS EN CRÍA: ADMINISTRAR 
FORRAJE Y POTENCIAR VIENTRES PARA 

EL SERVICIO POST INVIERNO

Parados en un año diferente a los 
anteriores, el ganadero se encuentra con 
buenas lluvias y disponibilidad de forraje 
en su campo previo al ingreso del invierno, 
una época tradicionalmente seca y clave 
en la preparación de los vientres para el 
servicio de primavera. 

El director de Granusa, César Borba, 
aseguró que el productor está entrando 
al invierno con pasto en el campo, que si 
bien es aparente, en densidad la pastura es 
menor y su capacidad de carga se ubicaría 
en el entorno al 60 por ciento. “La foto del 
campo hoy puede ser engañosa, es clave 
administrar el forraje y tener reservas para 
el invierno”, dijo. 

Sin embargo y de acuerdo a como se 
vienen dando las lluvias, Borba consideró 
que la época seca será más corta en los 
campos del país, con reservas de pasto 
natural que se podría prolongar incluso 
hasta los primeros días de julio. 

La ganadería está transitando una 
instancia de desmame de los terneros y 
de preparación de vaquillas y vacas para 
el siguiente servicio. “El clima permite que 
estemos en un escenario más favorable y 

que podría significar más terneros para la 
próxima temporada”, indicó Borba. 

El Director de Granusa dijo que 
aprovechando la reserva de forraje con 
relación a heno, o silaje de sorgo, maíz 
y hasta de pasturas, la corrección de 
nutrientes será más fácil, por ende se 
necesitaría suplementar con proteínas 
para salir posicionados con el mayor éxito 
posible de los meses de julio y agosto.  

“Las vacas no tienen mucho 
requerimiento con relación a los animales 
de crecimiento, pero sí la situación es 
diferente con las vaquillas de primera 
parición: ellas paren con buenas pasturas 
e igual sufren porque la capacidad de 
conversión es baja y su requerimiento es 
alto, por tanto hay un déficit nutricional 
que cuidar”, apuntó. 

Borba explicó que por mejor condición 
que tenga la pastura, en las vaquillas de 
primera parición se debe pensar en el 
destete precoz para volver a preñar en el 
siguiente servicio. Mientras que la vaca, 
al ser de menor requerimiento, sí puede 
amamantar en un tiempo apropiado y 
volver a preñar con mayor facilidad. 

El especialista indicó que el 
destete precoz es una estrategia 
importantísima para las vaquillas de 
primera parición, ya que no llegan 
a peso adulto y todavía tienen 
necesidad de crecimiento. “En ese 
momento la vaquilla debe crecer y 
necesita nutrientes, y es imposible que 
pueda dar leche, crecer y administrar 
características reproductivas para una 
nueva preñez. Es ahí donde hay un 
inconveniente nutricional de equilibrio 
y es necesario suplementar”, apuntó. 

Al destetar, Borba dijo que la 
vaquilla deja de producir leche y se 
dedica al crecimiento y la reproducción. 
“Inmediatamente puede volver a 
ciclar y preñar. Con buena pastura o 
pastura de baja calidad, siempre se 
recomienda suplementar”, subrayó. 

Inversión. El Director de Granusa 
comentó que el mercado del ternero 
está con referencias positivas y 
estables, un escenario que se veía 
venir después de varios años secos 
y pérdida de animales jóvenes y 
preñados. “Tenemos un déficit de 
producción de terneros y eso hace 
que los precios de los terneros 
desmamantados suban para la 
venta”, aseguró. 

Borba dijo que con un buen trabajo 
de planificación y una clara estrategia 
nutricional, el negocio de la cría 
siempre es rentable. “La cría siempre 
será constante en utilidad, quizás 
tenga menos utilidad en un momento 
versus a la recría o terminación, pero 
en un momento dado, como hoy, 
tiene mucha rentabilidad. Los precios 
se recuperaron fuerte por el déficit 
que está viviendo el mercado”, cerró. 
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REGIONAL ITAPÚA TUVO UNA NUTRIDA
AGENDA DE ACTIVIDADES EN EL 2022

de nuevos proyectos”, destacó Sienra.  
Resultados. 
Miembros titulares. Lauro Sitz-

mann, Claudio Kostinchok
Miembros suplentes. El Mirador S.A. 

Agrícola Ganadera (Eno Bronstrup), Eligio 
Eitel Schulz, Agrotransportadora Acos-
ta S.A. (Patricio José Acosta), Akira Mat-
sunaga, Juan María Martínez, Agrogana-
dera Guyra Keha S.A. (Ramon Marinoni), 
Parabel S.A. (Luc Maria Vanryckeghem), y 
Roberto Zub.

Comisión electoral. Ricardo Vera Sil-
va, Agroganadera Don Pedro S.A. (Fhillip 
Semaniuk), y Pedro Kuzmicz. Suplentes: 
Isabelino Aquino, y Fluckiger Hansruedi.  

Delegados que intervendrán en la 
Asamblea de la ARP. Horacio Sienra, 
Genaro Brunaga, Digno Muller, Francisco 
Solano Gamarra, Armin Hamann, Her-
nán Bronstrup, Lauro Sitzmann, Rubén 
Servián, Hugo Mauricio Páez, y Claudio 
Kostinchok. Suplentes: El Mirador S.A. 
Agricola Ganadera (Eno Bronstrup), Eli-
gio Eitel Schulz, Roberto Zub, Juan María 
Martínez, Agroganadera Guyra Keha S.A. 
(Ramon Marinoni), Agrotransportadora 
Acosta S.A. (Patricio José Acosta), Para-
bel S.A. (Luc Maria Vanryckeghem), y Akira 
Matsunaga.

La Regional Itapúa de la Asociación 
Rural del Paraguay (ARP) llevó adelante 
su Asamblea General Ordinaria para ele-
gir a los nuevos Miembros de la Comisión 
Directiva, de la Comisión Electoral y los 
Delegados que participarán en la Asam-
blea de la ARP.

El presidente de la ARP Itapúa, Ho-
racio Sienra, presentó la memoria del 
ejercicio 2022 en donde se indicaron las 
numerosas actividades en las que se in-
volucró el gremio en este periodo.

Se destacó la realización de cinco fe-
rias ganaderas; la organización de la exi-
tosa Expo Nacional Ovina, junto con la 
Asociación Paraguaya de Criadores de 
Ovinos (APCO); reuniones sobre abigea-
to, en donde la Regional puso a disposi-
ción su laboratorio para equiparlo y rea-
lizar pruebas de ADN, como también se 
resaltó el apoyo y aporte a las autorida-
des en la lucha contra este flagelo. 

Entre otros eventos, se subrayó la or-
ganización de jornadas para inscripción 
y reinscripción de marcas de ganado; la 
participación de la reunión para confor-
mación de Asociación de Criadores de 
Ovinos de Itapúa; la reunión con la Coor-
dinadora Agrícola del Paraguay (CAP) 

sobre temas de interés para ambos gre-
mios; y la participación en las sesiones de 
la Comisión Directiva Central de la ARP y 
de la COLCAT. 

También la Regional Itapúa estuvo 
activa en proyectos interinstitucionales 
de investigación que serán de mucha uti-
lidad para el sector productivo.

La Directiva Regional también realizó 
inversiones para las mejoras de infraes-
tructura en el Recinto Ferial de Coronel 
Bogado, en el Centro de Investigación 
Pecuario de Itapúa (CIPI), en el predio de 
Parque Quiteria. En la parte social el gre-
mio también estuvo activo y realizó im-
portantes donaciones.

El titular de la Regional Itapúa agra-
deció el apoyo de la Comisión Directiva 
Central de la ARP, a los Miembros de la 
Regional y a las Empresas que apoyaron 
la gestión. “No somos perfectos pero jun-
tos formamos un gran equipo. Se trata 
de poner en valor las capacidades y roles 
para que las metas se cumplan. Cuando 
finaliza un ciclo, siempre es necesario ha-
cer un balance para evaluar dificultades, 
logros y planes de cara al futuro. Está en 
cada uno de nosotros la fortaleza necesa-
ria para seguir apostando a la elaboración 
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REGIONAL MISIONES ANUNCIÓ EL REGRESO DE 
LA EXPO MISIONES 2023

jamos en el campo, mientras el Estado 
no cumple con su deber fundamental de 
garantizar la seguridad de las personas y de 
sus bienes”, expresó Vargas Thompson.

En nombre de la Regional Misiones 
exigió también al Gobierno que cumpla 
con su deber de proteger a las personas 
y que devuelva a sus respectivos hogares 
a los que actualmente están secuestrados: 
Edelio Morínigo, Félix Urbieta y Oscar Denis. 

Resultados: 
Miembros titulares. Vicente Meza
Miembros suplentes. Pedro Duba-

rry, Luís Cubilla, Pedro Vera, Vicente Fe-
rreira, Alcides Martínez, Ganadera Santa 
Fidelina, Gustavo Sotomayor, y Luís Ca-
ballero. 

Comisión Electoral. José Jacquet, y 
Serfin S.A.. 

Delegados que intervendrán en la 
Asamblea de la ARP. Marcelo Chiriani, 
Silvio Vargas Thompson, Alberto Ferreira, 
Andrés Romero, Pedro Vera, Javier Martí-
nez, Alfredo Plate, Pedro Dubarry, Hugo 
Brizuela, y Ganadera Santa Fidelina. Su-
plentes: Eloy Boggino, Vicente Meza, Vi-
cente Ferreira, Luís Cubilla, Alcides Mar-
tínez, Carlos Vera, Gustavo Sotomayor, 
Luís Caballero, Eduardo Ramírez, y Ana 
Miranda.

La Regional Misiones de la Asocia-
ción Rural del Paraguay (ARP) realizó su 
Asamblea General Ordinaria para reno-
var parcialmente a los integrantes de la 
Comisión Directiva y designar a los De-
legados que intervendrán en la próxima 
Asamblea de la ARP.

El acto asambleario se llevó a cabo en 
un distendido ambiente, y fue propicio 
para informar las diversas actividades en 
las que estuvo enfocado el gremio regio-
nal durante el 2022. Además, se dieron 
anuncios importantes como el regreso de 
la Expo Misiones 2023, que es la vidriera 
del departamento y abrirá sus puertas del 
13 al 17 de septiembre.

En la Memoria del Ejercicio 2022 se 
destacó que se trabajó fuertemente en 
los objetivos gremiales acompañando y 
dando apoyo a los socios en inquietudes 
de distintas índoles. Informaron que se 
realizaron gestiones ante autoridades del 
gobierno departamental y municipal con 
peticiones oportunas, justos reclamos 
y cuestionamientos a los órganos perti-
nentes. Además resaltaron que el gremio 
cumplió un rol fundamental dentro de la 
sociedad.

Entre las principales actividades de la 
Regional se resaltaron la realización de 

importantes jornadas de capacitación; 
el apoyo a la organización de la primera 
edición de la Fiesta del Cordero Misione-
ro, que tuvo un éxito rotundo y sobrepasó 
todas las expectativas; destacadas accio-
nes sociales; reuniones con las Autorida-
des de la Policía Nacional, en donde se 
puso de manifiesto la preocupación por 
los hechos de inseguridad reinante en el 
departamento y a nivel país; actividades 
en el ámbito ambiental; organización de 
ferias; un impecable trabajo en sanidad 
animal, realizando con éxito las campa-
ñas de vacunación anti aftosa y brucelo-
sis; y también oportunas inversiones en 
mejoras de infraestructura.

El Presidente de la Regional Misiones 
de la ARP, Silvio Vargas Thompson, habló 
de las principales preocupaciones de los 
productores misioneros como el déficit 
fiscal, la mala calidad del gasto público, 
la falta de reforma judicial, las exigentes 
e incomprensibles leyes ambientales, los 
altos costos de producción y el bajo pre-
cio del ganado, el abigeato, el oligopsonio 
de los frigoríficos, la falta de mercados y el 
nunca concluido proyecto de un instituto 
de la carne. “Todas estas cuestiones se 
suceden año tras año y ocupan el tiempo 
y fastidian la paciencia de quienes traba-
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ASAMBLEA REGIONAL ÑEEMBUCÚ:
COYUNTURA CLIMÁTICA, SEGURIDAD RURAL

E INVERSIONES

como en el Quincho Social; además, del 
mantenimiento del camino del acceso al 
campo de exposición como también de 
piquetes, básculas, corrales, jardines y se 
realizaron mejoras en la casa del capataz.

Resultados.  
Miembros titulares: Ángel Vera.
Miembros suplentes: Jeraldo Rolls, 

Gilberto Pérez, Cheol Ho Chang, Rafael 
Bricchi, Pedro Ayala, Víctor Gustavo Pé-
rez, Mario Candia, Javier Dos Santos

Comisión Electoral: Claudia Santos, 
y Fernando Ortiz.

Delegados que intervendrán en 
la Asamblea de la ARP: Guillermo Si-
sul, Sebastián Bricchi, Guillermo Souto, 
Odilón Barrios, Natalia Dos Santos, Juan 
Rojas Soto, Ramón Gutiérrez, Hassin Re-
calde, Gilberto Pérez, y Cheol Ho Chang. 
Suplentes: Héctor Evers, Rafael Bricchi, 
Pedro Ayala, Víctor Gustavo Pérez, Mario 
Candia, Jeraldo Rolls, Ángel Vera, Javier 
Dos Santos, y Diego Duarte.

La Regional Ñeembucú de la Asocia-
ción Rural del Paraguay (ARP) realizó la 
Asamblea General Ordinaria en la que se 
renovó parcialmente la Comisión Directi-
va y se eligieron a los Delegados que in-
tervendrán en la Asamblea de la ARP.

El acto comenzó con las palabras del 
presidente de la ARP Regional Ñeem-
bucú, Sr. Sebastián Bricchi, quien en la 
presentación de la memoria del ejercicio 
2022 destacó que el gremio llevó adelan-
te varias actividades pese a que fue un 
año muy difícil por el periodo de sequía 
extrema.

Comentó que desde el gremio con-
tinuaron haciendo fardos para la venta a 
los socios y alimento de los animales de 
los feriantes en forma gratuita. También 
resaltó la realización de remates y en este 
punto informó que en la feria de repro-
ductores organizada por la Regional se ob-
tuvo la mayor recaudación de la historia.

En cuanto a las capacitaciones co-
municó que realizaron interesantes char-

las técnicas para socios y productores en 
general con empresas privadas y la Mesa 
Paraguaya de la Carne; además, de la 
firma de un convenio con la Facultad de 
Ciencias Agropecuarias y Desarrollo Rural 
de la UNP.

En el tema de seguridad el titular de 
la ARP Ñeembucú informó que se brindó 
un apoyo constante a la Brigada Antiabi-
geato con el mantenimiento permanen-
te del móvil patrullero. Y en lo social se 
organizaron los tradicionales almuerzos 
y cenas de confraternidad, como tam-
bién apoyo a socios para la presentación 
y degustación de sus productos, y la do-
nación para los pilarenses residentes en 
Asunción.

También en el ejercicio 2022 se regis-
tró un aumento de la membresía con la 
incorporación de nuevos socios.

En el ámbito de las inversiones, la 
Comisión Directiva procedió a las insta-
laciones de circuito cerrado de cámara 
de seguridad tanto en el Recinto Ferial 
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REGIONAL PARAGUARÍ PIDE MAYOR RESPUESTA 
DEL GOBIERNO CON EL SECTOR PRODUCTIVO

vacunación fiscalizada”, expresó Colmán.
Resultados.  
Miembros titulares: Francisco Gon-

zález, Daniel Velázquez, Tomás Cano, 
Carlos Romero Roa, y Gerónimo Caba-
llero. 

Miembros suplentes: Fructuoso 
Mendoza, Leticia Cano, Elsa González, 
Estancia Loma Guazú S.A., José Manuel 
Benítez, Ganadera Cora Rodeo S.A., Car-
los Raúl Troche, y Luciano Leguizamón. 

Comisión Electoral: Stefan Horvath, 
Cristian Cano, y María Luísa Brunelli.

Delegados que intervendrán en 
la Asamblea de la ARP: Eustaquio 
Colmán, José Huidoro, Tomás Cabrera, 
Francisco Parcerisa, Francisco González, 
Gerónimo Caballero, Tomás Cano, Daniel 
Velázquez, Calixto Saguier, y Carlos Ro-
mero Roa. Suplentes: Fructuoso Mendo-
za, Carlos Raúl Troche, José Benítez, Elsa 
González, Stefan Horvath, Cristian Cano, 
María Luísa Brunelli, Leticia Cano, y Gana-
dera Cora Rodeo S.A.

En Asamblea General Ordinaria, los 
socios de la Regional Paraguarí de la Aso-
ciación Rural del Paraguay (ARP) eligieron 
a los nuevos integrantes de la Comisión 
Directiva, Comisión Electoral y a los De-
legados que intervendrán en la próxima 
Asamblea de la ARP.

Las palabras de apertura del acto 
asambleario estuvieron a cargo del presi-
dente del gremio regional, Lic. Eustaquio 
Colmán, quien destacó que el 2022 fue 
un desafío diferente porque obligó a re-
construirse después de 2 años de pande-
mia y del impacto que generó a nivel eco-
nómico, político, y social. Lamentó que el 
sector productivo, que es el que sostuvo 
a la economía en estos años críticos, sea 
poco valorado y apreciado. 

Por otro lado, indicó que pese a su 
arduo trabajo y sacrificio, los productores 
tienen que enfrentarse a los bajos pre-
cios y además luchar contra un sistema 
en donde no encuentra apoyo y respuesta, 
especialmente hablando en los casos de 
abigeatos que son constantes y continuos.

En la presentación de la memoria del 
ejercicio 2022 el titular de la Regional Pa-
raguarí informó que en las sesiones de 
la Directiva se trataron temas referentes 
al desarrollo de la Regional, cuestiones 
administrativas, preocupaciones sociales 
y relacionamiento con otros organismos 
privados y públicos.

En el tema del abigeato la Comisión 
Directiva de la Regional Paraguarí estuvo 
siempre abocada en acompañar muy de 
cerca los trabajos realizados por la Briga-
da Especial Antiabigeato de Paraguarí, la 
cual viene apoyando la lucha cotidiana 
contra los casos de abigeato del departa-
mento desde hace 8 años, comunicó

En cuanto a sanidad animal se están 
llevando a cabo con éxito los planes de 
vacunación contra la fiebre aftosa y bru-
celosis bovina. “Con el apoyo y esfuerzo 
de los funcionarios, coordinadores, certi-
ficadores, vacunadores y brigadas, se lo-
gra una cobertura cada vez más efectiva 
y eficiente, ofreciendo al productor las he-
rramientas para optimizar los trabajos de 
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REGIONAL CENTRAL CHACO PIDIÓ PRECIOS 
JUSTOS, MÁS MERCADOS Y PREVISIBILIDAD PARA 

EL NEGOCIO
nos pagaron precios injustos por nuestro 
producto”, expresó el titular del gremio.

Fue un año de ingresos récord en ex-
portaciones de carne; sin embargo, esta 
situación fue totalmente opuesta a la rea-
lidad del sector productivo. “Nos prepa-
ramos durante años, duplicando el hato 
ganadero de 7 a 14 millones de cabezas 
e invirtiendo en genética, para posicionar 
al Paraguay como uno de los principales 
exportadores de carne a nivel mundial. 
Ese esfuerzo pareciera que fue en vano, 
así como el de todos los eslabones de la 
cadena que hoy se ve amenazado por 
falta de Políticas de Estado que abran 
al Paraguay al mundo. Estamos fuera 
de los cuatro mayores compradores de 
carne del mundo (China, USA, Japón y 
Corea del Sur) y como un país produc-
tor de alimentos no podemos permitirlo. 
Tenemos la necesidad de trabajar, juntos 
con la industria, para la apertura de estos 
mercados. Necesitamos previsibilidad en 
nuestro negocio”, expresó el Presidente 
de la ARP Central Chaco. 

Resultados. 
Miembros titulares: Gabriel Fernán-

dez, Pablo Gines, Miguel Muñoz, y Martín 
Cosp. 

Miembros suplentes: Mathías Wei-
ler, Alejandro Mussi, Romy Orué, Carlos 
Vallejo, Diana Alarcón, Fernando Cueto, y 
Albert Wolk.  

Comisión Electoral: Héctor Garcete, 
y Julio Marcial Viveros. Suplentes: Gus-
tavo Olmedo.

Delegados que intervendrán en la 
Asamblea de la ARP: Martín Filártiga, 
Nicolás Silva, Sandra Miltos, Andrea Fe-
rreira, Miguel Muñoz, Daniel Prieto, Ga-
briel Fernández, Jorge Dos Santos, Carlos 
Pedretti, y Gabriel Ruíz. Suplentes: Pablo 
Gines, Guillermo Serrati, Albert Wolk, Ma-
thías Weiler, Martín Cosp, Karin Timcke, 
Alejandro Mussi, Fernando Cueto, Carlos 
Vallejo, y Diana Alarcón. 

En Asamblea General Ordinaria los 
socios de la Regional Central Chaco de 
la Asociación Rural del Paraguay (ARP) 
eligieron a los nuevos integrantes de la 
Comisión Directiva, Comisión Electoral 
y a los Delegados que representarán al 
gremio en la Asamblea de la ARP. Tam-
bién en la ocasión fueron presentadas las 
actividades en las que estuvo ocupada la 
Regional en el 2022

En Ing. Martín Filártiga Lamar, presi-
dente de la ARP Central Chaco, informó 
que las sesiones realizadas por la Direc-
tiva en el ejercicio 2022 se enfocaron a 
varios temas relacionados al Gremio y a 
la problemática nacional, con énfasis en 
la ganadería chaqueña. Además propu-
sieron temas y se brindaron servicios que 
sean de provecho para el socio.

Entre las principales acciones se des-
tacaron la realización de ferias por pan-
talla con una respuesta extraordinaria y 
excelentes ventas, la publicación de los 
eventos; donaciones de carácter social y 

la organización charlas sobre temas rele-
vantes a cargo de profesionales de primer 
nivel. También la Regional estuvo involu-
crada una jornada de vacunación contra 
el Covid-19 y de otros servicios médicos y 
atenciones varias.

En lo que respecta a las inversiones se 
destinaron a mejoras en el predio de la 
Regional ubicada en Pirahú. Informaron 
también que el moderno Salón Social de 
Central Chaco, situado en el predio de la 
ARP, fue utilizado para alquiler de even-
tos sociales, conferencias, charlas, capa-
citaciones de FUNDASSA Central Chaco y 
ferias de ganado.

Filártiga Lamar habló también de la 
realidad del sector y mencionó que los 
últimos años fueron muy duros para el 
productor. “No solamente tuvimos que 
lidiar con devastadoras sequías sino que 
también nuestros márgenes se achica-
ron a consecuencia del aumento en los 
costos de producción y, sobre todo, por el 
manejo corporativo de las industrias que 
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REGIONAL CORDILLERA DESTACÓ TRABAJOS EN 
ÁMBITOS ECONÓMICOS, SOCIALES Y

EDUCATIVOS

En cumplimiento con sus obligacio-
nes estatutarias, la Regional Cordillera de 
la Asociación Rural del Paraguay (ARP) 
realizó su Asamblea General Ordinaria 
para renovar parcialmente su Comisión 
Directiva. En el acto fueron electos los 
nuevos Miembros de la Directiva, de la 
Comisión Electoral y los Delegados que 
representarán a la Regional en la Asam-
blea de la ARP en mayo de este año.

Las palabras de apertura estuvieron a 
cargo del Presidente de la ARP Cordillera, 
Ing. Julio Gorostiaga, quien en la presen-
tación de la memoria del ejercicio 2022 
informó sobre las diversas actividades en 
las que estuvieron ocupados en el men-
cionado periodo. Se destacó el dinamis-
mo de la Directiva con un gran trabajo en 
el ámbito gremial, social, económico y 
educativo.

En el ejercicio 2022 la Regional orga-
nizó diversos eventos sociales, procedió a 
importantes donaciones, organizó charlas 
sobre temas muy relevantes para la acti-
vidad agropecuaria y llevó adelante mu-

chas ferias que redituaron en beneficios 
para la institución.

El acto se llevó a cabo en un disten-
dido ambiente y tuvo una buena concu-
rrencia de socios de la Regional.

Resultados. 
Miembros titulares: María Cristina 

Herreros
Miembros suplentes: Heriberto Iba-

rra, Gregorio Duarte, Geraldo Cristaldo, 
Alberto González, Dagoberto Marecos, 
Juan Méndez, Cayo Silvero, y Carlos Gatti. 

Comisión Electoral: Alejando Gatti, 

y Juan Cabral Sánchez. Suplentes: Jorge 
Lamar. 

Delegados que intervendrán en 
la Asamblea de la ARP: Manuel Riera, 
José Pappalardo, Julio Gorostiaga, Diego 
Torales, Luís Yaryes, Heriberto Ibarra, Al-
berto González, Justo Ferreira, Cristóbal 
Lezcano, y Ausberto González. Suplentes: 
María Cristina Herreros, Carlos Gatti, Arse-
nio Benítez Filippo, Carlos Yaryes, Gloria 
Torres, Dagoberto Marecos, Omar Acuña, 
y Geraldo Cristaldo. 
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REGIONAL ALTO PARANÁ APOSTÓ A LA 
EXPANSIÓN GREMIAL Y A LA LUCHA CONTRA 

PROBLEMAS EN EL SECTOR

Jorge Rehnfeldt, Enrique Amarilla,  y Ri-
cardo González Rotela.

Miembros suplentes: Manantial 
Agrícola Ganadera S.A. – Gustavo Fariña, 
Jorge Darío Zárate, Julio César Romero, 
Víctor Américo Brítez, Axel Bayer Vogel, 
Néstor González Bartomeu, Amado Ro-
dríguez, y Hermanos Galhera Agro Valle 
del Sol S.A. – Antonio Galhera. 

Comisión Electoral. Eduardo Ba-
rreto, Yoichi Schimakura, y Ricardo Lloret. 
Suplentes: Víctor Ito Mabuchi.

Delegados que intervendrán en la 
Asamblea de la ARP. Eduardo Barreto, 
Jorge Velázquez Jaramillo, Esmir Villar, 
Agroganadera Ysyry S.A. – Miguel Ríos, 
Agroganadera Zanja Moroti – Nery Ama-
rilla, Amado Rodríguez, Carlos Páez Cor-
valán, Jorge Rehnfeldt, Ricardo González 
Rotela, y Arnaldo Velázquez Durañona. 
Suplentes: Eugenio Gavilán, Charles Lu-
deke, Víctor Ito Mabuchi, Enrique Ama-
rilla, Néstor González, Víctor Brítez, Julio 
César Romero, Guido Romero, Jorge Da-
río Zárate, y Ricardo Lloret.

En Asamblea General Ordinaria, la Re-
gional Alto Paraná de la Asociación Rural 
del Paraguay (ARP) renovó parcialmente 
su Comisión Directiva con la elección de 
los nuevos Miembros Titulares y Suplen-
tes, Miembros de la Comisión Electoral 
y los Delegados que intervendrán en la 
próxima Asamblea de la ARP. En la oca-
sión presentaron la Memoria, el Balance y 
el Cuadro de Resultados del ejercicio año 
2022.

El Arq. Jorge Velázquez Jaramillo, pre-
sidente de la ARP Alto Paraná, expresó 
que en el anterior periodo se retomaron 
las actividades con el objetivo de llegar a 
la mayor cantidad de ganaderos del de-
partamento e integrarlos a las activida-
des del gremio y de la sociedad civil del 
departamento. También luchar contra los 
problemas que atentan al sector, princi-
palmente los casos de abigeato.

Informó que en el 2022 estuvieron 
involucrados en varias actividades como 
la participación de exposiciones, la or-
ganización de jornadas de capacitación, 
jornadas de inscripción y reinscripción de 
marcas y señales de ganado, vacunación 

contra la fiebre aftosa y brucelosis bovi-
na, muestreos serológicos y acciones en 
defensa de los productores del departa-
mento.

Para el 2023 la Regional Alto Paraná 
estará enfocada en promocionar la ac-
tividad de  remates por pantalla en Alto 
Paraná; continuar con el acercamiento a 
productores del Departamento, ofrecién-
doles charlas informativas con la finalidad 
de que conozcan  la ARP; participación 
activa en la Expo Santa Rita, ofreciendo 
charlas de interés del gremio; y presencia 
con representantes de la ARP en CODE-
LESTE, para coordinación de actividades 
favorables al desarrollo de la región.

El Arq. Jorge Velázquez Jaramillo 
agradeció a cada uno de los integrantes 
de la Comisión Directiva de la Regional 
Alto Paraná y a los Socios por acompa-
ñar, compartir e incentivar las variadas 
actividades que sirvieron para fortalecer 
al gremio. Así también brindó un agrade-
cimiento especial a la Mesa Directiva de la 
ARP Central por su constante apoyo.

Resultados. 
Miembros titulares: Rudolf Naf, 
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REGIONAL CANINDEYÚ DESTACÓ UN AÑO DE
EXITOSAS ACTIVIDADES Y DE LUCHA GREMIAL

La Regional Canindeyú de la Asocia-
ción Rural del Paraguay (ARP) realizó su 
Asamblea General Ordinaria para renovar 
parcialmente su Comisión Directiva.  En 
primer lugar presentaron la memoria, el 
balance, cuadro de resultados e informe 
del Síndico, para después proceder a la 
elección de los nuevos integrantes de la 
Comisión Directiva y de los Delegados 
que intervendrán en representación del 
gremio en la próxima asamblea de la ARP.

El acto asambleario inició con las pa-
labras del Presidente de la ARP Canin-
deyú, Dr. Aristides Britos Cano, quien in-
formó a los presentes sobre las diversas 
actividades que llevó adelante el gremio 
en el ejercicio 2022. Entre ellas se desta-
can la organización exitosa de la 22° Expo 
Regional Canindeyú; la creación del Cen-
tro de Adiestramiento Agropecuario Para-
guayo (CEAP), que surgió de la necesidad 
de capacitar y entrenar a los técnicos y 
personales de empresas agropecuarias 

de la región; la realización de varios cur-
sos de capacitación a través del CEAP; la 
organización de la Fiesta Ganadera; y el 
trabajo en temas muy relevantes como 
el abigeato, la vacunación contra la fiebre 
aftosa, los mercados de la carne, registro 
de marcas y asuntos de carácter ambiental.

Agradeció al presidente de la ARP 
Central, Dr. Pedro Galli Romañach, a la 
Comisión Directiva Central y todos los 
Miembros de la Regional Canindeyú por 
el apoyo y la confianza, y se comprometió 
a seguir trabajando para la mejora de la 
institución

El titular del gremio brindó un espe-
cial destaque a los jóvenes trabajadores 
y mencionó que son el mayorcapital del 
departamento. “Es momento de propiciar 
espacios y foros de discusión para que los 
mismos se animen a asumir compromi-
sos de mayor preponderancia y lleven los 
objetivos de la ARP”, enfatizó.

Resultados.  
Miembros titulares: Celito Cobal-

chini, Elizardo Maldonado, Francisco 
Viancheto, Pablino Martínez

Miembros suplentes: Nelson Car-
dozo, Julio Brítez Villagra, Altair Roque 
Tonet, Rodrigo Rivas Sánchez, Andrés 
García Petrale, Valdemir Cortina, Josemir 
Moraes de Souza, y Altelmo Kenauth de 
Oliveira

Comisión Electoral: Sigfredo Terra-
zas, Ángel Ramírez, y Carlos Chamorro. 
Suplentes: Gerton Wendpap, y Nohelia 
Fleitas de Ramírez.

Delegados que intervendrán en la 
Asamblea de la ARP: Nelson Cardozo, 
Aristides Britos, Clodoaldo Favarín, Zu-
bim Tutunyi, Celito Cobalchini, Elizardo 
Maldonado, Francisco Viancheto, Sigfre-
do Terrazas, y Pablino Martínez. Suplentes: 
Eligio González, Rodrigo Rivas, Volnei Ricar-
di, Altair Roque Tonet, Andrés García Petra-
le, Valdemir Cortina, y Gerton Wendpap.
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REGIONAL CONCEPCIÓN APUNTÓ A LA
INSEGURIDAD, CAÍDA DEL STOCK, ALTOS COSTOS 

Y BAJOS PRECIOS DE LA HACIENDA
de pena y la legislación también debería 
castigar a los compradores de carne sin 
trazabilidad”, refirió Ruíz Ayala.

Otro tema de preocupación del gre-
mio es la reducción del hato bovino del 
departamento, que ya está siendo una 
tendencia en los últimos años. En el 2022 
el departamento de Concepción cerró 
con una población bovina de 1.146.930 
cabezas, lo que representa una reducción 
del 3% en comparación al 2021. Las cau-
santes  de esta situación son las adversi-
dades climáticas, los altos costos de pro-
ducción y los bajos precios de la hacienda 
en general. Todos estos factores arrastran 
a resultados decepcionantes en el mar-
gen del negocio ganadero, expresó el Lic. 
Gustavo Ruíz Ayala.

Por otro lado, el trabajo de la Comisión 
de Ferias posibilitó que el volumen de in-
gresos en concepto de comisión sea el 
más elevado de la última década. El año 
pasado se generaron cerca de 410 millo-
nes en comisiones, lo que corresponde a 
un crecimiento del 240% en comparación 
al 2021.

Resultados. 
Miembros Titulares: Luís Enrique 

Villalba, Ricardo Paiva, Domingo García, 
Carlos Felipe Espínola, y Augusto Cantero.

Miembros Suplentes: Dolly Cohene, 
César Cabañas, Alberto Casanovas, Ro-
berto Menchaca, Natalia Kuchenmeister, 
Norma Fleitas, y Nelson Benítez. 

Comisión Electoral: Gladys Davey, 
Gustavo Bañuelos, y Pastor Quevedo. 
Suplentes: Oscar Valiente, y Germán 
Sosa. 

Delegados que intervendrán en 
la Asamblea de la ARP: Gustavo Ruíz, 
Luís Mario Saldívar, Sergio Ferreira, Alfre-
do Mena, Dennis Smith, Domingo García, 
Luís Villalba, Augusto Cantero, Carlos Es-
pínola, y Ricardo Paiva. Suplentes: Norma 
Fleitas, Roberto Menchaca, Alberto Casa-
novas, Nelson Benítez ,Natalia Kuchen-
meister, César Cabañas, Dolly Cohene, 
Gustavo Bañuelos, Gladys Davey, y Oscar 
Valiente.

En cumplimiento de sus obligaciones 
estatutarias la Regional Concepción de la 
Asociación Rural del Paraguay (ARP) rea-
lizó su Asamblea General Ordinaria para 
elegir a los nuevos integrantes de la Co-
misión Directiva.

En la ocasión fueron designados los 
miembros titulares y suplentes que in-
tegrarán la Comisión Directiva Regional, 
los miembros titulares y suplentes de la 
Comisión Electoral, y los delegados que 
intervendrán durante el ejercicio en las 
Asambleas Generales de la Asociación 
Rural del Paraguay (ARP).

El Lic. Gustavo Ruíz Ayala, presiden-
te de la Regional Concepción, realizó la 
presentación de la memoria del ejercicio 
2022 y destacó los importantes logros 
gremiales que fueron posibles gracias al 
trabajo de las distintas comisiones. Tam-
bién manifestó que el departamento 
sigue estando muy afectado por las ac-
tividades de grupos criminales y por el 
crecimiento del flagelo del abigeato.

 El titular del gremio señaló las preca-

rias condiciones de seguridad en el norte 
del país y citó varios eventos alarman-
tes como secuestros, asesinatos y ata-
ques a estancias. El representante de la 
Comisión Directiva Regional expresó un 
enérgico reclamo de libertad para los se-
cuestrados Edelio Morínigo, Félix Urbieta 
y Oscar Denis.

En relación al abigeato, un informe de 
la Comisión de Seguridad y Lucha contra 
el Abigeato demuestra la impunidad que 
caracteriza a este delito en el departa-
mento y el crecimiento de esta actividad 
criminal. “Resulta urgente repensar los 
objetivos de la COLCAT y CONALCART, 
dotarlas de mayor capacidad de gestión 
para mejorar la obtención de pruebas, 
poner la tecnología al servicio de la cau-
sa, como laboratorios de ADN y exigir el 
georeferenciamiento de los vehículos de 
transporte de ganado, de los embarcade-
ros y destinos de faena. También es nece-
sario insistir en iniciativas legislativas que 
devuelvan al hecho punible la categoría 
de crimen aumentando la expectativa 
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ASAMBLEA DE LA REGIONAL AMAMBAY RESALTÓ 
TRABAJOS DE DEFENSA GREMIAL

En la Asamblea General Ordinaria de 
la Regional Amambay de la Asociación 
Rural del Paraguay (ARP) eligieron a los 
nuevos integrantes de la Comisión Direc-
tiva Regional, a los miembros de la Co-
misión Electoral Regional y los delegados 
que intervendrán durante el Ejercicio en 
las Asambleas Generales de la ARP en re-
presentación de la Regional.

El presidente de la ARP Amambay, 
Eulalio Gomes Batista, presentó la me-
moria del ejercicio 2022 y manifestó que 
la institución se enfocó en la defensa in-
declinable de los intereses gremiales y el 
respaldo y apoyo a todos los miembros 
de la Regional. Indicó que los ejes princi-
pales del trabajo se centraron en la lucha 
frontal contra el abigeato en el Amam-
bay, la condena a los invasores de tie-
rras y el apoyo irrestricto a las Fuerzas de 
Tarea Conjunta (FTC) en su lucha contra 
los grupos criminales que operan en esa 
zona del país.

Informó que la Directiva participó a 
lo largo del año de reuniones con insti-
tuciones públicas y privadas nacionales e 
internacionales sobre diferentes temas de 
interés del sector pecuario. En este sen-
tido la Regional Amambay recibió varios 

reconocimientos por su aporte para el 
desarrollo del sector pecuario y la lucha 
por la seguridad en busca de las garan-
tías y la tranquilidad, base esencial para el 
desarrollo productivo muy especialmente 
en el norte del país. “Las distintas Regio-
nales del área se reúnen buscando con 
las autoridades competentes encontrar la 
fórmula de recuperar el valioso tesoro que 
significa la tranquilidad y la seguridad del 
hombre de campo”, expresó el Presidente 
de la ARP Amambay.

Otro punto destacado es la exitosa 
continuidad de la alianza público priva-
da entre la Asociación Rural del Paraguay 
(ARP) y el Servicio Nacional de Calidad y 
Salud Animal (SENACSA), a través de la 
comisión Departamental de Salud Animal 
(FUNDASSA Amambay), y como siempre 
se logró el control exitoso de la campa-
ña de vacunación contra la fiebre aftosa 
y brucelosis bovina. En el último año fue-
ron vacunados cerca de 945 mil cabezas 
de bovinos de unos 2.367 propietarios en 
el departamento de Amambay.

Por otro lado, Gómes resaltó que des-
pués de tres años se volvió a organizar la 
Expo Amambay, evento que demandó 

un gran trabajo y una importante inver-
sión porque se tuvo que poner de nuevo 
a punto el campo de exposiciones. Todo el 
esfuerzo valió la pena porque representaba 
un anhelo de los habitantes del Amambay 
volver a tener su propia exposición. 

Resultados. 
Miembros Titulares: Ricardo Zaca-

rías, Benjamín Monges, César Quevedo, 
Juan Amarilla, y Marcos Paredes. 

Miembros Suplentes: Alexandre 
Rodríguez, Rubén Villa Alta, Carolina 
Mendoza, Ramona Espinoza, y Anastacio 
Ramírez.

Comisión Electoral: Eugenio Ra-
mírez, César Rodríguez, y César Villagra. 
Suplentes: César Quevedo, Juan Ama-
rilla, y Anastacio Ramírez.  

Delegados que intervendrán en la 
Asamblea de la ARP: Eulalio Gomes, 
Teodoro Villa Alta, Masami Kawata, Víctor 
Paniagua, Justino Ramírez, Ricardo Zaca-
rías. Marcos Paredes, Víctor Pires, Caroli-
na Mendoza, y César Rodríguez. Suplen-
tes: Alexandre Rodríguez, Juan Amarilla, 
Benjamín Monges, Iracy Antonioli, Rubén 
Villalba, César Villagra, César Quevedo, 
Anastacio Ramírez, y Ramona Espinoza. 
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ASAMBLEA DE LA REGIONAL BOQUERÓN 
APUNTÓ AL INSTITUTO DE LA CARNE, LA 

PRODUCCIÓN SOSTENIBLE Y MEJORAS EN SALUD
ceánica. La preocupación es que este vital 
acceso para el desarrollo, en este gran 
polo de actividad agroexportadora siga 
creciendo en tiempo y forma. “Debe ser 
una constante inversión para que el Pa-
raguay se convierta en un atractivo pro-
motor de la logística en la región”, indicó.

En cuanto a salud, Carlos Passerieu 
manifestó que desde la Regional y otros 
estamentos se ha venido insistiendo para 
que el IPS se preocupe más por la salud 
de los obreros y aportantes a la misma. 
Mencionó que se sigue insistiendo en la 
construcción de un centro hospitalario en 
el Chaco.

Finalmente, en temas ambientales  
señaló que se está trabajando con un 
grupo nutrido de conocimientos necesa-
rios orientados a la producción sostenible. 
“La presión que soportamos desde otras 
latitudes, especialmente de Europa, en-
tendemos que tienen un trasfondo más 
político y que carecen en amplia medida 
de contenido científico. Los campos del 
Chaco cumplen con todos los requisitos 
ambientales, y de seguro seguiremos sien-
do la vanguardia de la ganadería de calidad 
regenerativa y resiliente luego de un periodo 
largo de sequía”, expresó Passerieu.

Resultados.  
Miembros suplentes: Juan Renhfel-

dt, Albrecht Glatzle, Alfredo Koo Kim, Er-
nst Sawatzky, Hugo Feo, Pieter Van Roo-
yen, Carlos Asesio, y José Cardozo. 

Comisión electoral: Emilio Kegler, 
Wesley Schmidt, y Peter Kennedy. Su-
plente: Víctor Valdovinos.  

Delegados que intervendrán en la 
Asamblea de la ARP: Carlos Pesserieu, 
Egon Neufeld, Werner Schroeder, Werner 
Friesen, Cynthia Peña Ros, Georg Bench, 
Orlando Harder, Isidro Melgarejo, Heinz 
Bartel, y Manfred Hieber. Suplentes: José 
Lacarruba, Emilio Kegler, Juan Renhfeldt, 
José Appleyard, Carlos Lezcano, Carlos 
Benítez, Alfredo Koo Kim, Carlos Asesio, 
Albrecht Glatzle, y Ernst Sawatzky

La Regional Boquerón de la Asocia-
ción Rural del Paraguay (ARP) procedió a 
la elección de sus nuevos Miembros de la 
Comisión Directiva, de la Comisión Elec-
toral y de los Delegados que intervendrán 
en la Asamblea General de la ARP.

La Asamblea tuvo una alta participa-
ción y comenzó con las palabras del Ing. 
Carlos Passerieu, presidente del gremio, 
quien presentó la memoria del ejercicio 
2022 destacando que Boquerón osten-
ta el mayor número de cabezas bovinas 
faenadas entre los departamentos del 
país y un gran potencial humano que 
permitirá afrontar los grandes desafíos 
que tiene la Regional. “Un dato no me-
nor, es que entre nuestros asociados te-
nemos tres plantas frigoríficas.  Todo esto 
nos hace confiar en que nos sobra capital 
humano, capacidad de generar empleo y 
sobre todo contar con la infraestructura 
necesaria para crecer con una producción 
sustentable y sostenible”, resaltó.

Comunicó que los ejes principales de 
trabajo en los dos últimos años se basa-

ron en el tema de la patente comercial, la 
seguridad en el Chaco, visitas a frigorífi-
cos, la organización de ferias por pantalla, 
fomento del departamento de socios, la 
salud animal con una excelente labor de 
vacunación contra la aftosa y brucelosis 
bovina, y presencia física en las exposi-
ciones del Chaco central (Expo Rodeo 
Neulad, Expo Pioneros del Chaco y Expo 
Rodeo Trébol).

Passerieu habló también de la impe-
riosa necesidad de la creación de un Ins-
tituto Paraguayo de la Carne para mejorar 
la cadena del proceso productivo, hacerla 
más armónica y contar con más previsi-
bilidad. También se refirió a la disminu-
ción del hato bovino en el departamento 
de Boquerón debido principalmente a un 
largo período de sequía donde fue difícil 
mantener las vientres.

También mencionó que el Gobierno 
está generando una infraestructura vial 
mejor de lo que se tenía, pero que es im-
perioso que concluya las etapas en pro-
ceso de la Transchaco y de la Ruta Bio-
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CAAZAPÁ SE POTENCIA COMO PRODUCTOR DE 
DESMAMANTES PESE A LA INSEGURIDAD Y EL 

ABIGEATO

Cumpliendo con las disposiciones es-
tatutarias de la Asociación Rural del Pa-
raguay (ARP), la Regional Caazapá realizó 
su Asamblea General Ordinaria en su lo-
cal ubicado en la capital del sexto depar-
tamento, con la presencia de autoridades 
públicas y privadas. 

Las palabras de bienvenida estuvieron 
a cargo del Ing. Roberto Giménez Burró, 
presidente del gremio caazapeño, quien 
solicitó un minuto de silencio por el re-
ciente fallecimiento del Ing. Andrew Ken-
nedy, socio de la citada regional. 

Seguidamente, Giménez Burró des-
tacó principalmente el potencial del de-
partamento de Caazapá como criador de 
desmamantes por excelencia, que según 
datos del grupo de productores CREA 
Caazapá ha aumentado de 45-50 kg/
ha a 100 kg/ha. “Este logro hace que los 
productores se animen a invertir cada vez 
más, generando más fuentes de trabajo 
digno y desarrollo para la zona, y al mis-
mo tiempo atraer inversionistas no solo 
en el sector ganadero sino también en la 
actividad agrícola y forestal en campos 
bajos”, indicó.

Sin embargo, lamentó que continúen 
campantes los casos de abigeato, la inse-

guridad y las invasiones de los campos de 
productores. En ese sentido, citó el ejem-
plo de un productor asociado que hace 
menos de dos semanas sufrió el robo de 
animales que representan el 25% de su 
facturación total anual, tras lo cual elevó 
su crítica por la inseguridad en la zona que, 
según afirmó, no discrimina entre grandes, 
medianos ni pequeños productores.

“Nosotros como productores necesi-
tamos que el Estado nos garantice la se-
guridad para enfocarnos en lo que mejor 
sabemos hacer: estar atrás de la cola de 
la vaca y producir. Instamos a la fiscalía a 
no dejar los procesos, a que pueda estar 
presente con la agilidad de los pasos para 
darnos esa seguridad y esa tranquilidad 
que tanto necesitamos”, aseveró.

Continuando con la presentación de la 
Memoria, Giménez Burró resaltó el taller 
realizado con profesionales del Instituto 
Forestal Nacional (INFONA), sobre “La 
rentabilidad en plantaciones forestales”, 
un tema que está avanzando a pasos 
agigantados y que ha redituado impor-
tante progreso al departamento.

Mencionó además que la Regional 

Caazapá apoyó al grupo CREA Paraguay 

con las instalaciones y campos de los so-
cios para las prácticas de los participantes 
de la “Escuela de Equipos Rurales”, un 
programa de ocho módulos dirigido a la 
capacitación del personal, donde se de-
sarrollaron no solo temas técnicos sino 
también de liderazgo y desarrollo personal.

Resultados. 
Miembros Titulares: Nicolás Burró, 

y David Campos. 
Miembros Suplentes: Wilfrido Ken-

nedy, Graciela Centurión, Javier Bení-
tez Taboad, Elisa Morales, Juan Secchia, 
Gonzalo Doria, Arsenio Herrera, y Emer-
son Vila Correa. 

Comisión Electoral: Carlos María 
Cibils, y Julián Hernán Silva. Suplentes: 
Luis A. Pigish

Delegados que intervendrán en 
la Asamblea de la ARP: Roberto Gi-
ménez, Francisco Cabrera, Marta Plate, 
Roberto Giménez Barúa, Ginés Palazón, 
Nicolás Burró, Jorge Domaniczky, José 
Emilio Gardel, Javier Benítez, y Gustavo 
Insfrán. Suplentes: Marisol Burró, Eduar-
do Amarilla, Mario Caniza, Emerson Vila 
Correa, Gonzalo Doria, Arsenio Herrera, 
Elisa Morales, Martín Caniza Alicia Burró, 
y Gustavo Insfrán.
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REGIONAL GUAIRÁ SE ENFOCÓ EN EL
FORTALECIMIENTO GREMIAL, DEFENSA DEL
PRODUCTOR Y LUCHA CONTRA EL ABIGEATO

den en la impunidad.
Así también la Comisión Directiva 

Regional absorbió los gastos en servi-
cios públicos, víveres y combustible que 
la Brigada requiere para realizar una ta-
rea eficiente, desde el local propio que ha 
construido la Regional, con recursos pro-
pios, dentro del mismo predio de la ARP 
Guairá, informó Kröll Gamarra.

Resultados.  
Miembros titulares: Gustavo Girala 

Velázquez, S.A. Rural y Comercial.
Miembros suplentes: Marcel De 

Bleeckler Monges, Juvencio Borja, Renato 
Bertolo Garay, Arnaldo Andrés Miranda, y 
Juan Gayoso Paiva.

Comisión Electoral: La Provenza 
S.A. (Adela Sosa), Lilian Fariña Arza, y Yasy 
Moroti (Jorge Mendoza). 

Delegados que intervendrán en la 
Asamblea de la ARP: Alfredo Kröll Ga-
marra, Guido Girala Velázquez, CLS S.A., 
Roberto Chávez Romero, Carlos Antonio 
Baade, Mario Girala Velázquez, Raúl Gi-
rala Diez, Carlos Casañas y/o Lilian de 
Casañas, Lilian Fariña Arza, y Marcel De 
Bleecker Monges. Suplentes: Juvencio 
Borja, Renato Bertolo Garay, Arnaldo An-
drés Miranda, y Juan Gayoso Paiva. 

La Regional Guairá de la Asocia-
ción Rural del Paraguay (ARP) realizó su 
Asamblea General Ordinaria para elegir 
a los nuevos integrantes de la Comisión 
Directiva, la Comisión Electoral y los De-
legados que intervendrán en la Asamblea 
de la ARP.

El acto asambleario se llevó a cabo en 
un ambiente ameno e inició con las pala-
bras del Abg. Alfredo Kröll Gamarra, presi-
dente del Gremio Regional, quien realizó 
la presentación de la memoria del ejer-
cicio 2022 y resaltó el compromiso de la 
Comisión Directiva con el fortalecimiento 
gremial, la erradicación del Abigeato y el 
servicio al productor.

Entre las principales actividades, el 
titular de la ARP Guairá informó que se 
dieron continuidad a las tareas de re-
novación y expansión iniciadas por este 
equipo de trabajo en periodos anteriores, 
para acompañar los proyectos gremiales 
a nivel nacional e integrar a la Regional 
Guairá a las políticas institucionales y 
toma de decisiones. Informó que duran-
te este periodo asistieron semanalmente 
a las sesiones de la Comisión Directiva 
Central y de los organismos auxiliares 
como FUNDASSA, CONALCART, COL-

CAT, Comisiones de trabajo, entre otros.
En el tema de obras, Kröll informó 

que continuaron con la ampliación del lo-
cal social de la institución con el aporte y 
préstamos personales de Miembros de la 
Comisión Directiva Regional.

En el ámbito formativo comunicó que 
se acompañó a la ARJP Regional Guairá 
en talleres, seminarios y capacitaciones, 
dando la oportunidad a los socios y pro-
ductores del Departamento del Guairá 
en general, a desarrollar e implementar 
nuevos métodos y estrategias para me-
jorar el trabajo y aumentar los beneficios 
de la actividad pecuaria. Además, resaltó 
la coparticipación y acompañamiento de 
la Regional en la organización de la Expo 
Guairá 2022, evento de gran importancia 
para el desarrollo del Departamento.

En relación a uno de los mayores pro-
blemas que aquejan a los productores 
del país, el abigeato, manifestó que para 
contribuir activamente al combate de 
este flagelo, que crea zozobra e intran-
quilidad al productor, se acompañó el 
trabajo de la Brigada Antiabigeato, dando 
seguimiento a los procesos en la Fiscalía 
y el Poder Judicial, en más de 280 casos, 
para que estos actos criminales no que-
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REGIONAL CAAGUAZÚ TUVO INTENSA 
ACTIVIDAD DE LUCHA CONTRA LA INSEGURIDAD 

EN EL DEPARTAMENTO

En la Asamblea General Ordinaria de 
la Regional Caaguazú de la Asociación 
Rural del Paraguay (ARP) se destacaron 
las diversas actividades en las que estuvo 
ocupada la Comisión Directiva. Una de 
las principales fue una intensa lucha con-
tra la inseguridad que afecta a los pro-
ductores pecuarios de la zona.

El presidente de la Regional Caaguazú 
de la ARP, Paulo Rojas Rojas, realizó la 
presentación de la memoria del ejercicio 
2022 e informó que la Directiva sesionó 
12 veces en este periodo de tiempo. En-
tre las actividades realizadas se resaltan 
las visitas a Jueces, Fiscales y Autorida-
des Policiales a los efectos de solicitar la 
cooperación e intervención para afrontar 
la inseguridad del Departamento de Caa-
guazú; principalmente el abigeato, la in-
vasión y los asaltos que castigan a todos 
los ganaderos de la zona.  “Hemos he-
cho todo lo posible como miembros de 
la Comisión Directiva de la Regional para 
darle nuestro apoyo a cada socio que ha 
acudido a nosotros”, indicó.  

Rojas manifestó que durante todo el 
año pasado no recibieron ningún informe 
de la Brigada Especial Anti Abigeo de la 
Policía Nacional sobre los procedimien-
tos realizados en el Departamento de 
Caaguazú en el tema del abigeato. Instó 
a las principales autoridades de la CON-
ALCART que brinden mayor participación 
sobre los hechos que acontecen en la 
zona, para poder tener conocimiento so-
bre las labores realizadas.

En el tema de la sanidad animal, la 
Comisión de Salud Animal del Depar-
tamento de Caaguazú tuvo mucha ac-
tividad en la provisión de vacunas a los 
productores mayores y menores, la rea-
lización de cursos de capacitación, apo-
yo técnico, apoyo logístico y monitoreo 
constante de todos los periodos de vacu-
nación contra la fiebre aftosa y brucelosis.

Por otro lado, el titular de la ARP Caa-
guazú mencionó que en el ejercicio 2022 
se realizaron mejoras, reparaciones y 
mantenimientos del predio de la Regio-
nal Caaguazú y del recinto ferial. También 

la Regional estuvo involucrada en cursos 
de capacitación sobre temas relevantes 
para la producción ganadera; además, en 
la parte social se procedió a importantes 
donaciones que beneficiaron a varias ins-
tituciones.

Resultados. 
Miembros titulares: Karen Botrell
Miembros suplentes: Anne Carol 

Kennedy, Sebastián Arrom, Juan Smith, 
Walter Céspedes, Rolando De Barros, Ri-
chard Villaverde, y Johanna Botrell. 

Comisión Electoral: Agustín Barbo-
za, Jorge Barrios, y Erico Acosta. 

Delegados que intervendrán en la 
Asamblea de la ARP: Paulo Rojas, Pe-
ter Kennedy, Bernard Balansa, Ganadera 
San Víctor, Hugo Espínola, Víctor Blanco, 
Roberto Ortiz, Jhonny Villalba, Nery Sera-
fini, y Karen Botrell. Suplentes: Anne Ca-
rol Kennedy, Sebastián Arrom, Victorino 
Fernández, Johanna Botrell, Juan Smith, 
Rolando De Barros, Walter Céspedes, Ri-
chard Villaverde, y José Godoy.
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REGIONAL SAN PEDRO CELEBRÓ LA TITULACIÓN 
DE UN PREDIO ADQUIRIDO EN LA LOCALIDAD DE 

25 DE DICIEMBRE

tosos remates con la firma CLS S.A. y el 
auspicio del Banco GNB, que ha habili-
tado una línea de crédito especial para 
los socios y compradores en general, ob-
teniendo una recaudación en materia de 
comisión de unos 60 millones de guara-
níes, afirma el documento.

Resultados. 
Miembros Titulares: Ricardo Sosa, y 

Rolf Thiede. 
Miembros Suplentes: Ramiro Malu-

ff, Peter Beare, Manuel Brítez, Reinhold 
Diering, Amanda León, Matías Vargas, 
Wilmar Janzen, y Pedro Caballero. 

Comisión Electoral: Luis Casalli, 
Santiago Peroni, y Pedro Caballero. Su-
plentes: Mario Clari, Sixto Miranda,  y 
Luis Facetti.

Delegados que intervendrán en 
la Asamblea de la ARP: Rodolfo Grau, 
Ricardo Sosa, Diana Davey, Eliseo Lauro, 
Alba Pettengill, Wilmar Janzen, Horst Von 
Schmeling, Javier Benítez, Luis Acosta, 
y Osvaldo Osnaghi. Suplentes: Ramiro 
Maluff, Delfín Guimaraes, Reinhold Die-
ring, Peter Beare, Rolf Thiede, Manuel Brí-
tez, Matías Vargas, Ana Miranda, Amanda 
León,  y Pedro Caballero. 

La Regional San Pedro de la Asocia-
ción Rural del Paraguay (ARP) realizó 
su Asamblea General Ordinaria, dando 
cumplimiento a los estatutos sociales 
del gremio rural. El presidente del gremio, 
Don Osvaldo Osnaghi Doria, brindó las 
palabras de bienvenida. 

Un hecho meritorio que resaltó en la 
memoria del ejercicio 2022 es la obten-
ción del título de propiedad del inmueble 
adquirido en la localidad de 25 de Di-
ciembre (kilómetro 114) ya que luego de 
25 años mediante numerosas gestiones 
realizadas hoy es legítima propiedad de 
la ARP Regional San Pedro.

Durante el acto asambleario, Osnaghi 
hizo entrega del título de propiedad al 
Presidente de la ARP, Dr. Pedro Galli, e in-
formó que ya se proyecta la construcción 
de un puesto de control en el inmueble.

Expresó su agradecimiento al titu-
lar de la COLCAT, Ing. Martín Filártiga, y 
al titular de CONALCART, Don Ceferino 
Méndez, quienes han apoyado el proyec-
to a concretarse próximamente, hacien-
do que la inversión de los ganaderos sea 
destinada al puesto de control de ganado 
en tránsito, que será de gran importancia 
para los productores de la zona.

El Presidente de la ARP San Pedro re-
saltó el trabajo conjunto en beneficio de 
la seguridad del productor ganadero, sea 
este socio o no del gremio. En ese sen-
tido, refirió que la regional ha apoyado a 
los productores que han solicitado ayuda, 
principalmente en temas de abigeato, in-
vasiones y hechos de robo de animales, 
obteniendo como resultado la recupera-
ción de una gran cantidad de animales 
robados y el castigo ejemplar de los res-
ponsables de estos hechos, gracias a la 
rápida acción de las autoridades policia-
les y fiscales.

Entre los diferentes trabajos realizados 
en materia de obras se mencionó el her-
moseamiento de la sede social ubicada 
la ciudad de San Pedro, en donde se ha 
colocado el cartel de madera tallada con 
el nombre del gremio Regional y se ha 
hecho seguimiento del avance y culmi-
nación de la obra de circunvalación que 
pasa frente mismo al predio Regional, en 
un inmejorable lugar, de rápido acceso y 
con un enorme potencial a ser explotado 
como centro recreativo tanto para socios, 
como para pobladores.

En materia de remates de ganado, la 
Regional San Pedro ha realizado dos exi-
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REGIONAL GRAL. BRUGUEZ RESALTÓ LA
RESILIENCIA DEL PRODUCTOR CHAQUEÑO PARA 

VENCER LAS ADVERSIDADES

En cumplimiento de sus obligacio-
nes estatutarias, la Regional General José 
María Bruguez de la Asociación Rural del 
Paraguay (ARP) procedió a su Asamblea 
General Ordinaria para definir a los nue-
vos Miembros de la Comisión Directiva, 
de la Comisión Electoral y los Delegados 
que intervendrán en la próxima asamblea 
de la ARP.

El acto asambleario comenzó con las 
palabras del presidente del Gremio Re-
gional, Dr. Rubén Arrechea, quien realizó 
la presentación de las principales accio-
nes en que estuvo ocupada la institución 
a lo largo del ejercicio 2022.

Fue un año complicado por la sequía, 
las quemazones y el azote del abigeato, 
pero con la resiliencia que los caracteriza, 
los productores del Chaco con trabajo y 
esfuerzo van superando los obstáculos y 
siguen produciendo en pos del desarrollo 
del país, mencionó Arrechea.

Indicó que pese a todas las adversi-
dades, la Regional General Bruguez llevó 
adelante varias actividades que apuntan 
al mejoramiento de la producción y de la 
calidad de vida de los productores y po-
bladores de la zona. 

En la memoria del ejercicio 2022 se 
presentó a los asambleístas una sínte-
sis de las principales acciones que llevó 
desarrolló la Regional, entre las cuales se 
destacó la concreción de un largo anhelo 
de productores y pobladores de la zona, 
que es el asfalto de la Ruta 12, que se va 
a concretar después de 60 años. En este 
logro la Regional tuvo activa participa-
ción con el acompañamiento y el apoyo 
a las Autoridades. El inicio de las obras 
está previsto para el primer semestre de 
este año y con la próxima conclusión del 
Puente Héroes del Chaco, prevista para 
agosto, se facilitaran enormemente las 
comunicaciones en esta zona del país.

Entre las principales actividades en las 
que estuvo enfocada la Regional General 
Bruguez también se encuentran las ges-
tiones ante el Poder Ejecutivo en temas 
muy importantes como el salario mínimo 
de los empleados rurales y el aumento 
desmedido del impuesto inmobiliario. 
También se impulsó ante la CONACON 
una protesta pública contra la actitud oli-
gopólica de los frigoríficos.

En cuanto a la salud animal se resalta 
el trabajo de la FUNDASSA para la vacu-

nación contra la fiebre aftosa y brucelosis 
bovina, registrándose en el 2022 un au-
mento de 1% en el número de propietarios 
atendidos, manteniéndose el hato. Tam-
bién se realizaron mejoras en las instalacio-
nes en Cadete Pando y en Cabo Talavera.

“Resaltamos, que los controles de 
serología realizada por SENACSA han 
arrojado excelentes resultados, por lo 
que consideramos que la vacunación en 
nuestra zona ha sido exitosa. Asimismo, 
buscando facilitar a los productores el 
pago del servicio de vacunación como 
de las vacunas se ha incorporado el pago 
electrónico”, indicó el Dr. Arrechea.

La Regional también tuvo una activa 
labor social en el 2022 con la organiza-
ción y participación de eventos. También 
con el compromiso de apoyo a la comu-
nidad se realizaron importantes donacio-
nes a instituciones de la zona.

“Estimados socios de la Regional Bru-
guez, el año 2022 ha sido un año de ale-
grías y tristezas, de logros importantes y 
algunos sinsabores. Sufrimos los emba-
tes de la naturaleza, pero aprendimos a 
enfrentarlos, y con la resiliencia y el coraje 
que caracteriza al productor chaqueño nos 
levantamos y seguimos produciendo”, des-
tacó el titular de la ARP General Bruguez.

Resultados.  
Miembros titulares: Miguel Ruíz 

Zaldívar, María Teresa Pino Rodríguez, Pe-
dro Insfrán, y Juan Cáceres Bazán. 

Miembros suplentes: Francisco 
Tanner, Luís Vega Planás, Mario Apodaca, 
Víctor Florentín, y Carlos Trapani. 

Comisión Electoral: Hugo Vega, 
Carlos Javier Maciel, y Jorge Guex.  

Delegados que intervendrán en la 
Asamblea de la ARP: Rubén Arrechea, 
Carlos Florentín, José Costa Barriocanal, 
María Teresa Pino Rodríguez, Pedro Ins-
frán, Miguel Ruíz Zaldívar, Carlos Miguel 
Goiburú, Silvio Moro, Juan Fabio Zavala,  
y Víctor Florentín. Suplentes: Francisco 
Tanner Vera, Juan Cáceres Bazán, Luís Vega 
Planás, Carlos Trapani, y Mario Apodaca.
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La Regional Chaco Sur de la Asocia-
ción Rural del Paraguay (ARP) realizó su 
Asamblea General Ordinaria para renovar 
parcialmente su Comisión Directiva. El 
acto asambleario se llevó a cabo en un 
ambiente de camaradería y los socios eli-
gieron a los nuevos Miembros Titulares y 
Suplentes, a los integrantes de la Comi-
sión Electoral y a los Delegados que inter-
vendrán en representación de Chaco Sur 
en la próxima Asamblea de la ARP.

En la ocasión la presidente de la ARP 
Chaco Sur, Sra. Maris Llorens, presentó la 
Memoria del Ejercicio 2022 y habló de los 
trabajos realizados por la Comisión Di-
rectiva, donde se resaltó una gran labor 
en la materia de sanidad animal. En este 
aspecto informó sobre los avances que 
se tuvieron en el combate de la Bruce-
losis Bovina, en donde el Laboratorio de 
la Regional Chaco Sur tiene una marcada 
importancia porque permitió realizar los 
análisis y detectar los problemas. Ade-
más, el Laboratorio de la Regional Chaco 
Sur es uno de los dos más equipados en 
el país para estos trabajos.

Llorens comunicó también que desde 
el 2023, aparte de seguir con los análisis y 

determinación de la brucelosis bovina, se 
completará el servicio con el análisis de 
anemia equina, otra de las tantas enfer-
medades que producen grandes pérdi-
das a los productores del Chaco.

De igual manera, la Sra. Maris Llorens 
destacó que la Regional Chaco Sur está 
abocada a brindar servicios y velar por 
los intereses de los socios y de todos los 
ganaderos de la zona. El trabajo apunta 
a continuar los proyectos de combate 
al abigeato y ampliar la custodia sanita-
ria con  planes tecnológicos con capital 
humano capacitado e involucrado para 
conseguir transformaciones y visibilidad 
internacional, resaltó.

La Presidente del Gremio Regional 
también se pronunció sobre la coyuntu-
ra complicada del sector y manifestó que 
fue un año difícil por las constantes se-
quías, un mercado con precios a la baja 
y de lenta recuperación, el retorno de una 
fuerte inflación y un fuerte incremento del 
gasoil de uso agropecuario. Además hubo 
un aumento de costos de producción, lo 
que imposibilitó cubrir el costo real de la 
reposición de los bovinos. “Es una ecua-
ción muy triste para el productor que tie-

REGIONAL CHACO SUR DESTACÓ LA EJEMPLAR 
LABOR EN SANIDAD ANIMAL

ne un trabajo sacrificado y muy duro en 
el campo”, expresó la Sra. Maris Llorens.

Otra situación negativa fue la aterra-
dora situación del azote del abigeato en 
la zona, con múltiples denuncias que 
terminan sin culpables directos y donde 
se observa que este flagelo está en cre-
cimiento constante y cada vez se torna 
más difícil vencerlo.

Resultados.  
Miembros titulares: Cynthia Chi-

han, y Matilde Pérez Viuda de Ugarriza.
Miembros suplentes: Martín Cue-

vas, Herman Dieter, Rafaela Guanes de 
Laíno, y Fernando Arza.

Comisión Electoral: Roque Fleytas, 
y Yolanda Ortiz. Suplentes: Margot Schol-
ten. 

Delegados que intervendrán en la 
Asamblea de la ARP: Maris Llorens, Ri-
cardo Felippo, Jorge Johannsen, Alberto 
Soljancic, Alberto Spinzi, Roque Fleytas, 
Matilde Pérez Viuda de Ugarriza, Cynthia 
Chihan, Ramón Mallen Spinzi, y Enrique 
Holst. Suplentes: Martín Cuevas, Rafaela 
Guanes de Laíno, Rodrigo Ramírez Chi-
han, Fernando Arza, y Yolanda Ortiz.
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MARIO APODACA GUEX FUE REELECTO
PRESIDENTE DE LA REGIONAL CENTRAL Y

ÑEEMBUCÚ NORTE DE LA ARP

La Regional Central y Ñeembucú Nor-
te (RECEÑE) de la Asociación Rural del 
Paraguay (ARP) procedió a la renova-
ción de su Comisión Directiva mediante 
la Asamblea General Ordinaria llevada a 
cabo el lunes 13 de marzo.

En la ocasión fue reelecto por una-
nimidad de votos el Dr. Mario Apodaca 
Guex como Presidente de la RECEÑE; 
quien estará acompañado por el Ing. Agr. 
Javier Remigio García como Vicepresi-
dente Primero, y el Econ. José Emilio 
Argaña como Vicepresidente Segundo. 
También fueron designados los nuevos 
integrantes de la Comisión Directiva, de 
la Comisión Electoral y los Delegados que 
intervendrán en la próxima Asamblea de 
la ARP Central.

El Dr. Mario Apodaca Guex realizó la 
presentación de la Memoria 2022 e in-
formó sobre las actividades que realizó 
la Comisión Directiva en el último año. 
Comunicó que estuvieron enfocados en 
el apoyo y organización de jornadas de 
capacitación, en el alquiler del salón para 
beneficios económicos de la Regional, en 
la realización de ferias con resultados po-

sitivos, en el pago de créditos que fueron 
utilizados para la construcción del local 
de la Regional y en el trabajo con insti-
tuciones como la COLCAT para la lucha 
contra el abigeato. También la institución 
tuvo actividad social el año pasado como 
la participación de la tradicional Cena de 
la ARP.

En lo que respecta a la sanidad animal 
se destacó el trabajo de FUNDASSA Cen-
tral y Ñeembucú Norte en la vacunación 
contra la fiebre aftosa y brucelosis bovina.

Por último, el Presidente de la RE-
CEÑE resaltó el trabajo que desarrolla la 
Comisión Directiva Central de la ARP, que 
expone con firmeza a las Autoridades 
Nacionales el problema de la inseguridad 
que dificulta a los productores realizar su 
tarea cotidiana en pos de una mejor labor.

Resultados. 
Presidente: Mario Apodaca Guex. 
Vicepresidente primero: Javier Re-

migio García
Vicepresidente segundo: José 

Emilio Argaña
Miembros titulares: Mario Apodaca 

Guex, Javier Remigio García Paiva, Co-

razón de Jesús S.A (José Emilio Argaña),  
Gilbert Luis Ochipinti, Alberto Correa Pi-
neda, Cabaña y Haras Estanzuela (Don 
Roque Fleytas), y Estela Fátima Ayala de 
Martínez. Suplentes: Gustavo Grenno, 
Ganadera Josefina S.A (Guido Bedoya), 
Edgar Julián  Insfrán, Vetter Dieter,  Fer-
nando Samaniego, Guido Ochipinti Ro-
jas, y Eusebio Manuel Cardozo.

Comisión Electoral: Alejandro 
Dávalos Flores, Carlos Vázquez, y Monte-
claro S.A. (Gustavo Díaz). Suplentes: Cris-
tina Bobadilla de Fariña

Delegados que intervendrán en la 
Asamblea de la ARP: Mario Apodaca 
Guex, Javier Remigio García Paiva, Co-
razón de Jesús S.A (José Emilio Argaña), 
Gilbert Luis Ochipinti, Alberto Correa Pi-
neda, Cabaña y Haras Estanzuela (Don 
Roque Fleytas), Estela Fátima Ayala de 
Martínez, Rubén Ernesto Jarolin, Odilón 
Benítez, y José Miguel Pineda. Suplentes: 
Gustavo Grenno, Ganadera Josefina S.A 
(Guido Bedoya), Edgar Julián  Insfrán, Ve-
tter Dieter, Fernando Samaniego, y Guido 
Ochipinti Rojas
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En cumplimiento con sus obligacio-
nes estatutarias, la Regional Teniente Es-
teban Martínez de la Asociación Rural del 
Paraguay (ARP) realizó su Asamblea Ge-
neral Ordinaria para designar a los nuevos 
Miembros de la Comisión Directiva, de la 
Comisión Electoral y los Delegados que 
representarán al gremio en la próxima 
Asamblea de la ARP.

La ocasión también fue propicia para 
presentar la memoria de actividades, el 
balance general, el cuadro de resultados 
e informe del Síndico correspondiente al 
ejercicio 2022.

El Presidente de la ARP Tte. Esteban 
Martínez, Don Ceferino Méndez Vera, in-
formó que en las 37 sesiones que llevó 
a cabo la Directiva en este periodo de 
tiempo fueron tratados diversos temas 
de interés del gremio ganadero en áreas 
de influencia de Regional.

Entre los principales puntos se resaltó 
lo relacionado a salud animal, que mere-
ció una alta prioridad e informó que se lo-
graron resultados muy satisfactorios. Otros 
temas atendidos fueron los asuntos admi-
nistrativos y participación permanente en 
las sesiones de la Comisión Directiva Cen-

tral de la ARP y de los organismos auxiliares 
como FUNDASSA, CONALCART, COLCAT 
y el Consejo Nacional del Agua.

La otra tarea no menos importante 
es el apoyo permanente y las visitas a la 
zona de obras del Río Pilcomayo, desde 
su embocadura, su cauce y conducción 
del agua para un aprovechamiento racio-
nal con fines productivos y con el objetivo 
de volver a recuperar el ecosistema dado 
por el Estero Patiño.

La seguridad es otro ítem de perma-
nente atención por el siempre vigente flage-
lo del abigeato, cuyos casos son denuncia-
dos permanentemente por los productores 
afectados y muchos de ellos han sido ple-
namente aclarados con la recuperación de 
los animales, mediante la cooperación y el 
apoyo permanente de las comisarías zona-
les que cuentan con los aportes de la ARP 
Tte. Esteban Martínez en provisión de víve-
res, reparaciones de patrulleras, refacciones 
de las comisarías, así como otras ayudas. 
Todo de manera conjunta con la participa-
ción de la CONALCART y la COLCAT, infor-
mó el Sr. Méndez Vera.

Finalmente, el titular del Gremio Re-
gional comunicó que mediante la Co-

REGIONAL TTE. ESTEBAN MARTÍNEZ REMARCÓ IN-
TENSA ACTIVIDAD GREMIAL EN BENEFICIO DE LOS 

PRODUCTORES

misión de Ferias realizaron eventos para 
obtener recursos financieros y facilitar a 
los productores de la zona la comercia-
lización de sus animales. Por tanto, la te-
sorería de la Regional después de varios 
años de gestión y con recursos propios 
sin endeudamiento, procedió con la Co-
misión de Construcciones a la refracción, 
mejoras y embellecimiento de los locales 
sociales, oficinas administrativas y salas 
de reuniones.

Resultados. 
Miembros titulares: Delia Perito de 

Núñez, Jaime Cristaldo, y Milner Ferreira
Miembros suplentes: Luís Fleytas, 

Oscar Armoa, Juan Carlos Bruyn, y Ma-
nuel Bobadilla

Comisión Electoral: María Emilia 
Servín, Miguel Reinau, y Víctor Hugo Aya-
la. Suplentes: Carlos Vallejo. 

Delegados que intervendrán en la 
Asamblea de la ARP: Hilda Niedham-
mer, Francisco Brusquetti, Milner Ferreira, 
Christian Rothbacher, Manuel Cardozo, Ce-
ferino Méndez, Jaime Cristaldo, Delia Perito 
de Núñez, Carlos Giménez, y Luís Real. Su-
plentes: Luís Fleytas, Oscar Armoa, Manuel 
Bobadilla, y Juan Carlos Bruyn. 
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REGIONAL ALTO CHACO DE LA ARP SOLICITÓ
MEJORES CONDICIONES DE SEGURIDAD E

INFRAESTRUCTURA

Cerrando el ciclo asambleario 2023 
de las filiales del gremio rural, la Regional 
Alto Chaco de la Asociación Rural del Pa-
raguay (ARP) procedió a la realización de 
su Asamblea General Ordinaria para de-
signar a los nuevos integrantes de la Co-
misión Directiva, de la Comisión Electoral 
y a los Delegados que intervendrán en la 
próxima Asamblea de la ARP. 

Las palabras de bienvenida fueron 
brindadas por el Sr. Adir Rodrigues De 
Lima, presidente de la ARP Alto Chaco, 
quien agradeció a los presentes y ya dio 
paso a la lectura de la memoria, el balan-
ce, el cuadro de resultados y el informe del 
síndico, correspondientes al ejercicio 2022.

El Sr. Nevercindo Bairros Cordeiro, vi-
cepresidente Primero de la Regional Alto 
Chaco de la ARP, habló de los problemas, 
necesidades y, especialmente, del espí-
ritu de lucha de los productores de esta 
zona del país para sortear las dificultades 
y continuar produciendo ganado de cali-
dad con beneficios distribuidos, no solo en 

el sector de inversión, sino también en las 
poblaciones del Alto Paraguay, incluidos los 
indígenas, a través de fuentes de trabajo es-
tables para el sostenimiento familiar.

Bairros Cordeiro destacó que de cada 
10 vacunos que produce el Paraguay, al 
menos 3 son originarios de la zona de co-
bertura de la Regional Alto Chaco. “Esta 
situación enmarca por peso propio la 
magnitud del trabajo de los productores 
de esa zona del país, que conocemos por 
experiencia el significado de la palabra 
sacrificio y no vemos la hora de trabajar 
en paz, alejados de los sinsabores que 
producen la inseguridad y la estructura 
vial en mal estado; sin contar con los pre-
carios servicios públicos, especialmente 
en materia de educación y salud”, refirió.

Con relación al hurto de ganado, sigue 
siendo una plaga que ataca sin piedad a 
los establecimientos. “En nuestra larga 
lucha por tratar de erradicar el flagelo del 
abigeato hemos mantenido varias reu-
niones con autoridades fiscales y policia-

les del Chaco paraguayo, de forma a es-
tablecer un frente común de prevención 
con la Policía Nacional y las poblaciones. 
Nuestro deseo es trabajar en paz y armo-
nía con las autoridades y la gente, y en 
ese camino proyectamos esencialmente 
nuestras actividades y nuestro mayor es-
fuerzo”, expresó Bairros Cordeiro.

El sector vial regional también cons-
tituye una piedra en los zapatos de los 
productores de esta zona del país, espe-
cialmente en días de lluvia, cuando los 
caminos se convierten en charcos y los 
productores y pobladores deben hacer 
esfuerzos e incluso sacrificios sobrehu-
manos para llegar a destino. “No vemos 
la hora de que el Alto Paraguay cuente 
con infraestructura vial digna y que la dis-
tancia de Asunción en esos confines del 
Chaco ya no sea un obstáculo o un pre-
texto para que no tengamos caminos o 
rutas de todo tiempo, con los perjuicios 
multimillonarios y otros tipos de proble-
mas que esta situación nos provoca”, 
mencionó el representante de Alto Chaco.

Resultados.  
Miembros titulares: Henrique 

Junqueira
Miembros suplentes: José Gonzá-

lez Llano, Junio Antonio Vilvalde, Joao 
De Madeiros, Juacir José Repossi, Álvaro 
Lucas Medeiros, Clovis Eduardo Matte, y 
Christof Resch.  

Comisión Electoral: Diego Ruíz Zu-
bizarreta y Fernando Otazú

Delegados que intervendrán en la 
Asamblea de la ARP: Adir Rodrigues 
De Lima, Martín Heisecke, Diego Ruíz 
Zubizarreta, Nevercindo Bairros Cordei-
ro, Celso Muxfeldt Echauri, Raúl Rivarola 
Casaccia, Harry Bartel Ferhr, Elvira Leonor 
Segovia, Julio César Trovato, y Juacir José 
Repossi. Suplentes: José González Llano, 
Junior Antonio Vivalde, Christof Resch, 
Joao De Medeiros, Daniel Oviedo López, 
Álvaro Lucas Medeiros, Fernando Otazú, 
y Eduardo Matte. 
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